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Prefeituras intensificam serviços de zeladoria e população realiza manutenção de túmulos de familiares; venda de flores já começou.  Página 5

Cemitérios da PB se renovam para o Dia de Finados
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Segundo imóvel poderá servir de 
penhor para vários empréstimos

NOVAS REGRAS

Ao sancionar o Marco Legal das Garantias, Lula veta a tomada de veículos sem ordem judicial.  Página 15

PRF inicia, 
hoje, operação 
do feriado, que 
vai até domingo

Reforço do policiamento 
contará com comandos de 
fiscalização nas rodovias fe-
derais que cortam o estado.
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Ocupação dos 
hotéis na PB 
chega a 70% 
nesta semana

PF e PM flagram 
transporte de 
uma tonelada 
de maconha

Secretária Rosália Lucas 
diz que quadro é resultado 
de fortes investimentos do 
governo estadual no turismo.
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Caminhão foi abordado 
no município de Conceição 
e também levava carga ile-
gal de outros produtos.
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TSE declara 
Bolsonaro 
inelegível em 
novo processo

Dessa vez, a decisão foi 
sobre acusação de uso elei-
toral do 7 de Setembro do 
ano passado. Por 5 a 2.
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Fest Verão abre espaço para o rock
Lançamento do evento, que será realizado nos dias 6, 13 e 20 de janeiro, aconteceu ontem, 

e ingressos já estarão disponíveis para venda a partir de hoje. Serão 12 atrações principais. 
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n “As casas em que moramos 
tornam-se parte da nossa 
história. Delas guardamos 
bons momentos, aprendizados, 
aventuras, histórias. Eu guardo 
memórias afetivas positivas”.

Clóvis Roberto

Página 2

n “Na Paraíba nada se perde,                         
tudo se cria, tudo se 
transforma. Falo isso depois de 
ver uma matéria no telejornal 
JPB sobre o algodão colorido, 
produzido em Ingá, na Paraíba”.

Vitória Lima

Página 10

n “União é palavra proibida 
na Bela Vista, onde os egos 
são mais importantes do que 
o clube e sua imensa torcida. 
Não lembro de outro processo 
sucessório tão problemático”.

Geraldo Varela

Página 22

 
Alunos da UFPB 
realizam Festival 
MêiMundo

Evento, com apoio da EPC, 
começa às 18h, hoje, e terá apre-
sentações de Elon, Maracatu Qui-
lombo Nagô e Escurinho (foto).
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Boas notícias são sempre bem-vindas. O Brasil acordou, ontem, com uma delas: 
a Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios (Pnad) Contínua, divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), constatou que a taxa de desem-
prego no país recuou para 7,7% no terceiro trimestre deste ano. Não se tinha tantos 
trabalhadores ocupados desde  o último trimestre de 2014, quando o percentual dos 
sem emprego caiu para 6,6%.

É uma das notícias que muitas pessoas querem ouvir. A expansão na oferta de 
vagas de emprego traz esperança para quem está sem salário, e dá alento para as fa-
mílias que amargam um dia a dia sem dinheiro para pagar as contas e, muitas ve-
zes, até para comer. O desemprego é um grave problema social, e seu recuo tem a ca-
pacidade de mudar o humor do país. Cada emprego equivale a um sorriso no rosto 
de quem estava sem trabalho.

O Brasil tem agora quase 100 milhões de empregados - alta de 0,9% em relação ao 
trimestre anterior -, mas não pode comemorar tanto, para não ser injusto com a po-
pulação de 8,3 milhões de desempregados. Não custa lembrar que, há pouco tempo, 
o Brasil se assustava com o desemprego, que sacrificava mais de 13 milhões de pes-
soas. Felizmente, o país vem acertando o passo, no que diz respeito à abertura de no-
vos postos de trabalho.

A política econômica brasileira mudou de direção, a partir de janeiro deste ano, 
e o país começou a se recuperar, também, do tombo na demanda por bens e servi-
ços, provocado pela pandemia de Covid-19. O vírus, portanto, não consumiu ape-
nas vidas, extinguiu também centenas de milhares de postos de trabalho, para de-
sespero de milhões de pessoas que, de uma hora para outra, se viram despossuídas 
de seus empregos.

O sonho de qualquer pessoa com um mínimo de consciência social é ver o país 
com o mínimo possível de trabalhadores sem emprego. Quanto mais empregos, mais 
justiça social. O empregado tem a autoestima elevada por viver com mais dignida-
de, cuidando melhor de si e, dependendo do caso, também de seus familiares. O de-
sempregado vive uma espécie de ocaso, e depende muito da qualidade da assistên-
cia prestada pelo Estado.

Nenhuma economia vai bem quando contaminada pelo desemprego. Se caem as 
taxas de ocupação no mercado de trabalho, naturalmente caem os índices de con-
sumo, afetando diretamente o comércio e, por conseguinte, a indústria. Em um mo-
mento histórico marcado pela violência, agravado também pela queda de valores ca-
ros ao convívio social, é temerário deixar pessoas, principalmente jovens, expostas 
aos apelos da criminalidade.

Crônica

Sorriso no rosto
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Construções de afetividades
Os prédios não têm vida. Cimento, tijolos, 

pedras, barro, vigas de ferro, areia... material 
de criação de um imóvel, inanimado. Penso o 
contrário. O tempo dá vida às edificações, as 
vidas que passam por elas dão almas. Cria-
mos afinidades individuais e coletivas com 
construções e reconhecemos algo mais pro-
fundo que uma montagem de materiais que 
saiu de uma prancheta ou foi esculpido pelas 
mãos de arquitetos, engenheiros, mestres de 
obra e pedreiros.

As casas em que moramos tornam-se parte 
da nossa história. Delas guardamos bons mo-
mentos, aprendizados, aventuras, histórias. 
Eu, particularmente, guardo memórias afeti-
vas positivas de várias delas. E foram várias 
pela João Pessoa. Do Castelo Branco ao Ban-
cários, do Bairro das Indústrias ao João Agri-
pino, do Altiplano ao Cristo, do José Américo 
ao Valentina, era um muda de lugar que algu-
mas residências o tempo para ter um apego 
maior foi curto.

O local onde nasci, claro, também nutro 
um carinho especial. Era a antiga Materni-
dade do 1º Grupamento de Engenharia, que 
atualmente é o Hospital de Guarnição. Nos 
início dos idos da década de 70, ali havia aten-
dimento ao público em geral. Pronto. Foi lá 
que pousei nessa passagem pela Terra. Todas 
as vezes que passo pela Avenida Epitácio Pes-
soa dou uma olhadela e, não poucas, verba-
lizo para quem estiver comigo que foi ali que 
nasci. E repito, repito, repito. Com seus muros 
baixos, o Grupamento de Engenharia parece 
mais uma grande mansão do que um quartel. 

Outras construções que têm vida são as es-
colas. As casas do saber ganham dimensões 
diversas para os olhos dos pequenos estudan-
tes e assim são vistas pelo restante da vida. De 
todas as escolas em que estudei, nada se com-
para ao prédio do Liceu Paraibano. Uma es-
pécie de navio ancorado às margens da Ave-
nida Getúlio Vargas, quase um porta-aviões, 
mas, na verdade, um porta-saberes. Sempre 
admirei o prédio imponente, a torre do reló-
gio, os vitrais. 

De admirador, passei a ter uma relação 
mais afetiva ao estudar no Liceu Paraibano. 
Figurativamente dava para sentir a história 

daquele colégio nas grossas paredes, captar 
a presença já passada de tantos alunos ilus-
tres. Impossível não olhar e admirar o pré-
dio do Liceu todas as vezes que passo nas 
suas imediações. 

Há ainda as igrejas. Todas localizadas no 
Centro de João Pessoa me encantam. A sim-
plicidade da Igreja da Misericórdia, a riqueza 
do conjunto franciscano, a história do comple-
xo beneditino, a Igreja do Carmo. Procissões, 
casamentos, batizados, missas, fé e arquitetu-
ra. Vida espiritual.

E tem o apreço pelo velho casario do Cen-
tro Histórico. Caminhar pela calçada diante 
de sobrados coloridos, alguns preservados, 
outros, infelizmente, em ruínas. Alegra o cora-
ção encontrar prédios históricos revitalizados, 
úteis para uma série de atividades; enquanto 
parte a alma os esqueletos abandonados de 
janelas tapadas com tijolos, portas lacradas. 

Os prédios são pedaços da cidade e, tam-
bém, etapas da minha própria vida. São como 
testemunhas recíprocas de tantos momentos, 
um compartimento da estante da vivência. De 
certo modo, eles guardam um naco da pessoa, 
integram cenários do palco em que cada um 
é intérprete de si mesmo.
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Trabalho especial que exige perícia e cuidado

“As casas em 
que moramos 
tornam-se 
parte da nossa 
história

Clóvis Roberto

Na Grécia Antiga, as iatromantres eram 
mulheres que se especializavam no cuida-
do de outras mulheres, durante o parto e 
pós-parto, desempenhando um papel cru-
cial na assistência médica e no bem-estar 
das mulheres gregas, ao atuarem como 
parteiras e conselheiras de saúde. Elas ti-
nham conhecimento sobre anatomia femi-
nina e métodos tradicionais de cuidados 
com a saúde. Suas habilidades garantiam 
cuidados essenciais às parturientes.  

As iatromantes eram uma exceção 
numa época em que a medicina estava 
dominada por homens. A sua atuação, con-
tudo, estava restrita aos cuidados do parto. 

No século IV a.C., Agnódice de Atenas 
teve de se disfarçar de homem para po-
der estudar e exercer a medicina. O mé-
dico grego Hipócrates e gramático latino 
Caius Julius Hyginus, confirmando o que 
disse a escritora francesa Simone de Beau-
voir acerca de serem os homens que con-
tam a história das mulheres, são as fontes 
que relatam a vida Agnódice. De acordo 
com eles, ela foi uma ateniense que deci-
diu se dedicar à medicina.  Determinada 
a seguir seu desejo de ajudar as mulhe-
res em questões de saúde, ela se disfarçou 
como homem e estudou sob o nome fal-
so de Agnodicus, tornando-se uma médi-
ca habilidosa. Especializou-se em gineco-
logia e obstetrícia, o que enxergava como 
uma necessidade urgente, já que as suas 
contemporâneas evitavam médicos mas-
culinos por constrangimento e vergonha. 

Quando a verdade sobre a sua identi-
dade foi descoberta, Agnódice enfrentou 
acusações de se passar por homem e de 
praticar a medicina ilegalmente, mas as 
mulheres que ela tratou a apoiaram pu-
blicamente. O caso foi levado ao Areópago 
onde, para a surpresa de todos, a corajosa 
médica revelou sua verdadeira identida-
de e explicou a razão de ter se disfarçado 
como homem. 

Agnódice desafiou as normas de gê-
nero e as leis tradicionais da sociedade de 
sua época. Ela, tal Antígona, da peça de 
Sófocles, descumpriu a lei do Estado para 
fazer o que era certo e justo, enfrentando 
o preconceito de seus colegas e dos políti-
cos, enquanto Antígona se opôs ao próprio 
tio, o rei Creonte, pelo direito ao sepulcro 
e honras fúnebres para seu irmão Polini-
ce, morto na disputa pelo trono de Tebas.

Apesar de todo o preconceito intelec-
tual contra as mulheres, Platão atribui a 
uma mulher, Diotima de Mantineia, a defi-
nição do amor em sua principal obra sobre 

o tema, o Banquete. Para Diotima, o amor 
é uma escada espiritual, começando com o 
desejo pelo corpo e evoluindo para a bus-
ca da beleza e da imortalidade. Segundo 
a filósofa, o amor é uma busca constante 
por coisas belas, tanto físicas quanto espi-
rituais, num impulso humano em direção 
ao divino, à sabedoria e à imortalidade. Foi 
este mesmo impulso superior, por ajudar a 
humanidade, que abriu caminho para que 
Trota de Salerno e Elizabeth Blackwell pu-
dessem depois, em seus respectivos sécu-
los, também ser pioneiras na medicina. Daí 
por diante as mulheres não pararam mais, 
com Elizabeth Blackburn ganhando o Prê-
mio Nobel por sua pesquisa sobre telôme-
ros; com a pesquisadora Gerty Cori rece-
bendo o Prêmio Nobel por pesquisas sobre 
o metabolismo do glicogênio; com a cien-
tista Margaret Chan dirigindo a OMS e li-
derando a resposta global às pandemias; 
com a doutora Jennifer Doudna desempe-
nhando um papel-chave no desenvolvi-
mento da tecnologia CRISPR-Cas9; e com 
Katalin Karikó dividindo o Prêmio Nobel 
de Medicina de 2023.

Hoje, dos 546 mil médicos em ativida-
de no Brasil, 50,2% pertencem ao sexo fe-
minino. Eu disse médicos? Desculpe, mé-
dicas. Elas são maioria.

Agnódice de Atenas

“Quando a 
verdade sobre a 
sua identidade 
foi descoberta, 
Agnódice 
enfrentou 
acusações de se 
passar por homem 
e de praticar 
a medicina 
ilegalmente
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ASSIM QUE A 
LEI PERMITIR

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“PELO AMOR, DE DEUS, PAREM!”, DIZ 
LULA SOBRE BOMBARDEIO EM GAZA

“AGORA, TEM UM PARTIDO” 

ALIADOS DO GOVERNADOR

PARA “ACABAR COM A POLÊMICA” 

Presidente do ALPB, o deputado Adriano Galdino 
(Republicanos) avaliou a entrada de aliados do 
governador João Azevêdo (PSB) na diretoria exe-
cutiva do PDT da Paraíba: “A partir de agora, o 
governador tem um partido. Não vai aceitar não 
ser ouvido. Ele agora tem o PDT. O governador, 
por ser o maior político da Paraíba, em termos 
de tamanho, precisa ser ouvido. Não ficará mais 
refém [de ninguém]”.  

O advogado Marcos Ribeiro foi mantido na 
presidência estadual do partido. E a executiva 
passará a ser composta por três vice-presidentes, 
todos aliados do governador, como o prefeito 
de Cuité, Charles Camaraense, Emília Correia 
Lima, atual diretora-presidente da Cehap, e o 
advogado e pré-candidato a prefeito de Campina 
Grande, André Ribeiro, assim como o secretário 
estadual de Cultura, Pedro Santos.  

Hervázio Bezerra (PSB) vai protocolar Proposta de 
Emenda Constitucional na ALPB para, em suas pala-
vras, “acabar com essa polêmica em torno da nossa 
capital” – ele se refere à possibilidade de mudança do 
nome da cidade. A PEC já conta com 13 assinaturas, 
número mais do que necessário para que a proposta 
avance na casa. O parlamentar, contudo, acredita 
que esse número pode aumentar. Para ele, o debate 
sobre a mudança do nome da capital é “um assunto 
sem relevância, que só vai atrapalhar o turismo e o 
investimentos na cidade”. 

E o deputado estadual 
Felipe Leitão confirmou 
sua migração do PSD 
para o PSB. Só vai espe-
rar a abertura da janela 
partidária, em 2026, para 
fazer esse movimento, 
que considera estratégico 
– “Assim que a legislação 
eleitoral nos permitir”, 
disse. É que a esposa dele, 
Tacyana Leitão, ingressou 
na legenda socialista para 
disputar a prefeitura de 
Bayeux, no próximo ano, 
com o apoio do governa-
dor João Azevêdo.

Em apelo emocionado a Israel, o presidente Lula 
(PT) pediu o fim dos bombardeios na Faixa de 
Gaza. “Quando vejo três mil crianças morrerem 
numa guerra que elas não reivindicaram. Es-
tamos vendo pela primeira vez uma guerra em 
que a maioria dos mortos é criança. E ninguém 
tem responsabilidade, e não conseguimos fazer 
uma carta da ONU convencendo as pessoas que 
estão ganhando de que não é possível. Parem! 
Pelo amor de Deus, parem!”. 

“CABE ROMERO NO NOSSO GRUPO  
E A GENTE TEM DIALOGADO”, AFIRMA 
O SECRETÁRIO JHONY BEZERRA

Secretário de Saúde da Paraíba, Jhony Bezerra (foto) 
reafirmou que seu nome está à disposição do PSB e dos 
partidos aliados para a disputa pela Prefeitura de Campi-
na Grande. Contudo, o pré-candidato socialista não des-
carta a possibilidade de o deputado federal Romero Ro-
drigues (Podemos) ser incorporado ao grupo de oposição, 
que está concentrado no “Fórum Pró-Campina” – o cole-
giado é formado por PSB, PT, PCdoB, PV, PSOL, PDT, Rede 
e PMN. “Romero hoje não tem espaço nenhum [na prefei-
tura], nenhuma interlocução, não participa das decisões 
e Veneziano [Vital do Rêgo], que chegou depois, participa 
e decide muito mais, decide a maioria das ações. Rome-
ro, que foi quem tinha voto, não participa. Ele tem ple-
nas condições de ser 
acolhido no nosso 
grupo. Cabe Rome-
ro no nosso grupo 
e a gente tem dia-
logado”, avaliou. 

João recebe governador em exercício do Piauí e fala sobre demandas conjuntas

Potenciais econômicos do 
Nordeste em discussão

INVESTIMENTOS

O governador João Azevêdo 
recebeu, ontem, em João Pessoa, 
a visita de cortesia do governa-
dor em exercício do Piauí, The-
místocles Filho, ocasião em que 
dialogou acerca de demandas 
conjuntas do Nordeste e apre-
sentou diversas ações implanta-
das pela gestão estadual.

Na oportunidade, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou o 
potencial do Nordeste na gera-
ção de energias renováveis e o 
trabalho do Consórcio Nordes-
te para atrair novos investimen-
tos para a região. “Nós sabemos 
da força do Nordeste nesse seg-
mento. O hidrogênio verde será 
o combustível do futuro, o Bra-

sil será o grande produtor des-
sa energia e a nossa região tam-
bém será destaque”, disse.

João Azevêdo também des-
tacou na reunião ações exitosas 
do governo na saúde e na in-
fraestrutura. “A Paraíba tem in-
vestido R$ 3 bilhões em infraes-
trutura, temos um programa 
de travessias urbanas que con-
templam 210 municípios e esta-
mos ligando regiões. Na saúde, 
zeramos a fila de cirurgias ele-
tivas e implementamos o pro-
grama Coração Paraibano.  Foi 
uma satisfação receber o gover-
nador Themístocles onde tive-
mos a oportunidade de conver-
sar sobre o Nordeste, pautas 

n 

João ressaltou 
o potencial 
do Nordeste 
na geração 
de energias 
renováveis 
e o trabalho 
do Consórcio 
Nordeste 
para atrair 
investimentos

O Jardim Botânico Benja-
min Maranhão, em João Pes-
soa, e o Vale dos Dinossauros, 
na cidade de Sousa, ambos ad-
ministrados pela Superinten-
dência de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema), per-
manecerão abertos para visi-
tação neste feriado do Dia de 
Finados, 2 de novembro, fun-
cionando normalmente duran-
te toda a semana.

Os espaços funcionarão em 
seus horários convencionais: o 
Jardim, das 8h30 às 16h30, de 
terça-feira a sábado; o Vale, das 
8h às 12h e das 14h às 17h, de 
terça-feira a domingo. As vi-
sitas ao Vale dos Dinossauros 
são sempre guiadas, nos horá-
rios das 9h, 10h, 11h, 14h e 15h.

Na próxima semana, os 
espaços se manterão fechados 
na segunda-feira (6), como de 
costume. Excepcionalmen-
te, o Vale será fechado na ter-

Jardim Botânico e Vale dos Dinossauros abertos
NO FERIADO

ça-feira (7), retomando nor-
malmente suas atividades na 
quarta-feira (8). 

Jardim Botânico 
Criado pelo Decreto Es-

tadual nº 21.264/2000, o Jar-
dim Botânico abriga mais de 
570 espécies de plantas, como 
ipês, cajazeiras e embaúbas, e 

também uma grande diversi-
dade de espécies de animais, 
como tamanduá-mirim, jaca-
rés, cobras e pássaros nativos 
da Mata Atlântica, distribuí-
dos em seus 443 hectares de 
área preservada.

As atividades oferecidas 
no local variam entre tri-
lhas, oficinas no viveiro, es-

paço para brincadeiras, cur-
sos e palestras.

Vale dos Dinossauros 
O Vale dos Dinossauros é 

uma unidade de conservação 
localizada no sítio Passagem 
de Pedras, reconhecida como 
um dos sítios paleontológicos 
mais importantes do mundo. 
O local possui importante ba-
gagem histórica, com diversas 
pegadas de dinossauros que 
remetem a aproximadamen-
te 80 espécies que habitavam 
uma área de 704 quilômetros 
quadrados na Bacia do Rio do 
Peixe, no período pré-histórico.

No espaço, as passarelas e 
mirantes levam às trilhas for-
madas pelas pegadas, além de 
um museu com vasto mate-
rial de pesquisa paleontológi-
ca com informações a respeito 
das espécies que habitavam a 
região e fotos de achados.

O Ministério Público do 
Trabalho na Paraíba (MPT-PB) 
inaugurou, ontem, o “Labora-
tório de Produtos Naturais da 
Caatinga”, no município de 
Cajazeiras, no Sertão da Pa-
raíba, fruto de destinação de 
recursos feita pelo MPT-PB. 
O laboratório está realizando 
estudos para aproveitar ca-
roços do cajá na produção de 
alimentos, como farinha e ca-
nudo comestível, e até no de-
senvolvimento de um enxa-
guante bucal. 

O MPT também inaugu-
rou painéis solares e equipa-
mentos na “Associação dos 
Produtores Rurais de Boquei-
rão de Cajazeiras”, que vai for-
necer os resíduos da produção 
da polpa do cajá para  os estu-
dos do laboratório. Os projetos 
são desenvolvidos pelo Insti-
tuto Maria José Batista Lacer-
da (IMJOB) com o apoio do 
MPT-PB. Além de gerar ren-
da para cerca de 80 famílias 
de comunidades  rurais que 
vendem frutas para a associa-
ção produzir a polpa, a inicia-
tiva aumentou a produção, re-
duziu de R$ 3.000,00 para R$ 
70,00 a conta de energia elétri-
ca e contribui para o desenvol-
vimento sustentável da região.

A “Associação dos Produ-

tores Rurais de Boqueirão” 
está localizada no Sítio Co-
xos, a aproximadamente 20 
quilômetros da cidade de Ca-
jazeiras. Com os novos equi-
pamentos e painéis solares, 
a associação conseguiu pro-
duzir este ano aproximada-
mente 61 toneladas de polpas 
de diversas frutas, que foram 
vendidas para a merenda es-
colar e instituições. Além de 
maquinários e painéis sola-
res para a Associação, o MPT 
destinou recursos para aquisi-
ção de uniformes para os tra-
balhadores do local. 

O procurador do Trabalho 
Paulo Germano Costa de Ar-
ruda representou o MPT-PB 
nas solenidades de inaugura-
ção. A primeira inauguração 
aconteceu no Sítio Coxos, onde 
fica a Associação dos Produto-
res Rurais de Boqueirão. 

O  procurador conhe-
ceu o processo de produ-
ção das polpas de frutas e 
o funcionamento dos equi-
pamentos na associação. 
A segunda inauguração foi 
a do “Laboratório de Produ-
tos Naturais da Caatinga”. Ele 
conheceu o espaço do labora-
tório e os equipamentos ad-
quiridos com a destinação de 
recursos do MPT-PB.

MPT inaugura laboratório 
de beneficiamento do cajá

NO SERTÃO

Tráfico de drogas e 
roubo de veículos. Es-
ses são os dois tipos de 
crimes que motivaram a 
Operação Decênio, defla-
grada, ontem, pela Polí-
cia Civil da Paraíba, com 
o apoio da Polícia Mili-
tar e o Corpo de Bombei-
ros, no conjunto habita-
cional Major Veneziano, 
em Campina Grande.

A operação teve como 
objetivo cumprir 17 man-
dados de busca e apreen-
são em alguns aparta-
mentos do conjunto. Não 
houve mandados de pri-
são. Cerca de 150 agentes 
de segurança participa-
ram do trabalho. 

De acordo com a dele-
gada Elizabeth Beckman, 
da Delegacia de Roubos e 
Furtos (DRF), várias de-
núncias encaminhadas 
pelo 197 informam que o 
local é ‘ponto de desova’ de 
veículos furtados ou rou-
bados. Alguns registros de 
ocorrências policiais con-
firmam a informação.

“Com base nessas 
constatações, nós realiza-
mos os devidos levanta-
mentos e representamos 
pelos mandados de bus-

Operação Decênio coíbe 
roubo de veículos em CG

SEGURANÇA

Jardim Botânico: mais de 570 plantas e diversos animais
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Apoio
 Cerca de 150 agentes 

de segurança 
participaram da 

operação deflagrada 
pela Polícia Civil 
com apoio da PM

 e Bombeiros

ca e apreensão, o que foi 
acatado pela Justiça”, dis-
se a delegada. 

Durante as diligências, 
os policiais apreenderam 
um veículo com suspeitas 
de adulteração. O carro foi 
encaminhado ao Instituto 
de Polícia Científica (IPC), 
para ser submetido a perí-
cia. Uma pessoa foi condu-
zida à delegacia por portar 
certa quantidade de droga. 
No decorrer das investiga-
ções, alguns suspeitos de 
roubo de veículos foram 
mencionados, mas eles já 
estão recolhidos no siste-
ma prisional. 

comuns entre os nossos esta-
dos e compartilhar experiên-
cias”, acrescentou.

O governador do Piauí, The-
místocles Filho, agradeceu a re-
ceptividade do governador João 
Azevêdo e a oportunidade de 
discutir temas de interresse re-
gional. “Foi uma honra ter essa 
conversa com o governador 
que nos mostrou os projetos 
do estado e as ações do Consór-
cio Nordeste”, disse. Também 
acompanharam a reunião, o vi-
ce-governador Lucas Ribeiro; o 
deputado estadual Felipe Sam-
paio; e o superintendente do 
Hospital Universitário de Tere-
sina, Paulo Márcio.

MINISTRA
NA PARAÍBA
Nesta quarta-feira, a mi-
nistra Luciana Santos, 
da Ciência, Tecnologia e 
Inovação, cumpre agenda 
na Paraíba. Às 8h30, em 
João Pessoa, ela se reúne 
com o governador João 
Azevêdo (PSB). Em segui-
da, em Campina Grande, 
a ministra participará do 
anúncio de investimen-
tos para a expansão do 
Parque Tecnológico, às 
11h. Ainda na “Rainha 
da Borborema”, ela visita 
o Instituto Nacional do 
Semiárido (Insa).
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AGÊNCIA ESTADUAL DE VIGILÂNCIA SANITÁRIA 
Consulta Pública nº 001/2023/Agevisa/PB

Assunto: Minuta de Projeto de Lei instituindo o Código Sanitário do Estado da Paraíba.
Link para contribuição:

https://docs.google.com/forms/d/1__hEgOo1qTdAjzN6YTZF9nQbTxBuzsfykY9NWnhbyMs/edit.

Embasada em deliberação da Diretoria Colegiada, realizada no dia 30 de outubro de 2023, a Direto-
ria Geral da Agência Estadual de Vigilância Sanitária abre a Consulta Pública nº 001/2023 com o objetivo 
de oferecer à sociedade civil organizada a oportunidade de se manifestar, por meio de críticas, sugestões 
e contribuições, acerca da minuta de Projeto de Lei que institui o Código Sanitário do Estado da Paraíba.

A presente Consulta Pública será realizada no período compreendido entre 0h0min do dia 01 de 
novembro de 2023 e 23h59min do dia 30 de novembro de 2023. Para participar, os interessados deve-
rão preencher todos os campos do formulário eletrônico disponível no endereço https://docs.google.com/
forms/d/1__hEgOo1qTdAjzN6YTZF9nQbTxBuzsfykY9NWnhbyMs/edit, com a devida qualificação pes-
soal e profissional, a identificação de cada dispositivo sobre o qual pretendam apresentar contribuições, 
o texto das contribuições respectivas e a justificativa de cada uma delas.

A proposta de Código Sanitário do Estado da Paraíba está sendo elaborada por Comissão Espe-
cial da Agevisa/PB, dentro de projeto coordenado pela Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) e destinado à revisão e/ou criação dos Códigos e Regramentos Sanitários para o Sistema Nacional 
de Vigilância Sanitária (SNVS). A finalidade da iniciativa é harmonizar as ações de Vigilância Sanitária 
em todo o território nacional e de explorar os fundamentos básicos da organização e das práticas de Vi-
gilância Sanitária no Sistema Único de Saúde (SUS), respeitadas as realidades e peculiaridades regio-
nais em que os |Estados, o Distrito Federal e os Municípios estão inseridos.

As ações para implantação do modelo para revisão e/ou criação dos Códigos e Regramentos Sa-
nitários para o SNVS têm foco principal na gestão da qualidade, no gerenciamento dos riscos à saúde, 
na avaliação das atividades desenvolvidas e nos perfis e competências do SNVS.

Com o acompanhamento e orientação especializada da Anvisa, dirigentes e profissionais de Vi-
gilâncias Sanitárias dos Estados da Paraíba, Bahia, Ceará, Espírito Santo, Mato Grosso do Sul, Pará e 
São Paulo e dos municípios de Eusébio (CE), Vitória (ES), Belém (PA) Pinhais e Maringá (PR), Manaus 
(AM) e Contagem, Congonhas, Alfemas e Ribeirão das Neves (MG) participaram, durante os meses de 
março a setembro de 2023, de seminários e oficinas individuais online, assim como de encontros pre-
senciais com a presença de representantes da Anvisa nos Estados e municípios participantes sobre os 
vários temas e estruturas dos Códigos Sanitários a serem criados ou revisados.

Para a criação do novo modelo de Código Sanitário para o SNVS, foram eleitas dez diretrizes, co-
meçando pela estrutura organizacional da Vigilância Sanitária e passando pelas Competências e Atribui-
ções do Sistema Nacional de Vigilância Sanitária (SNVS), pelo Mapa da Saúde e Descentralização das 
Ações de Vigilância Sanitária, pelo Planejamento das Ações de Regulação e Controle Sanitário e pelo 
Gerenciamento do Risco Sanitário. Também foram contemplados temas sobre o Sistema de Gestão da 
Qualidade do Órgão de Vigilância Sanitária, Comunicação e a Gestão do Conhecimento, Processo Ad-
ministrativo Sanitário, Controle e Participação Social e Financiamento das Ações de Vigilância Sanitária.

Benefícios à saúde – O Código Sanitário é um regramento jurídico norteador de ações e práticas 
da Vigilância Sanitária. Instituído por meio de Lei Ordinária, o código possibilita a adoção de instrumentos 
ligados à promoção e defesa da saúde das pessoas como a inclusão de conceitos de risco e benefícios, 
a autonomia para as normas locais, o aprimoramento do conhecimento, a modernização e informatiza-
ção das ações de regulação e controle sanitário, a segurança e efetividade das ações de vigilância sa-
nitária, o conhecimento da realidade territorial, a intersetoriedade e transversalidade das ações de Visa, 
o aprimoramento do poder de polícia das autoridades sanitárias e a construção coletiva e participativa 
ativa dos vários atores dos poderes públicos e da sociedade em geral.

João Pessoa, 31 de outubro de 2023.
Geraldo Moreira de Menezes

Diretor Geral da Agevisa/PB

Corte aplicou nova pena de inelegibilidade ao ex-presidente e a Braga Netto, que havia sido poupado anteriormente

TSE volta a condenar Bolsonaro
POR 5 A 2

Rayssa Motta 

Agência Estado

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) condenou o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) novamente à inelegibili-
dade ontem. O placar foi de 
5 a 2. Os ministros também 
impuseram multa no valor 
de R$ 425 mil.

Desta vez, o general Wal-
ter Braga Netto, vice na cha-
pa, que foi poupado nos pri-
meiros julgamentos no TSE, 

também foi declarado inele-
gível por 4 votos a 3.

Os ministros julgaram 
três ações que atribuíram ao 
ex-presidente e ao general 
abuso de poder político, abu-
so de poder econômico e con-
duta vedada nas comemora-
ções do dia 7 de setembro de 
2022. A maioria considerou 
que Bolsonaro e seu vice usa-
ram as cerimônias oficiais 
para fazer campanha e tenta-
ram instrumentalizar as For-
ças Armadas para turbinar 

sua campanha à reeleição.
É a terceira leva de pro-

cessos contra Bolsonaro jul-
gada no Tribunal Superior 
Eleitoral. O ex-presidente 
já foi condenado e declara-
do inelegível por atacar as 
urnas eletrônicas e o siste-
ma eleitoral. Bolsonaro foi 
absolvido em um segundo 
bloco de ações, sob acusa-
ção de usar o cargo para fa-
zer campanha na eleição de 
2022. Ele ainda é alvo de ou-
tros nove processos.

A nova condenação não 
afetará concretamente o 
destino político do ex-presi-
dente. As penas, nesse caso, 
não se somam. Os direitos 
políticos do ex-presidente 
estão suspensos pelo pe-
ríodo de oito anos. O prazo 
começa a contar a partir da 
última eleição.

O que dizem as ações?
As ações relacionadas ao 

7 de setembro foram movi-
das pelo PDT e pela senadora 

Soraya Thronicke (Podemos
-MS). Bolsonaro foi acusado de 
usar cerimônias oficiais do bi-
centenário da Independência, 
em Brasília e no Rio de Janeiro, 
como palanque eleitoral.

Pela manhã, o ex-presi-
dente concedeu entrevista à 
TV Brasil no Palácio da Alvo-
rada e depois acompanhou o 
desfile cívico-militar na Es-
planada dos Ministérios. Em 
seguida, participou de comí-
cio em trio elétrico custeado 
pelo Movimento Brasil Ver-

de a poucos metros do even-
to oficial. Bolsonaro foi a pé 
da cerimônia para o comício.

Na parte da tarde, viajou 
para o Rio em avião da For-
ça Aérea Brasileira (FAB), se-
guiu em uma motociata até 
o Forte de Copacabana, onde 
assistiu salto de paraquedis-
tas, salva de tiros e manobra 
de aviões. O ex-presidente 
caminhou então até um trio 
elétrico, custeado pelo pas-
tor Silas Malafaia, e discur-
sou em um palanque na orla.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou, on-
tem, projeto de lei que prevê pa-
gamento de pensão especial a fi-
lhos de vítimas de feminicídio. 
Pela lei, os órfãos menores de 18 
anos e de famílias de baixa ren-
da terão direito de receber um 
salário mínimo.

No ano passado, 1.437 bra-
sileiras foram mortas vítimas 
de feminicídio, alta de 6,1% em 
comparação ao ano anterior, de 
acordo com o Anuário Brasileiro 
de Segurança Pública 2023. O le-
vantamento aponta crescimen-
to de todas as formas de violên-
cia contra a mulher. 

Na cerimônia, ao lado de 
ministras e da primeira-dama 

Janja da Silva, o presidente dis-
se que, mais de 15 anos após 
entrada em vigor da Lei Ma-
ria da Penha – que definiu pu-
nições mais duras para crimes 
de violência doméstica contra a 
mulher – esperava redução das 
agressões às mulheres.

“Uma das coisas mais abo-
mináveis que acontecem na re-
lação humana, em pleno sécu-
lo 21, é a mulher se transformar 
em vítima prioritária dentro de 
sua própria casa por marido, 
por namorado, por ex-marido, 
por ex-namorado”, afirmou. “O 
que leva um ser humano mas-
culino [a] ser tão baixo, ser tão 
rasteiro, ser tão canalha [a pon-
to] de agredir uma companhei-
ra? Não tem explicação”, acres-
centou.

Dados mostram que 96% das 

vítimas são mortas por compa-
nheiros, ex-companheiros ou 
parentes. A maioria é negra e 
pobre, e os crimes ocorrem den-
tro de casa.

A ministra das Mulheres, 
Cida Gonçalves, destacou que 
seis crianças ou adolescentes se 
tornam órfãos por dia no país 
por causa de feminicídios. Ela 
disse que é preciso que Estado 
e sociedade se unam, inclusive 
no desenvolvimento de políti-
cas, para impedir esses crimes, 
que podem ser evitados.

“A lei sancionada hoje com-
preende o impacto da violência 
contra as mulheres, em decor-
rência do feminicídio, na vida 
de seus familiares. Consideran-
do não somente que as mulhe-
res são uma das principais pro-
vedoras do sustento familiar, 

responsáveis pela manutenção 
e subsistência de seus lares, mas 
também os efeitos permanen-
tes da interrupção no projeto de 
vida de quem se vê afetado pelo 
assassinato daquela mulher.”

Lei prevê pensão para filhos de vítimas 
FEMINICÍDIO

Carolina Pimentel 

Agência Brasil

Do axé ao rock. Assim será 
a programação do Fest Verão 
Paraíba 2024, divulgada, on-
tem, durante evento realizado 
em um hotel, na Praia do Bes-
sa, em João Pessoa. Ao todo, 
12 atrações reconhecidas na-
cionalmente vão passar pelo 
palco principal do festival que 
acontece nos dias 6, 13 e 20 de 
janeiro, na Praia de Interma-
res, em Cabedelo. Nomes como 
Alok, Wesley Safadão, Xand 
Avião, Bell Marques, Parala-
mas e Marcelo Falcão (ex-voca-
lista de O Rappa) se destacam 
na nova edição. A venda dos in-
gressos, com valor de lote pro-
mocional de lançamento, está 
prevista para iniciar hoje. 

A grande novidade deste 
ano, segundo afirmou Márcio 
Holanda, coordenador do Fest 
Verão Paraíba, será a noite do 
pop rock brasileiro, com a apre-
sentação de artistas que estão 
em evidência na cena musical. 
“Teremos o último dia do even-
to dedicado exclusivamente ao 
pop e ao rock. Esta é uma de-
manda que partiu do próprio 
público. As pessoas vinham 

Programação Fest Verão 2024 é lançada em JP
SHOWS MUSICAIS

Programação
1o dia (6 de janeiro)
Xand Avião, Bell Marques, Alok e Hugo e Guilherme

2o dia (13 de janeiro) 
Wesley Safadão, Mari Fernandez, Maiara e Maraísa e Eric Land

3o dia (20 de janeiro) 
Marcelo Falcão, Jota Quest, Paralamas e Maneva

Artistas que se apresentarão na temporada foram anunciados durante evento para a imprensa
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pedindo esse tipo de atração, 
a gente avaliou a possibilidade 
e, no último dia do Fest Verão 
2024, todos poderão desfrutar 
do melhor que há no pop rock 
nacional”, disse.

Em 2024, o evento comple-
tará 18 anos de história. Du-
rante esse tempo, vários artis-
tas já passaram pelo festival, 
arrastando multidões vindas 
não só da Grande João Pessoa, 
mas também de outros lugares 
da Paraíba e, especialmente, do 
Nordeste. De acordo com o se-

cretário de Turismo de Cabede-
lo, Haenell Farias – que presti-
giou o evento de lançamento –, 
isso contribui diretamente para 
a divulgação e o desenvolvi-
mento do setor turístico no mu-
nicípio que passa a ser bastante 
frequentado nesta época. 

“O Fest Verão Paraíba já faz 
parte do nosso calendário e que 
ajuda a movimentar o turismo 
e, consequentemente, a econo-
mia da nossa cidade e das cida-
des vizinhas, como João Pessoa, 
Conde, e tantas outras no nos-

so litoral. É um evento que traz 
alegria, diversão, entretenimen-
to, mas também traz emprego, 
geração de renda e apresenta 
o nosso município para milha-
res de pessoas que vêm presti-
giar as atrações”. O lançamen-
to reuniu dezenas de pessoas, 
entre profissionais da impren-
sa, influenciadores digitais, em-
presários, autoridades políticas 
e convidados, que, além de um 
coquetel, desfrutaram de apre-
sentações musicais e distribui-
ção de brindes no local.

Ítalo Arruda 

ianolivrura@gmail.com

Uma ação conjunta en-
tre as Polícias Federal e Mi-
litar resultou na apreen-
são de uma carreta que 
transportava, aproxima-
damente, uma tonelada de 
maconha e três quilos de 
cocaína, em um trecho tre-
cho da BR-361, no municí-
pio de Conceição, Alto Ser-
tão da Paraíba. Também 
foram apreendidos apare-
lhos eletrônicos como com-
putadores, celulares, smart-
watches e perfumes. 

De acordo com informa-
ções da PF, a ação aconte-
ceu a partir do recebimen-
to de denúncia anônima 
de que o caminhão esta-
ria transportando, inicial-
mente, entorpecentes. Ao 

pararem o veículo, os poli-
ciais também teriam iden-
tificado, além das drogas, 
equipamentos eletrônicos 
de origem suspeita.

Após a apreensão, pelo 
menos quatro pessoas fo-
ram detidas e levadas à de-
legacia da Polícia Federal, 
no município de Patos, para 
prestarem esclarecimentos 
sobre a carga apreendida.

A reportagem tentou 
contato com a assessoria de 
comunicação da PF na Pa-
raíba para obter informa-
ções com relação à origem e 
ao destino da carga apreen-
dida, bem como o que ale-
garam as pessoas detidas,  
mas, até o fechamento desta 
edição não obteve resposta.

Polícia Federal apreende 
uma tonelada de droga

NO ALTO SERTÃO

Ação ocorreu por meio de denúncia anônima
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Cida  
Gonçalves 
disse que seis 
crianças ou 
adolescentes 
se tornam 
órfãos por 
dia no Brasil 
por causa de 
feminicídios
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Circulação será alterada no entorno dos cemitérios a partir das 6h. Ônibus vão circular com quadro de domingo

Trânsito de JP terá esquema especial 
DIA DE FINADOS

Para garantir maior fluidez e 
segurança no deslocamento de 
quem vai prestar homenagens 
aos familiares falecidos, ama-
nhã, Dia de Finados, a Superin-
tendência Executiva de Mobi-
lidade Urbana (Semob-JP) vai 
colocar em prática um esque-
ma que pretende facilitar o aces-
so aos cinco principais cemité-
rios da capital.

 O plano de circulação será 
executado a partir das 6h no 
entorno dos Cemitérios Senhor 
da Boa Sentença, no Varadouro; 
São José, em Cruz das Armas; 
Cemitério do Cristo, no Cris-
to Redentor; Parque das Acá-
cias, no José Américo e Cemi-
tério Santa Catarina, no Bairro 
dos Estados.

Ao todo, 90 agentes de mo-
bilidade serão distribuídos nos 
três turnos, destacados para au-
xiliar na organização do tráfe-
go e nos desvios e bloqueios, o 
que deve trazer mais seguran-
ça para pedestres e condutores.

Boa Sentença  
Para evitar conflitos, não 

será permitido o fluxo de veícu-
los em frente ao Cemitério Boa 
Sentença. Os veículos que vêm 
de Bayeux e da Ilha do Bispo 
serão direcionados para a Ave-
nida Sanhauá, por trás do Ter-
minal Rodoviário. O tráfego da 
Rua Índio Piragibe será desvia-
do para a Rua São Miguel, senti-
do Maciel Pinheiro, com retorno 
dos veículos na Rua Cruz Cor-
deiro para ter acesso à Rua Fran-
cisco Londres, que será liberada 
para os veículos que vão em di-
reção a Ilha do Bispo e Bayeux.

São José 
Como nos anos anteriores, 

será realizado o bloqueio total 
da Avenida Cruz das Armas no 
trecho em frente ao cemitério, 
para permitir a circulação dos 
pedestres. O fluxo de veículos 
no sentido Centro-bairro será 
feito pelas ruas Santos Coelho 
e Porfírio Costa para o acesso à 
Avenida Cruz das Armas. Já no 
sentido bairro-Centro, o fluxo  
será mantido na via principal. 

Cristo Redentor e Parque 
das Acácias – Para o cemitério 
do Cristo serão bloqueadas as 
ruas Heronides Vieira com Mo-
rise de Miranda Gusmão; Rua 
dos Milagres com Rua do Jarro 
e a Rua dos Milagres com a Rua 
Olívia Almeida Guerra. No Ce-
mitério Parque das Acácias, os 
agentes vão realizar o monitora-
mento no entorno do local.

Santa Catarina 
O fluxo de veículos será 

proibido em frente ao cemité-
rio com bloqueio na Avenida 
Santa Catarina com a Aveni-
da Espírito Santo. As linhas de 
transporte 504, 503 e 1001, que 
seguem pelas avenidas Espíri-
to Santo e Santa Catarina se-
rão desviadas pelas ruas Dep. 
Tertuliano de Brito, Pedro Ra-
mos Coutinho e Elvira Malagu-
ti, onde terão novamente aces-
so à Santa Catarina. A Linha 
503 que vem pela Rua Tertulia-
no de Brito seguirá pelas ruas 
Pedro Ramos Coutinho e Elvi-
ra Malagute, retornando tam-
bém à Santa Catarina.

Transporte coletivo
Amanhã, que é um feriado, 

as linhas vão circular com qua-
dro de domingo, com 46 linhas 
à disposição da população. Ao 
todo, serão 127 veículos em ope-
ração realizando 924 viagens.

De acordo com o superin-
tendente da Semob-JP, Expedi-
to Leite Filho, além dos coleti-
vos que serão adicionados nos 
cemitérios, as linhas 507, 510 e 
as circulares 1500 e 5100 vão ser 
reforçadas para atender funcio-
nários dos shoppings centers, 
restaurantes, como também 
para quem for para as praias.

A expectativa de público, 
somando os quatro cemitérios 
da capital é de 30 a 40 mil pes-
soas, segundo estimativa da Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb), responsável 
pela administração dos cemi-
térios públicos em João Pessoa. 

O expediente administra-
tivo nos cemitérios públicos 
no Dia de Finados será das 6h 
às 18h. Os visitantes que estão 
indo pela primeira vez ou aque-
les que faz tempo que não visi-
tam túmulos de amigos e fami-
liares, em caso de dúvida em 
relação ao local da sepultura, 
podem entrar em contato dire-
to com a administração desses 
espaços, que tem equipe dispo-
nível para ajudar nesses casos.

O administrador do Cemi-
tério Boa Sentença, Ely Carlos 
Aguiar, explica que a família 
tem que informar o número da 
quadra e lote para a adminis-
tração localizar. “Caso o faleci-
mento tenha ocorrido a partir 
de 2009 é possível que a admi-
nistração localize o túmulo a 
partir do dia do falecimento e 
nome”, disse. A expectativa de 
público neste cemitério é de 10 
mil pessoas. 

Na opinião da vendedora 
de flores, Adriana Souza, ain-
da é cedo para afirmar se as 
vendas no Dia de Finados vão 
ser melhores que as do ano pas-
sado, mas a expectativa é po-
sitiva. “Espero que as vendas 
sejam aquecidas, pois o ano 
passado foi razoável”, avaliou.

Ela vende um buquê da flor 

Cemitérios devem receber até 40 mil pessoas

A partir de hoje, véspera 
do Dia de Finados, as visitas 
aos oito cemitérios públicos de 
Campina Grande já estão auto-
rizadas pela Secretaria de Ser-
viços Urbanos e Meio Ambiente 
da Prefeitura de Campina Gran-
de (Sesuma). A estimativa é de 
que 30 mil pessoas circulem por 
estes espaços até amanhã.

Para oferecer boas condições 
de acesso, todas as medidas es-
tão sendo tomadas pela equi-
pe da Sesuma, desde a manu-
tenção e limpeza dos túmulos, 
manutenção de toda parte hi-
dráulica e elétrica, recuperação 
da malha viária, disponibilida-
de de água, banheiros químicos, 
reforço na segurança e o disci-
plinamento do comércio infor-

mal. Nos últimos dias, o secre-
tário Geraldo Nobre Cavalcante 
(Sesuma) fez visitas aos cemité-
rios administrados pelo Muni-
cípio e constatou, pessoalmente, 
que estão em condições para re-
ceber as visitas. Ele faz um ape-
lo à população para evitar aglo-
merações no Dia de Finados. Por 
isso, informou que será liberada 
a visitação a partir desta quar-
ta-feira, das 6h às 18h. E amanhã 
será ampliado para até as 19h.

Sobre a expectativa de recor-
de de visitantes, para este ano, 
Geraldo Nobre explicou que 
nos anos de 2020 e 2021 prati-
camente não aconteceram idas 
aos cemitérios por conta da pan-
demia. E no ano passado, mes-
mo com a doença controlada, 

foi exigido o uso de máscaras e 
a higienização das mãos. Mes-
mo assim, o número de visitan-
tes foi superior a 20 mil. “Mas 
neste ano, como não haverá res-
trições e o uso de máscara, por 
exemplo, será facultativo, certa-
mente em torno de 30 mil pes-
soas irão reverenciar seus entes 
queridos”, declarou.

Localizados nos bairros do 
Monte Santo (o mais tradicio-
nal), Cruzeiro, Bodocongó, José 
Pinheiro, Vila Cabral de Santa 
Terezinha e nos distritos de Ca-
tolé de Boa Vista, Galante e São 
José da Mata, os “campos san-
tos” já estão prontos para rece-
ber estes visitantes.

O acesso de veículos den-
tro dos cemitérios não é permi-

Campina faz manutenção em túmulos para receber visitantes

Fo
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: R
oberto

 Guedes

“Eu gosto de 
trabalhar aqui, 
pois aqui é onde 
todo mundo 
se iguala, 
independente da 
classe social

José Cândido da Silva

n 

Ao todo, serão 
127 veículos 
em operação 
realizando 
924 viagens. 
Linhas 
específicas 
e circulares 
serão 
reforçadas

Ao todo, 90 agentes de mobilidade urbana serão distribuídos nos três turnos para organizar o tráfego e bloqueios

Sara Gomes 
saragomesreporterauniao@gmail.com

Visitação no Senhor da Boa Sentença já começou. Limpeza de túmulos está sendo finalizada

do campo ‘monsenhor’ em di-
versas cores por R$ 60, mas se o 
cliente preferir a metade, o pre-
ço cai. O ramalhete Sorriso de 
Maria, a florista comercializa a 
R$ 20, nas cores branca e lilás. 
Já a unidade da rosa custa R$ 5.

Zeladores
Embora o cemitério seja pú-

blico, a limpeza dos túmulos 
é responsabilidade dos fami-

liares  É muito comum que as 
pessoas contratem o serviço 
de zeladores independentes 
que, muitas vezes, vivem no 
entorno dos cemitérios. Exis-
tem em média 50 zeladores in-
dependentes no Boa Sentença, 
localizado no Varadouro, este 
é o caso de Maria José, 45 anos. 
Ela tem clientes antigos que 
pagam mensalmente pela lim-
peza dos túmulos e os clientes 
que a procuram em datas sim-
bólicas como Dia dos Pais, das 
Mães e Dia de Finados. “ Tem 
familiar que pede para eu lim-
par o túmulo todo mês. Cobro 
entre R$70 e R$100 pois depen-
de do tamanho do túmulo. A 
maioria entende que o mate-
rial está caro. Sinto meu traba-
lho valorizado por essas pes-
soas”, disse.

Já José Cândido da Silva é 
funcionário do Cemitério Boa 
Sentença, além dele são mais 
três funcionários fixos. “Eu 
gosto de trabalhar aqui pois 
aqui é onde todo mundo se 
iguala, independente da clas-
se social. Tenho um túmulo 
da minha família aqui, perdi 

um filho por acidente de car-
ro”, afirmou.

Familiares
Helena Augusta, 76 anos, 

veio na terça-feira visitar o tú-
mulo dos pais e familiares por-
que prefere evitar o tumulto 
do Dia de Finados, tendo esse 
hábito desde antes da pande-
mia. Para ela, o Dia de Finados 
é um dia de saudade. “Fazem 
55 anos que meu pai faleceu, já 
minha mãe tem 35 anos. O tem-
po passa, mas a saudade nunca 
acaba. Venho todo ano no Dia 
das Mães, dos Pais e neste fe-
riado”, disse. Ela comprou um 
buquê de flores Sorriso de Ma-
ria para o túmulo que a zelado-
ra limpou. “Eu liguei domingo 
pedindo para ela limpar no dia 
seguinte pois ia vir hoje. Lúcia 
organiza o túmulo da minha 
família há muitos anos”, disse.

Bayeux 
A Prefeitura de Bayeux infor-
ma que o Cemitério de Nos-
sa Senhora da Boa Morte esta-
rá aberto das 7h às 18h. Às 18h 
será realizada missa.

Ônibus
Semob-JP informa que, 

em caso de aumento 
da demanda, a 

fiscalização solicitará 
carros extras para 

atender a população

Cemitérios estão preparados

Ponto facultativo 
• Para o ponto facultativo, na 
sexta-feira (3), decretado para 
os servidores municipais e 
estaduais, a operação dos ôni-
bus vai circular com quadro de 
dia útil, podendo ter alteração 
na operação de acordo com a 
demanda de passageiros.
Para conferir os detalhes da 
operação do transporte públi-
co, os usuários podem acessar 
o site: portal.semobjp.pb.gov.
br ou ligar para a cabine do 
órgão no Terminal de Integra-
ção do Varadouro (TIV)  
no 3213-7156.

Saiba mais

Foto: Ingrid Lopes/Secom-JP

Foto: Prefeitura de CG

Foto: Roberto Guedes Foto: Roberto Guedes

tido e a STTP estará auxiliando 
no trabalho de disciplinamento 
de trânsito. E as Polícias Civil e 

Militar vão auxiliar na parte de 
segurança, principalmente na 
parte externa.

Programação Religiosa

Todos os cemitérios abrirão às 
6h e fecharão às 19h, amanhã. 
Nos locais haverá a programa-
ção religiosa: missas e cultos.

Veja a programação:

• Nossa Senhora do Carmo, no 
Monte Santo, missas 7h, 10h e 17h;

• Nossa Senhora Aparecida, 
Bodocongó, missa às 8h;

• Cemitério São Judas Tadeu,  
Cruzeiro, missas 6h e 18h;

• Cemitério São José, José Pi-
nheiro, missa de 8h e 10h; culto 
evangélico;

• Cemitério Santíssimo, Vila 
Cabral de Santa Terezinha, pro-
gramação religiosa a partir das 
8h e 10h;

• Os cemitérios dos Distritos de 
São José da Mata; São Benedito, 
Galante e Catolé de Boa Vista: 
abertura de 6h às 18h.

Saiba mais
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Governo vai realizar operações de fiscalização com o objetivo de coibir práticas que perturbem o sossego da população

Segurança intensificada em Campina
ESFORÇO CONJUNTO

Forças de segurança se reuniram no Centro Integrado de Comando e Controle de CG para alinhar estratégias de ação e combater o problema na cidade

Em uma iniciativa voltada 
à promoção do sossego e ao 
cumprimento das leis vigentes, 
as forças de segurança da Pa-
raíba se uniram para intensi-
ficar as operações de fiscaliza-
ção e conscientização na cidade 
de Campina Grande. Este es-
forço conjunto visa coibir prá-
ticas que perturbem o sossego 
alheio. Na segunda-feira (30), a 
coordenadora do Centro Inte-
grado de Comando e Contro-
le de Campina Grande (CICC) 
de Campina Grande, coronel 
BM Jousilene Sales, realizou 
uma reunião com represen-
tantes da Polícia Civil, Polícia 
Militar, Corpo de Bombeiros 
e Sudema, visando debater e 
alinhar estratégias para lidar 
com o problema das ocorrên-
cias de perturbação de sosse-
go na cidade.

Na ocasião, foram apresen-
tados dados estatísticos e le-
vantamentos do Sistema CAD, 
revelando informações sobre o 
problema e, além da quantida-
de de atendimentos, os dias e 
horários de maior incidência, 
bem como os locais e estabele-
cimentos recorrentes em tais 
condutas.

De acordo com esses da-
dos, em apenas 21 dias, a cida-
de de Campina Grande enfren-
tou um aumento no número de 
ocorrências relacionadas à per-
turbação de sossego: entre o pe-

ríodo de 1 a 21 de outubro deste 
ano, o CICC de Campina Gran-
de registrou um total de 1.700 
ocorrências despachadas entre 
o 2º Batalhão de Polícia Militar 
(BPM), o 10º BPM e o Coman-
do de Policiamento Ambiental 
(CPAMB). Destas, 533 estavam 
diretamente relacionadas à per-
turbação de sossego.

“As ocorrências de pertur-
bação de sossego não apenas 
afetam o bem-estar da popu-
lação residente próxima a es-
ses locais, mas também geram 
uma sobrecarga significativa 
para as guarnições encarrega-
das de lidar com tais situações. 
Nós aqui do CICC, que recebe-
mos as ligações feitas para os 

serviços de emergência 190 e 
193, bem como o comando do 2º 
BPM, 10º BPM e CPAMB, esta-
mos bastante preocupados com 
a situação, dado o impacto ne-
gativo nas operações e na qua-
lidade de vida dos cidadãos. 
Guarnições são constantemen-
te deslocadas para atender a es-
ses chamados, o que compro-
mete a eficácia das forças de 
segurança em outras áreas de 
atuação. Além disso, o tempo 
gasto em atendimentos de per-
turbação de sossego pode afe-
tar a capacidade de resposta 
a outras emergências e a pre-
venção de outros tipos de cri-
mes”, explicou a coordenadora 
do CICC em Campina Grande, 

Jousilene Sales.  Os dados indi-
cam que a maior demanda por 
atendimentos ocorre no perío-
do entre 20h e 2h. Em posse 
desses dados, que revelam ain-
da quais os bairros com maior 
incidência de denúncias de per-
turbação de sossego, bem como 
os estabelecimentos comerciais 
com maior recorrência, os re-
presentantes das forças de se-
gurança da Paraíba intensifica-
rão as operações de fiscalização 
e conscientização, visando coi-
bir práticas que perturbem o 
sossego alheio e que violem as 
leis vigentes.

 Participaram da reunião, 
além da coordenadora do CICC 
2ª Reisp, coronel BM Jousilene 

Sales, o superintendente da 2ª 
SRPC, delegado Paulo Ênio Ra-
belo, o comandante da CPAMB 
Campina Grande, capitão PM J 
Nilton, a coordenadora regio-
nal da Polícia Civil no CICC 2ª 
Reisp, delegada Nercilia Ma-
ria Quirino Dantas, o represen-
tante da Sudema, Fabiano Do-
nato, o subcomandante do 2º 
Batalhão de Bombeiro Militar, 
capitão BM Eliude, a delegada 
de Crimes Ambientais, Hertha 
de França Costa, o subcoman-
dante da CPAMB em Campi-
na Grande, tenente PM César, 
a chefe de estatística do CICC 2ª 
Reisp capitã PM Flávia, o sub-
comandante do 2º CRBM, te-
nente-coronel BM Silveira.

n 

De acordo 
com as 
estatísticas, 
de 1 a 21 
de outubro, 
o CICC 
registrou 553 
ocorrências 
relacionadas 
à perturbação 
de sossego

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) está realizando 
a Operação Finados 2023.  O 
reforço no policiamento será 
realizado até as 23h59 do do-
mingo (5), e contará com co-
mandos de fiscalização e 
educação para o trânsito nas 
rodovias federais que cortam 
todo o estado da Paraíba.

Comemorado no Brasil no 
dia 2 de novembro, o Dia de 
Finados, também conheci-
do como o Dia dos Mortos, é 
um feriado nacional. A data 
foi criada para que as pessoas 
lembrem seus entes queridos 
que já faleceram. 

O feriado traz uma expec-
tativa de aumento do fluxo 
nas rodovias federais, assim, 
com o intuito de promover 
a segurança viária, a Polí-
cia Rodoviária Federal terá 
um incremento no número 
de policiais para fiscalização 
e policiamento, por meio de 
comandos e rondas ostensi-
vas em locais estratégicos, 
de acordo com dados estatís-
ticos de acidentalidade e cri-
minalidade.

O foco principal da ope-
ração será coibir condutas 
que podem gerar acidentes 
ou aumentar sua gravidade, 
como: condução de veículos 
sob efeito de álcool, ultrapas-
sagens indevidas, excesso de 
velocidade, não uso do ca-
pacete, cinto de segurança e 
dispositivo de retenção para 
crianças, além do uso indevi-
do dos acostamentos.

Todas as viaturas estarão 
equipadas com etilômetros, 
os conhecidos “bafômetros” 
e serão utilizados aparelhos 
medidores de velocidade, em 
comandos por diversos pon-
tos do trecho.

Polícia Rodoviária Federal realiza até 
domingo a Operação Finados 2023

NAS BRS

A Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur), em parceria 
com a Secretaria de Educa-
ção e Cultura (Sedec), lança 
hoje o programa Coleta Se-
letiva é Arte na Escola, que 
deve contemplar 19 institui-
ções de ensino integral. A 
apresentação será às 8h30, 
no Centro de Capacitação 
dos Professores (Cecapro), 
localizado na Avenida Bei-
ra Rio, para os gestores das 
escolas contempladas.

Conforme o superinten-
dente da Emlur, Ricardo Ve-
loso, dentre os grupos da 
sociedade, a escola detém 
um grande poder de mul-
tiplicação de mensagens. 
“Realizamos a coleta seleti-
va dos resíduos sólidos em 
João Pessoa e queremos am-
pliar a adesão da população 
ao serviço. Acreditamos que 
as crianças podem fazer esse 
trabalho de incentivar os fa-
miliares. Além disso, tere-
mos apoio dos professores e 
servidores das escolas”.

Na abertura, haverá 
apresentação do coral da 

Programa Coleta Seletiva é Arte 
será lançado, hoje, em João Pessoa

NAS ESCOLAS

Criminalidade
Também encontra-se na 

mira dos policiais federais du-
rante esse período festivo o 
combate à criminalidade, re-
cebendo através da central de 
atendimento, pelo número 191, 
denúncias de ocorrência de 
crimes para prender crimino-
sos, recuperar veículos rouba-

dos ou furtados, retirar armas 
ilegais, drogas e produtos de 
contrabando de circulação, en-
tre outros ilícitos.

Contato
No caso de emergência em 

rodovias federais, ligue 191 ou 
acesse o aplicativo PRF Brasil, 
disponível em IOS e Android.

Dicas de segurança
 
Orienta-se o motorista para que, antes de seguir viagem, fique 
atento para cuidados básicos e que podem salvar vidas: 
• Fazer uma revisão do veículo, em especial itens de segurança 
como freios, pneus e sistemas de iluminação e sinalização; 
• Planejamento de viagem, incluindo paradas para descanso e ali-
mentação do motorista, que deve estar durante todo o percurso em 
condições físicas e psicológicas para conduzir o veículo; 
• Antes de iniciar a viagem, garantir que todos os ocupantes este-
jam fazendo uso do capacete, cinto de segurança ou dispositivo de 
retenção adequado, no caso de crianças, e respeitando sempre a 
capacidade máxima de passageiros do veículo; 
• Seguir sempre respeitando a sinalização e atento a via, demais 
veículos e pedestres; 
• As ultrapassagens devem ser realizadas somente em locais 
permitidos e quando houver segurança suficiente, com tempo e 
distância para concluir a manobra sem risco de acidentes. Ressalta-
se que ultrapassagens mal realizadas podem resultar em colisões 
frontais, que costumam ter como resultado, vítimas fatais ou feridos 
graves, devido ao forte impacto; 
• Respeite os limites de velocidade da via; 
• Caso de chuva, reduzir a velocidade e acender os faróis, além de 
aumentar a distância de segurança entre os veículos; 
• Jamais dirija sob efeito de álcool.

Saiba mais

Foto: Marcos Russo

Policiais vão usar medidores de velocidade em vários trechos

Evento
Programa da Emlur, 
em parceria com a 

Sedec, será lançado no 
Cecapro, localizado 

na Avenida Beira Rio, 
e vai contemplar 19 

instituições de ensino 
integral da capital

Programa quer incentivar coleta seletiva e a reutilização dos resíduos coletados na capital

Foto: Carlos Nunes/Secom-JP

Escola Municipal Edme Ta-
vares, com o número “Cor-
del das Lavadeiras e o Boi 
do Arco”, sob coordenação 
da professora Maria Cunha. 
O grupo de percussão da 
Emlur, Baticumlata, que uti-
liza como instrumentos mu-
sicais, materiais recicláveis, 
também vai se apresentar.

A coordenadora de Edu-
cação Ambiental da Emlur, 
Carol Estrela, explica que 

serão feitas palestras e ati-
vidades práticas nas escolas 
sobre a reciclagem e a reu-
tilização dos resíduos que 
são descartados diariamen-
te pela população. A equipe 
de educadores ambientais 
vai trabalhar a política dos 
cinco “R”.

“É preciso repensar os 
hábitos de consumo e redu-
zi-lo, recusar produtos que 
prejudicam o meio ambien-
te e a saúde, reutilizar e re-
ciclar materiais. Exercitando 
os quatro primeiros R, o que 
restar vai para a coleta sele-
tiva”, comenta Carol Estrela.

Coleta seletiva 
Síndicos de condomínios 

residenciais com mais de 
três pavimentos podem so-
licitar a inclusão no Progra-
ma Municipal de Coleta Se-
letiva pelos telefones 3213 
4237 e 3213 4238 e pelo apli-
cativo João Pessoa na Palma 
da Mão. 

Outra opção é pelo site 
institucional da Prefeitu-
ra, na plataforma Prefeitu-
ra Conectada.

Fotos: Secom-PB
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Robson Félix, responsável pelo acidente que matou o motoboy Orlando, receberá de volta o valor da fiança paga

Juiz anula flagrante de perito do IPC
MORTE NO TRÂNSITO

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com Curtas
PMs são recebidos a tiros 
durante abordagem

Homem destrói tornozeleira 
e tem pena mantida

Pai e filho são presos 
suspeitos de vários furtos

Corpo de jovem afogado é 
encontrado em Coqueirinho 

Um adolescente de 14 anos e um homem 
de 29 anos foram socorridos para o Hospital de 
Emergência e Trauma da capital após serem feridos 
a bala durante troca de tiros com uma guarnição da 
Polícia Militar. O fato aconteceu na noite de segunda-
feira (30), no Bairro das Indústrias, em João Pessoa. 
Segundo a polícia, os militares, em ronda, tentaram 
abordar dois homens em uma moto, em atitude 
suspeita. Ao se aproximarem da dupla, os policiais 
foram recebidos a tiros, que revidaram e atigiram 
os dois homens. Até o final da manhã de ontem 
os dois feridos ainda se encontravam no Trauma. 
De acordo com a assessoria de comunicação do 
hospital o estado de saúde deles é estável.

A Justiça, através da Câmara Criminal, decidiu 
manter a condenação de um homem, que teria 
destruído a sua tornozeleira eletrônica, usada 
por determinação judicial. O caso foi julgado na 
Apelação Criminal, oriunda da 2ª Vara Mista da 
Comarca de Sapé. Consta da denúncia que no 
dia 5 de julho de 2021 o acusado destruiu coisa 
alheia pertencente ao Estado sendo condenado 
a uma pena de sete meses de detenção. A defesa 
apelou da decisão em virtude da insuficiência de 
provas da autoria ou, ainda, do dolo específico. 
O relator do processo foi o juiz convocado Onaldo 
Queiroga. Segundo ele, a materialidade e autoria 
delitivas restaram devidamente demonstradas 
através do Laudo e Exame Técnico Pericial em 
Constatação de Danos em Propriedade Pública. 
Na decisão, o relator disse que ficou constatado 
que o réu deliberadamente optou por danificar o 
equipamento de monitoramento eletrônico que não 
mais foi recuperado, causando prejuízo ao erário.

Dois homens, sendo pai e filho foram presos na 
cidade de Pocinhos, Agreste do estado, suspeitos de 
praticar furtos em instituições públicas na região. 
As prisões aconteceram na segunda-feira (30) e 
foram realizadas por agentes da delegacia daquela 
cidade. Os policiais realizaram busca em residências 
deles e encontraram aparelhos de informática, entre 
eles um laptop, mouses e fontes de energia. Três 
espingardas também foram apreendidas. Na sexta-
feira (27), a equipe policial já havia recuperado 
quatro televisores que haviam sido furtados. De 
acordo com as informações, foram importantes as 
participações da população que, além de denunciar 
os furtos, ainda colaborou informando à polícia sobre 
a dupla, através do Disque Denúncia (197). Com as 
prisões de pai e filho a polícia acredita que vários 
furtos deverão ser desvendados.

Equipes do Corpo de 
Bombeiros da Paraíba 
encontraram na manhã 
de ontem, o corpo do 
adolescente Célio Roberto 
Macêdo da Silva, de 
16 anos. Ele estava 
desaparecido desde a 
manhã de domingo (28) 
quando entrou no mar 
e não foi mais visto. De acordo com informações, o 
corpo foi localizado entre as praias de Coqueirinho e 
Tabatinga, no Litoral Sul do estado. O jovem residia 
em Campina Grande e havia saído com familiares e 
amigos para passar o domingo em Coqueirinho. O 
pai dele disse que ao chegar na praia o filho foi logo 
entrando no mar, junto com um primo e um sobrinho 
e foi logo se afogando. Desde o desaparecimento, 
equipes do Corpo de Bombeiros iniciaram as buscas, 
utilizando, inclusive, a aeronave Acauã. O tenente 
André Felipe, do Corpo de Bombeiros, disse que 
foi importante as informações repassadas por um 
casal de turistas e pescadores da área em relação a 
localização do corpo de Roberto.

“Defiro o pedido de anu-
lação do auto de prisão em 
flagrante, com a consequen-
te devolução da fiança pres-
tada pelo requente Robson 
Felix Mamedes”. Este foi o 
despacho de decisão do juiz 
Marcial Henrique Ferraz da 
Cruz, da 2a Vara Criminal de 
João Pessoa que determinou 
a anulação da prisão do pe-
rito que provocou acidente 
e morte do motoboy Orlan-
do Pereira, no bairro de Ma-
naíra, em João Pessoa. O va-
lor da fiança arbitrada a ser 
devolvida a Robson é de R$ 
13.120,00. O Ministério Pú-
blico optou pelo deferimen-
to do pedido.

A decisão do magistra-
do foi baseada na petição do 
perito Robson Félix que ha-
via requerido a nulidade do 
auto de prisão em flagrante, 
com a restituição da fiança, 
“tendo em vista que o reque-
rente se apresentou esponta-
neamente na delegacia, não 

se enquadrando, o caso em 
tela, em nenhuma das hipó-
teses no art. 302, DO Código 
de Processo Penal”.

O grave acidente que 
causou a morte do motoboy 
ocorreu por volta das 23h do 
dia 17 de setembro deste ano, 
na Avenida Esperança. Se-
gundo foi registrado por câ-
meras de segurança, o veí-
culo do perito transitava em 

alta velocidade e pela con-
tramão. Na delegacia, Rob-
son Felix alegou que estava 
fugindo de uma tentativa 
de assalto, no entanto, mes-
mo com essa tentativa de jus-
tificativa, ele foi afastado do 
cargo. 

O motoboy Orlando Pe-
reira Leal, de 38 anos, foi so-
corrido para o Hospital de 
Emergência e Trauma, onde 

morreu. No Instituto de Po-
lícia Científica, Robson Fé-
lix exercia o cargo de diretor 
do Núcleo de Criminalística.

O pai do motoboy, Os-
mando Leal, lamentou a de-
cisão judicial e negou que o 
perito tenha ajudado a fa-
mília da vítima, como in-
formou, em entrevista, o 
advogado Aécio Farias, que 
defende Robson Félix.

Orlando Leal trabalhava como motoboy quando foi atropelado pelo perito Robson Félix
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A Justiça determinou, on-
tem, na audiência de custódia, 
a transferência do grupo pre-
so pela Polícia Militar duran-
te troca de tiros na comunida-
de Porto do Capim, em João 
Pessoa. Cinco foram transfe-
ridos para o Presídio do Róger 
e um para o Penitenciária de 
Segurança Média, em Manga-
beira. Para o Roger foram le-
vados Alef Luiz Marques da 
Silva, Abraão Ferreira de Ho-
landa Lima, 22, Edilson Silva 
do Nascimento, 23; Fabiano 
Alves da Silva, 28 e Edilson 
Fernando dos Santos Silva, 
19. Para a Média foi transfe-
rido Lucas Leandro da Silva.

O grupo foi preso com 
quatro armas quando se pre-
parava para realizar um ata-
que a membros de uma facção 
rival daquela comunidade, 

mas a PM conseguiu inter-
ceptar, inclusive ocorrendo 
uma troca de tiros naquela. 
Um suspeito baleado foi leva-
do para o Hospital de Emer-
gência e Trauma da capital.

Durante a ação na comu-
nidade, os policiais ainda 
apreenderam carregador tipo 
caracol com capacidade para 
90 munições e quatro carre-
gadores, além de fardamentos 
camuflados, coletes balísticos, 
rádios comunicadores e celu-
lares, entre outros materiais. 

O capitão Moreira, que 
comandou a operação, disse 
na ocasião, que o trabalho da 
Polícia Militar terá continui-
dade naquela comunidade 
com o objetivo de garantir a 
segurança dos moradores e 
evitar ações criminosas de 
grupos rivais.

Grupo criminoso é levado 
para duas penitenciárias

TRANSFERÊNCIA

Uma ação das polícias 
Civil e Rodoviária Fede-
ral resultou na prisão de 
três homens, nessa segun-
da-feira, 30 de outubro, in-
vestigados por cometer o 
golpe conhecido por “chu-
pa cabra”, em uma agência 
bancária de João Pessoa. O 
grupo já era procurado pe-
las polícias de São Paulo, 
Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Norte e Ceará.

O crime consiste em fi-
xar um aparelho no cai-
xa eletrônico que “trava” 
o cartão, sem que o cliente 
possa retirá-lo. No mesmo 
caixa, os bandidos deixam 
um papel adesivo com nú-
mero de telefones para os 
quais a vítima deve ligar e 
solucionar o problema. Os 
números, porém, são falsos 

e servem apenas para cap-
turar dados do cartão.

De acordo com as inves-
tigações, os criminosos ha-
viam aplicado o golpe em 
Natal (RN) no dia anterior. 
Como a Polícia Civil estava 
monitorando o grupo, con-
seguiu interceptá-lo com o 
apoio da Polícia Rodoviá-
ria Federal. 

O trio é de Fortaleza, 
mas percorria vários es-
tados aplicando a mesma 
estratégica criminosa. As 
polícias dos outros quatro 
estados já foram comunica-
das dessas prisões na Pa-
raíba. Os homens foram 
encaminhados para a Uni-
dade Operacional da PRF 
de Mamanguape, onde fo-
ram entregues aos agentes 
da Polícia Civil.

Trio é flagrado usando 
“chupa cabra” em banco

GOLPE

Uma equipe da Peniten-
ciária de Psiquiatria Forense 
esteve no Presídio Femini-
no Júlia Maranhão, na capi-
tal, com o objetivo de fazer a 
avaliação psíquica de Eliane 
Nunes da Silva, 26 anos, so-
licitada pela juíza Conceição 
de Lourdes Marsicano, que 
converteu o auto de prisão 
em flagrante em preventiva 
e determinou o recolhimen-
to da mulher para a peniten-
ciária feminina.

Segundo a diretora em 
exercício do presídio, Már-
cia Estrela, a equipe esteve no 
estabelecimento prisional na 
tarde de segunda-feira (30), 
conversou com Eliane, no en-
tanto, o resultado será comu-
nicado à magistrada.

Eliane Nunes da Silva foi 
autuada após ir até a Cen-

tral de Polícia e confessar ter 
matado a própria filha, Júlia, 
de apenas um ano de idade, 
com golpes de faca, quando 
se encontrava no berço. Ela 
residia em um condomínio 
no Bairro Ernesto Geisel, em 
João Pessoa.

No auto de prisão em fla-
grante a mulher revelou que 
matou a própria filha para 
se vingar do marido, Felipe, 
que não queria mais conviver 
com ela. O crime aconteceu 
no final da manhã do dia 26 
do mês passado, aproveitan-
do o momento que se encon-
trava sozinha com a criança 
em sua residência. Em segui-
da, portando uma mochi-
la, deixou o condomínio e se 
dirigiu à Central de Polícia, 
onde se apresentou ao dele-
gado Victor Bruno, a quem 

Mãe que matou a filha passa por avaliação 
psiquiátrica no presídio Júlia Maranhão

PRISÃO PREVENTIVA

confessou o crime, provocan-
do surpresa aos policiais que 
estavam no momento na De-
legacia de Homicídios. 

No Presídio Feminino, 
Eliane se encontra numa cela 

de reconhecimento e ainda 
não existe prazo para ela pas-
sar a conviver com as demais 
internas “por medida de se-
gurança”, segundo Márcia 
Estrela.

Eliane Nunes matou a filha e depois foi à delegacia
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Desde o mês de outubro, a SES aumentou o número de procedimentos no Hospital Estadual de Solânea

Governo oferta 400 exames mensais
ULTRASSONOGRAFIA

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), am-
pliou a quantidade de exa-
mes de ultrassonografia 
realizados no Hospital Es-
tadual de Solânea. A partir 
deste mês de outubro, a uni-
dade saltou de 160 ultrasso-
nografias para uma média 
de 400 procedimentos men-
sais. A iniciativa integra as 
ações voltadas ao aperfei-
çoamento da assistência de 
saúde, com ofertas de servi-
ços que agilizam o atendi-
mento no interior do estado.

 Segundo a diretora-geral 
do hospital, Vanessa Viegas, 
a oferta de exames vai bene-
ficiar não apenas a popula-
ção do município, mas tam-
bém os pacientes do Brejo 
paraibano que são atendidos 
na unidade referência.

 “É um ganho enorme 
para os paraibanos da re-
gião do Brejo essa amplia-
ção da oferta de exames de 
imagem, aqui no hospital. 
Estamos ampliando a capa-
cidade e possibilitando a es-
ses usuários mais agilidade 
e eficiência nos tratamentos 
necessários”, destaca.

 Realização de exames
Além da ultrassono-

grafia, a unidade também 
passa a contar com a rea-
lização de exames de eco-
cardiograma, endoscopia, 
videolaringoscopia e vi-
deoendoscopia nasal. Ou-
tra novidade é que, a partir 
deste mês de novembro, o 
hospital também dá início 
à realização de exames de 
colonoscopia.

 Os serviços atendem 
aos paraibanos da 2a Re-
gião de Saúde e devem ser 
agendados através das Se-
cretarias de Saúde dos mu-
nicípios, por meio da Cen-
tral Estadual de Regulação.

n 

Média de 
exames todo 
mês era de 
160. Aumento 
faz parte das 
ações de 
melhorias na 
assistência 
de saúde

Serviços atendem aos paraibanos referenciados na 2a Região de Saúde e devem ser agendados por meio das secretarias municipais

Foto: Secom-PB

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) da Prefeitura de 
João Pessoa vai realizar uma 
série de atividades alusivas à 
campanha Novembro Azul, em 
combate ao câncer de próstata e 
promoção à saúde do homem de 
forma integral. A programação 
começa na próxima segunda-
feira e segue ao longo do mês 
em diversos serviços da Rede 
Municipal de Saúde, além de 
órgãos e instituições parceiras.

Nas Unidades de Saúde da 
Família (USF) e Policlínicas 
Municipais, os usuários terão 
acesso às consultas médicas e 
odontológicas, atendimentos 
de enfermagem, exames de ro-
tina, solicitação de PSA, enca-
minhamento para especialis-
tas, testes rápidos de Infecções 
Sexualmente Transmissíveis 
(ISTs), vacinação, aferição de 
pressão arterial, glicemia, prá-
ticas integrativas e complemen-
tares à saúde, relaxamento, pa-
lestra sobre câncer de próstata, 
atividades educativas de pre-
venção à saúde do homem.

Para o dia 11, a Secretaria 
de Saúde está preparando uma 
edição especial da ação Saúde + 
Perto, na Escola Municipal Ín-

dio Piragibe, em Mangabeira, 
levando atendimentos médi-
cos especializados e serviços de 
bem-estar voltados para a popu-
lação masculina.

De acordo com o coorde-
nador de Saúde do Homem da 
SMS, Késsio Brito, o autocui-
dado deve ser incentivado em 
todas as fases da vida. “A pre-
venção se dá em todos os ci-
clos da vida, desde o homem 
jovem ao idoso. A melhor for-
ma de prevenir as doenças e 
ter mais saúde é adotar com-
portamentos saudáveis, como 
a prática de atividade física, a 
alimentação, o sono e o repou-
so de qualidade”, destacou.

Késsio Brito enfatizou que 
tão importante quanto o auto-
cuidado é aderir o hábito de pro-
curar acompanhamento contí-
nuo com profissionais de saúde. 
“Para isso, a Unidade de Saúde 
da Família é o serviço preferen-
cial, ao menos uma vez ao ano 
para monitoramento, exames e 
outros encaminhamentos”.

Parcerias 
Na segunda-feira, a SMS 

vai promover uma ação edu-
cativa em parceria com a FCK 

Engenharia para trabalhado-
res de canteiros de obras. No 
dia 13 haverá uma palestra so-
bre saúde integral do homem 
para os trabalhadores do em-
presarial Delta Center, no bair-
ro dos Bancários. Já no dia 27 é 
a vez dos trabalhadores do em-
presarial Delta Center do bair-
ro Jardim Oceania. Além da 
palestra educativa, eles terão 
acesso à vacinação e testes rá-
pidos. No dia 14 será ofereci-
da uma ação para os taxistas 
da capital, na Praça Bela Vista, 
com serviços de saúde e mate-
rial informativo. 

Mês de ações
Novembro Azul é o nome 

dado ao movimento interna-
cional para alertar a população 
sobre a importância do diag-
nóstico precoce do câncer de 
próstata. Além de incentivar o 
cuidado acerca do diagnóstico 
da doença, a orientação do Mi-
nistério da Saúde é que os ges-
tores e profissionais busquem 
sensibilizar os homens sobre o 
autocuidado e cuidado integral 
à saúde já que hábitos saudáveis 
reduzem os fatores de risco de 
prevalência do câncer.

Prefeitura de JP realiza atividades 
de promoção à saúde do homem

NOVEMBRO AZUL

Crianças a partir de 
seis meses de idade já po-
dem iniciar o esquema va-
cinal que protege contra Co-
vid-19. Além desta vacina, é 
importante que a caderne-
ta do público infantil esteja 
sempre atualizada, com as 
doses contempladas no Pro-
grama Nacional de Imuni-
zação (PNI) em dia. No caso 
da Covid-19, a imunização é 
indispensável para reduzir 
a transmissão do vírus, em 
particular, por se tratar de 
uma doença com ciclos ines-
perados e o surgimento de 
novas variantes.  

Hoje, na rede municipal 
de saúde, os imunizantes es-
tão sendo disponibilizados 
nas Unidades de Saúde da 
Família (USFs), Policlínicas 
Municipais e no Centro Mu-
nicipal de Imunização, no 
bairro da Torre, de acordo 
com os horários de funcio-
namento de cada serviço. Já 
os dois pontos fixos insta-
lados no Shopping Sul, no 
bairro dos Bancários, e no 
Home Center Ferreira Costa, 
às margens da BR-230, aten-
dem de segunda a sexta-fei-
ra, no período das 12h às 21h, 
com todas as vacinas de cam-
panha e que fazem parte do 
calendário de rotina.  

O Ministério da Saúde 
(MS) recomenda que as va-
cinas contra a Covid-19 e In-
fluenza podem ser adminis-
tradas simultaneamente com 
os imunizantes do calendá-
rio vacinal ou em qualquer 
intervalo na faixa etária de 
seis meses de idade ou mais.  

Esquema vacinal 
As crianças a partir de 

seis meses de idade que ini-
ciaram o esquema vacinal 
devem tomar a segunda dose 
com 30 dias e a terceira dose 
com 60 dias, com imunizan-
tes Pfizer-BioNTech Baby.

A vacina bivalente con-

Crianças a partir dos seis meses 
podem tomar vacina contra Covid-19

MAIS PROTEÇÃO

tra a Covid-19 é destinada 
aos maiores de 18 anos, des-
de que tenham completado 
o esquema vacinal primá-
rio (duas doses ou dose úni-
ca). É necessário um período 
de quatro meses desde a úl-
tima aplicação para poder re-
ceber o imunizante. O públi-
co-alvo são pessoas acima de 
18 anos, além de pessoas com 
deficiência, imunocompro-
metidas e com comorbidades 
acima de 12 anos, gestantes, 
puérperas e trabalhadores 
da saúde.  

Documentação 
Para ter acesso à vaci-

na contra Covid-19, o usuá-
rio deve apresentar um do-

cumento oficial e o cartão 
de vacina, que comprove 
outras doses do imunizan-
te, além do Cartão SUS. Já 
para receber a vacina con-
tra Influenza e demais vaci-
nas do calendário de rotina, 
é importante levar o car-
tão de vacina, Cartão SUS 
e um documento oficial do 
usuário.  

Vacinação domiciliar
Para pessoas acamadas e 

restritas ao leito, é necessá-
rio fazer agendamento, por 
meio do número (83) 98645-
7727. As vacinas são dispo-
nibilizadas nos domicílios, 
de segunda a sexta-feira, no 
horário das 8h às 16h.  

• Unidades de Saúde da  
Família (USFs)

Horário: 7h às 11h e das 12h às 
16h (de segunda a sexta-feira)

*exceção: Alto do Céu II, Roger 
III, Cruz das Armas IV, Anayde 
Beiriz e Jardim Planalto  

• Policlínicas Municipais e 
Centro Municipal de Imuniza-
ção

Horário: 8h às 16h (de segunda 
a sexta-feira)  

• Home Center Ferreira Costa

Horário: 12h às 21h  
(de segunda a sexta-feira)

8h às 16h (sábado)  

• Shopping Sul

Horário: 12h às 21h  
(de segunda a sexta-feira)

10h às 16h (sábado)  

• Vacinação Domiciliar

• Agendamento:  
(83) 98645-7727

Horário: 8h às 16h  
(de segunda a sexta-feira)

Saiba mais
Locais de vacinação em João Pessoa nesta quarta-feira (1o): 

Neste mês, haverá diversas atividades educativas, orientações e serviços ofertados pela SMS aos homens

Foto: Secom-JP

Imunizantes estão disponíveis em USFs e policlínicas de JP

Foto: Secom-JP
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“Estou muito honrada e muito feliz 
– até demais – e agradecida a Deus e às 
minhas netinhas. Isso representa o re-
conhecimento e a valorização do meu 
trabalho, o que é muito gratificante”. 
Foi o que confessou a cantora e mestra 
cirandeira Vó Mera, referindo-se à ho-
menagem que recebe hoje, dentro da 
programação da terceira edição do Fes-
tival MêiMundo, cuja abertura ocorre a 
partir das 18h, no Centro de Comuni-
cação, Tursimo e Artes (CCTA), no cam-
pus da Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), na cidade de João Pessoa.

Na ocasião, haverá apresentações do 
grupo Maracatu Quilombo Nagô e do 
projeto Igreja do Som, além de shows dos 
cantores e compositores Elon e Escuri-
nho. O evento tem como tema “Onde a 
arte pulsa”, e é organizado pelo corpo 
estudantil da graduação em Relações 
Públicas da UFPB, com apoio de várias 
instituições, a exemplo da Empresa Pa-
raibana de Comunicação (EPC). A en-
trada é gratuita para toda a comunida-
de acadêmica e externa. 

Paraibana natural do município de 
Alagoinha, mas que reside no bairro do 
Rangel, em João Pessoa, a cantora e ci-
randeira Vó Mera, como é mais conheci-
da Domerina Nicolau da Silva, comple-
tará 89 anos de idade no próximo dia 24 
de dezembro. A artista receberá o tributo 
do festival como forma de reconhecimen-
to ao trabalho como uma das personali-
dades mais importantes na divulgação 
da cultura popular paraibana com o seu 
coco de roda. “Essa é mais uma homena-
gem que recebo por causa do meu traba-
lho, que realizo com alegria há 25 anos 
pela Paraíba e em outros estados, com 
cinco netas e a minha filha, Mônica Ma-
ria Pimentel, fazendo backing vocal. Vou 
continuar trabalhando, apesar da ida-
de, porque faço tudo isso por amor”, dis-
se ela, que também é produtora cultural 
e já atuou em projetos da TV, como a no-
vela Velho Chico, da Rede Globo.

Além do Festival MêiMundo, Vó Mera 
tem mais duas apresentações agendadas, 
ambas na capital paraibana: uma será no 
dia 22 deste mês, às 12h30, no Centro de 
Convenções; a outra em 21 de dezembro, 
dentro da programação do Natal na Usi-
na, da Usina Cultural Energisa, em horá-
rio a se confirmar.

Valorizar a cultura regional e a cena 
artística local, fomentando o empreende-
dorismo criativo, além de levar programa-
ção gratuita para dentro da UFPB, como 
também para quem não faz parte da co-
munidade acadêmica são os objetivos da 
edição do Festival MêiMundo.

O “esquenta” para o evento vai ser 
o projeto Pôr do Som, com apresentação 
da cantora Marayah Stefany, num ha-
ppy hour com início às 17h, na lancho-
nete Dona Help, localizada no Centro 
de Ciências Humanas, Letras e Artes 
(CCHLA-UFPB). 

Será a primeira vez que o vetera-
no cantor e compositor Escurinho se 
apresenta em uma edição do Festival 
MêiMundo. “A minha expectativa é a 
melhor possível, pois a UFPB é um lugar 
de grande diversidade cultural e de for-
mação de opinião. Acredito que 80% dos 
que estudam nessa instituição não co-
nhecem o meu trabalho, o que será uma 
oportunidade para apresentá-lo”.

O show que Escurinho vai apresen-
tar tem por título Música Nua. “O dife-
rencial deste para os anteriores é que 
vou mostrar músicas com poucos ins-
trumentos, em duo, pois vou tocar per-
cussão e Júnior Espínola, a guitarra”, co-
mentou o artista.

Durante a apresentação, Escurinho 
pretende tocar 15 canções. “São inédi-
tas as músicas ‘Onde estão os meus an-
cestrais’, um afoxé que tem um tema an-
tirracista; e ‘Indígenas’, no estilo toré, 
que fala sobre a ecologia, preservação 
das matas e rios e, por isso, dos indíge-
nas”, explicou ele, cujo projeto é conti-
nuar compondo e, ainda, retornar, entre 
novembro e dezembro, com a iniciativa 
de ciranda nos bairros, com um diferen-
cial: em vez de ficar na praia da Penha, 
como foi nas outras vezes, sair circulan-
do pelos bairros de João Pessoa, sempre 
contando com convidados.

‘Extraviado’
Outro artista que estará se apresen-

tando no Festival MêiMundo é o cantor 
e compositor Elon. “Estou feliz porque 
vou ter a oportunidade de expandir meu 
público e levar o novo som que estou fa-
zendo e que estreei no último sábado, 
no projeto Viva Usina. O show que vou 
fazer no festival tem o meu nome, Elon, 
agora com formação maior, com cinco 
músicos”, explica o músico que veio do 
município de Pombal (PB).

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

a arte pulsa
Hoje, em João Pessoa, acontece a terceira edição do Festival MêiMundo, evento 

gratuito que conta com apresentações de diversos artistas do cenário local

Festival no qual

Completa a programação musical o Maracatu Quilombo Nagô (acima), Igreja do Som, 
projeto de discotecagem do rapper Marcelo Fontes (E) e a cantora Marayah Stefany (D)

Durante a apresentação, ele vai can-
tar entre 10 e 12 músicas, entre as quais 
as canções ‘Afoita corrente’, ‘Bolero do 
colchão’, ‘Chorar e curtir’ e ‘Transverbe-
rar’, do EP Elon - Ao Vivo no Clan, além 
das inéditas ‘Extraviado’ e ‘Coitadinho’, 
que “são pop, mas que trazem forte pre-
sença da música nordestina e trazem 
uma energia bem seresteira”, comen-
tou Elon. “Esse show no festival aponta 
para o meu primeiro álbum solo, cujo tí-
tulo deverá ser Extraviado, e que preten-
do produzir em 2024, mas sem previsão 
para lançamento”, completou ele.

Completa a programação musical o 
Maracatu Quilombo Nagô, formado ex-
clusivamente por mulheres que celebram 
a conexão entre as manifestações cultu-
rais mais tradicionais e o próprio maraca-

tu, e o projeto de discotecagem do rapper 
carioca radicado na Paraíba, Marcelo Fon-
tes. Como o nome já diz, Igreja do Som tem 
a música como religião, cuja pesquisa tem 
como norte as raízes, as ruas do bairro e o 
respeito ao fundamento. No projeto, o funk 
é um dos hinos mais sagrados.

Além das apresentações musicais, o 
MêiMundo também vai disponibilizar, 
das 17h às 22h, no estacionamento do 
CCTA, uma feirinha de empreendedo-
res, promovida em parceria com o proje-
to No Balaio. No local, o público encontra-
rá artesanato, produtos naturais, moda, 
decoração e gastronomia.

A primeira edição do evento aconte-
ceu no ano de 2018. No entanto, houve 
interrupção em 2020 e 2021, por causa 
da crise sanitária.
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Festival terá o novo show 
de Elon (E), homenagem à 

cantora e mestra cirandeira 
Vó Mera (C) e ‘Música Nua’ 

com Escurinho (D)
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Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Na Paraíba nada se perde, tudo se cria, tudo 
se transforma.

Falo isso depois de ver uma matéria 
no telejornal JPB sobre o algodão colorido, 
cultivado, produzido em Ingá, na Paraíba. Sim, 
Ingá, a mesma Ingá da Pedra, cujas inscrições 
já foram atribuídas até aos fenícios! Pense numa 
pedra misteriosa! Até hoje os paleontólogos 
não conseguiram decifrar as suas inscrições! 
(Quando será que Champollion reencarnará 
para decifrar os seus segredos?). A Paraíba foi 
uma grande produtora de algodão, no passado, 
e foi sacaneada pela praga do bicudo, que 
atacou nossas plantações, mas a Paraíba 
acabou dando a volta por cima desenvolvendo 
uma nova versão algodoeira, que chamou de 
“algodão colorido”. E toda uma produção de 
moda foi criada no rastro dessa nova cepa 
de algodão. E dá gosto ver as novas criações 
que surgiram depois dessa novidade, dessa 
criação! Toda uma nova moda, todo um novo 
estilo, inclusive aprovado e cobiçado por 
outras nações. “A Paraíba tem um jeito”, já 
disse o poeta, e esse jeito vai nos ensinando a 
superar as intempéries que nos ameaçam e, 
aparentemente, até tentam nos dizimar. Quando 
a gente pensa que está tudo acabado, alguém 
chega com uma nova ideia que tudo renova e 
tudo se transforma...

E esta minha Fênix-casa, crepuscular, 
também está se revestindo, se renovando, 
adquirindo novas cores, novas flores... Eu sei: 
É Primavera aqui no Miramar! E essa profusão 
de tons fúcsia, vermelho, azul e amarelo já 
estava aqui. Só foram reavivados. São as rosas 
do deserto, as paqueviras, essas flores loucas 
que desabrocham assim que a primavera dá 
as caras. Só a açucena, essa flor preguiçosa, 
mantém-se impávida, sem botar uma flor 
sequer! E ainda bem que é assim.“Ora direis, 
(diria Bilac), por acaso perdeste o senso?” E eu 
já o tive jamais, poeta? Pelo menos, bom senso, 
bom senso não tenho. Nunca o tive. E olha que 
não bebi! Ainda estou “me guardando, para 
quando o carnaval chegar”, me poupando, 
depois da última cirurgia que fiz.

Meu passado me condena? Ainda bem 
que tenho uma história para contar! Mesmo 
que condenável. Mas o pouco bom senso que 
me resta está sumindo com o noticiário sobre 
as guerras: cansaram de noticiar a da Rússia 
versus Ucrânia, (essa não é mais novidade!) 
agora tem guerra mais recente na Palestina, 
na Faixa de Gaza, onde toda uma população 
infantil e senil está sendo dizimada! 

Mas aqui na Paraíba, a guerra nem foi 
oficialmente declarada, mas mulheres têm sido 
assassinadas aos montes. Um horror! Basta 
uma mulher querer sair de uma relação para 
ela ser ameaçada, atacada, assassinada. É de 
perder todo o senso, já que o bom senso está 
faltando nesses namorados, nesses maridos, 
ou melhor, ex-maridos.

Lembro que nos anos 1980 participei de 
manifestações contra o feminicídio por diversas 
vezes. Logo depois do assassinato de Violeta 
Formiga o movimento feminista Maria Mulher 
saiu às ruas para protestar e parecia que 
tudo tinha se acalmado. Mas agora, parece 
que uma nova onda tomou conta dos machos 
paraibanos, que não admitem ser deixados, não 
aceitam o divórcio, a separação. (E já deviam 
ter aprendido: desde Lilith, a primeira mulher 
de Adão, que as mulheres deixam pra trás os 
homens que não querem mais). Mas as mulheres 
do século 20 e um sabem bem melhor o que 
querem e o que não querem. E esses rapazes 
parecem que não fortaleceram seus egos e não 
conseguem aceitar uma rejeição. Precisam de 
um acompanhamento psicológico, algo que os 
ajude a mudar. Querendo encerrar esse papo, 
recorro a Hildeberto Barbosa Filho, que, falando 
de Caitano e seus lugares, diz:

“Quem cantou Lucena foi o poeta Américo 
Falcão... Quem mora lá é Paulo Ró, que além 
de saber do sossego da preamar, dos solfejos 
encantados dos siris e caranguejos, faz a melhor 
música do mundo. Música marcada pelo nervo 
do ritmo, pela letra que veste a cambraia da 
poesia.” (HBF, Letra Lúdica, A União, em 29 de 
outubro de 2023).

E, se me perguntarem por que incluí esta 
citação, aparentemente gratuita, direi: porque 
gostei dela porque é tudo Paraíba (oxente!), e 
quero compartilhar com meus leitores que não 
tiveram a chance de ler o jornal de domingo, as 
palavras encantadas do Mestre.

Vitória 
  Lima

A Fênix Paraíba

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Há 10 dias sou tomada por uma 
dor que nunca antes havia sentido. 
Minha gatinha Mexerica fugiu e não 
voltou mais. Era 2015 quando resgatei 
Mexerica do chão do Centro Adminis-
trativo Municipal. Estava desnutrida e 
já sem um dos olhos. No instante em 
que a olhei, sabia que precisava cui-
dar dela sem nem imaginar o quan-
to ela cuidaria de mim. Levei aque-
la gatinha laranja para casa (naquela 
época, ainda morava com meus pais) 
e quem não gostava de gato, logo se 
apaixonou por ela e virou a casaca. 
Saí da casa dos meus pais, fui morar 
com meu antigo companheiro, me se-
parei, morei com a minha irmã, morei 
só, me casei novamente e ela sempre 
esteve ao meu lado. Sempre Mexerica, 
a primogênita do que viria a se tornar 
nossa grande família de pelo, forma-
da por três cães e três gatos. É rainha 
soberana, a que manda na casa e, ain-
da assim, a mais carinhosa do bando, 
daquelas gatas que se jogam e se en-
tregam e se agarram com a gente.

Dói. 
Desde seu sumiço venho, junto com 

minha família, procurando-a incan-
savelmente por todos os cantos da re-
gião onde moro. Espalhamos cartazes, 
contratamos carro de som, entramos 
de rua em rua, anunciamos na TV, es-
preitamos de beco em beco atrás dela 
e conversamos com gatos daqui da vi-
zinhança. Talvez diante de todos esses 
esforços, muita gente pense que é bes-
teira. “Gato é assim mesmo. Ele sem-
pre volta”. E tive esse medo de ser in-
compreendida porque, para mim, a 
proporção e o peso desse desapareci-
mento de Mexerica são de uma angús-
tia absurda. E se estivéssemos sós nes-
sa missão? Como enfrentar uma barra 
dessas sem o coletivo? 

Aconteceu o oposto: o sumiço 
dela tomou uma proporção que eu 

não esperava e logo se formou uma 
rede de apoio, empatia e solidarie-
dade inacreditável. Conhecidos e 
desconhecidos compartilhando sua 
foto online, me enviando mensagens, 
pessoas ativas nas rezas, mandingas 
e tarôs, amigos circulando o bairro 
por conta própria, outros atendendo 
o chamado para um mutirão (jamais 
vou conseguir agradecer o tanto que 
eles merecem). Recebo mensagens 
de pessoas que dizem andar sem-
pre atentas. Os homens e mulheres 
que catam recicláveis aqui na área, 
as crianças do bairro, os proprietá-
rios dos mercadinhos e as donas de 
casa: todos já a conhecem pelo seu 
nome e ficam atentos para qualquer 
movimentação. Enquanto foi dificí-
limo publicar a notícia de seu desa-
parecimento, tem sido reconfortante 
e necessário sentir de perto tamanha 
empatia, amor e empenho.

A verdade é que passa dia, passa 
noite, a angústia vive aqui ao lado de 
culpas, receios, preocupações e sauda-
des. Morte sempre foi um tema com-

plexo para mim visto que, como mui-
tas pessoas, eu vim de um lar onde o 
assunto era tabu, e foi apenas de pou-
cos anos para cá que passei a encarar 
de forma mais pragmática o destino 
inevitável a todos nós. Meu compa-
nheiro definiu bem o que estamos pas-
sando: lidar com o desaparecimento é 
estar num limbo constante. Não pode-
mos vivenciar o luto porque não temos 
uma certeza, e nem podemos viver in-
tegralmente a esperança do reencontro 
porque, novamente, não temos uma 
certeza. Não há pragmatismo para o 
sumiço e isso nos corrói.

Eu gostaria de ter um fechamento 
expressivo para este texto, mas a ver-
dade é que ele vem como puro desaba-
fo íntimo, ainda que público. Se na se-
mana passada não consegui escrever 
a coluna porque estava completamen-
te tomada pelo desespero, hoje eu me 
sinto um pouco melhor em conseguir 
produzir algo. Essa é mais uma forma 
de projetar seu retorno para o univer-
so e clamar em plenas páginas de um 
jornal: “Me mande notícias”.

De um momento difícil

Os acasos da minha história

Iniciava-se o mês de mar-
ço deste ano quando fui ao 
lançamento do livro Revolu-
cionárias, de Rui Leitão, na 
Livraria A União, no Espa-
ço Cultural, em João Pessoa. 
Nesse evento, tive contato 
com Fernando Moura, presi-
dente da Fundação Casa de 
José Américo. Dias depois, 
ele me convidou para partici-
par de um projeto que preten-
de empreender nessa insti-
tuição, com a participação de 
vários órgãos. Esperei alguns 
dias para lhe responder...

Desde julho de 1987, sou 
funcionária da Secretaria de 
Planejamento da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa (Se-
plan/PMJP). A partir de 1996, 
teve início a minha trajetória 
na área de preservação dos 
bens culturais da capital pa-
raibana. Passei a trabalhar na 
Comissão Permanente de De-
senvolvimento do Centro His-
tórico de João Pessoa, fruto de 
um convênio internacional en-
tre o governo da Espanha (por 
meio da Agência Espanhola de 
Cooperação Internacional) e os 
governos do Brasil, da Paraíba 
e de João Pessoa, respectiva-
mente representados pelo Ins-
tituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan), 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico do Estado 
da Paraíba (Iphaep) e Secre-
taria de Planejamento. Passei 
12 anos nessa comissão, de-
senvolvendo, como arquiteta 
e urbanista, várias atividades 
na área do Centro Histórico — 
desde intervenções em edifica-
ções históricas e requalificação 

de áreas públicas até fiscaliza-
ção de obras.

No início de 2009, a con-
vite do mesmo Fernando 
Moura, assumi a diretoria de 
Planejamento da então Coor-
denadoria de Proteção dos 
Bens Históricos e Culturais 
do Município de João Pessoa 
(Probech/Seplan) — hoje, 
Coordenadoria do Patrimô-
nio Cultural de João Pessoa 
(Copac/Seplan). Ali, convive-
mos por quase quatro anos. 
Ele saiu, mas eu fiquei. No to-
tal, permaneci nessa coorde-
nadoria por 14 anos.

Hoje, depois do prazo 
dado, atendi a proposta que 
recebi e estou à disposição da 
FCJA. Neste momento, cabe 
a mim a responsabilidade de 
corresponder ao desafio que 
me foi proposto e contar com 
a experiência de toda a equipe 
dessa instituição. Adoro desa-
fios, e eles logo começaram a 
chegar: ainda antes de estar 
oficialmente na FCJA, recebi a 
proposta de redigir um texto 
sobre o seu patrono. De ime-
diato, eu me lembrei da his-
tória que descrevo a seguir. 
Mais um grande acaso!

Era o começo do verão en-
tre 1968 e 1969. Nós viemos 
passar esse período na casa 
da minha tia Alda, irmã de 
meu pai, que ficava situa-
da na Avenida Cabo Branco. 
Era uma casa típica de vera-
neio, com um terreno enor-
me. Lembro-me, em especial, 
dos cajueiros de frutos ama-
relos e muito doces, com os 
quais nos deliciávamos.

Acredito que o fato que 
vou citar adiante tenha ocorri-
do antes do dia de Natal, pois 

foi depois desse evento que 
ganhei minha nova bicicleta: 
uma Monark vermelha, mi-
nha cor preferida. Meus pais 
fizeram questão de me pro-
porcionar essa surpresa e, en-
cerrada a tradicional ceia e os 
festejos com familiares, foram 
pegar o meu presente na cida-
de, depois de eu ter ido dormir. 
Deste então, não me lembro de 
mais nada, a não ser de passar 
as tardes andando por todos 
os cantos dessas praias, com 
primas e amigas. Interessan-
te ressaltar um detalhe impor-
tante: a ausência de preocupa-
ção de nossos pais com esses 
passeios. Só exigiam a compa-
nhia de um adulto na hora do 
banho de mar. Medo de afoga-
mento, certamente.

Voltando aos dias que ante-
cederam o Natal, quando ain-
da não estava com a bicicleta, 
eu e minha irmã fomos, a pé, 
à casa de algumas amigas, lo-
calizada mais adiante, no fi-
nal da Avenida Cabo Branco. 
A pista dessa avenida era co-
berta de paralelepípedos até a 
Rua Tabelião Antônio Carnei-
ro, uma esquina após aquele 
terreno onde tem sido atual-
mente instalado o Salão do Ar-
tesanato Paraibano, local do 
antigo Bar Calamar. Dali em 
diante, era pista de barro bati-
do. Chegando à casa de nossas 
amigas, resolvemos continuar 
o passeio até o fim da avenida, 
e seguimos em frente.

Era uma tarde de verão 
muito bonita, de sol forte, 
amenizado pela brisa intensa 
que vinha do mar. Foi então 
que passamos por uma casa 
recuada, em cujo jardim vi 
um pé de romã cheio de frutos 

maduros, bem avermelhados. 
Observei que não havia nin-
guém por perto, para que eu 
pudesse pedir um fruto para 
mim. Seguimos adiante.

Quando voltamos, passa-
mos novamente por aquela 
casa. Já estávamos um pou-
co à frente quando eu pedi às 
meninas que me aguardas-
sem, e voltei. Notei que havia 
um senhor na varanda, com 
as mãos apoiadas em uma 
bengala. Ele observava a pai-
sagem à sua frente.

Não pensei duas vezes, 
e logo perguntei: “Posso pe-
gar uma romã?”. Neste mo-
mento, vi que atrapalhei o seu 
contemplar... Observei ainda 
que aquele senhor era tão si-
sudo quanto o meu avô pater-
no, e já esperava receber um 
“não”, devido aos longos se-
gundos que ele tomou para 
me responder. Mas a respos-
ta foi outra: “Pode”.

Animada, abri o portão, 
peguei uma romã, agrade-
ci e segui com minha turma 
pelo caminho de volta, delei-
tando-me com o fruto. Havia 
muitos, mas não me atrevi a 
pegar outros.

Só muitos anos depois — 
não consigo precisar quan-
do — tive a percepção do que 
se passou. Na minha memó-
ria, aquele imóvel situado 
na Avenida Cabo Branco, nº 
3336, nunca se apagou. Então, 
já adulta, com a criação da 
Fundação Casa de José Amé-
rico, em 1980, tive a consciên-
cia de que aquele senhor, que 
na época estava com 81 anos 
de idade, era ninguém mais 
ninguém menos que José 
Américo de Almeida.

Rosangela Regis Toscano

Continua desaparecida Mexerica, a primogênita da grande família de pelo

Foto: Acervo Pessoal



There are more things in heaven and earth, 
Horatio, than are dreamt of in your philosophy.

(William Shakespeare)

É verdade. Cada vez mais dou conta que entre 
cá onde estamos nós e lá em cima, há muito 
mais coisas do que podemos supor ou entender. 
Claro que não sou Horácio que tinha sua própria 
filosofia. Eu, modestamente me contento com uma 
forma particular de ver o mundo, e paro por aí. Mas, 
ter uma filosofia? Quem sou eu no frigir dos ovos? 
Uma versão tupiniquim de Aristóteles, de Platão, 
de Santo Agostinho ou de outros com tamanha 
envergadura intelectual? 

Mas, não é por essas discussões que quero 
ocupar esse espaço generosamente concedido pela 
editoria desse tradicional noticioso. Acho muito 
pretensioso dizer “minha filosofia”. E não é? Mas 
vamos em frente, já que o foco é outro.

Realmente, há coisas que fogem ao nosso 
entendimento. Semanas atrás publiquei nesta 
coluna a crônica A jabuticabeira de Eneas. E do 
que se tratava?

Eneas foi meu companheiro de giz e de copo lá 
nos primeiros anos da década de 1980. Foi quando, 
esse meu amigo resolveu fugir daquele pedaço de 
mundo onde ainda pode-se cruzar a Ipiranga com 
a Avenida São João. Sabem onde é, não sabem? 
Eneas pegou o beco. E o que fez?

Entre Caraguá e Ubatuba, num canto de mundo 
onde a Rio-Santos se afasta do mar, comprou um 
pedaço de terra na Praia de Fortaleza. A energia 
elétrica ainda não chegara lá. Ali fez uma casinha 
de quatro cômodos mais banheiro. Ele, a mulher 
Mariângela e mais dois bacurizinhos, Jetra e 
Maraí e foram respirar ar puro, longe daquela 
pauliceia desvairada.

Aquele teto abrigou-me com mulher de dois 
pedacinhos de gente alguns fins de semana. Eu, 
criatura pouco ilustre, e também gente de mais 
brilho, como Rauzito, o Raul Seixas. Aliás, ao jeito de 
Raul, Eneas tinha um modo muito particular de ver o 
mundo. Diria até que se pareciam muito. 

Foi esse meu amigo que me presenteou com 
um elepê do grupo Premeditando o Breque (o 
Premê). Aquele “bolachão” de vinil derramava 
um humor sutil, irônico; a cara de Eneas. Para 
resumir, esse meu camarada era um talento 
que transcendia as mesmices que estão por aí 
tentando nos envenenar.

Numa das vezes que estive por lá levei uma 
muda de jabuticabeira e plantei no quintal em lugar 
de chão úmido e de sol pleno. A danada cresceu 
e frutificou. O tempo, a profissão, o destino enfim, 
afastaram-me daquele pedacinho de mundo e, é 
claro, desse meu amigo. Já aqui na Paraíba, certo 
dia recebo uma ligação. E de quem? De Eneas que 
me trouxe a boa nova: A árvore que você plantou 
está assim de jabuticaba. 

Daí para frente perdemos o contato. Coisa de 
uns dois meses atrás, nem sei o porquê, lembrei-me 
em roda de amigos, das “tiradas” bem humoradas, 
a ironia fina, o humor ácido desse meu parceiro. 
Resolvi dar uma busca nas redes sociais. Queria 
encontrá-lo para, como se diz, trocarmos algumas 
figurinhas, relembrarmos o passado e colocarmos 
a conversa em dia. Procura daqui, procura dali, 
encontrei Mariângela no feicebuque.

Ufa! Mas cadê o Eneas? Ah, Eneas estava 
partindo. A vida dele, como uma velinha, estava 
no fim, apagando. Não conseguia mais falar e 
com dificuldade digitava ali no WhataApp e esse 
foi o jeito de nos comunicarmos. Cheio ainda de 
esperança, via com otimismo alguns tratamentos 
alternativos que estavam surgindo. Mas não deu 
tempo. Numa segunda-feira azul, na cor que ele 
gostava de ver o mundo, bem quando o sol estava 
a pino, ele se foi. A notícia chegou-me horas 
depois e me derrubou. 

Ainda teve tempo de me dar um grande presente. 
Seu último contato foi para me mandar a letra do 
‘Samba do Faraó’, de Eduardo Rocha e Pedrão 
Vieira, que ouvi e apreciei 40 anos atrás. Uma 
composição com a bossa de samba-enredo e cheio 
das ironias, cheio de bom humor, como Eneas 
gostava de levar a vida.

Ah, meus amigos, minhas amigas, o fim faz parte 
da vida. É natural que um dia partamos. Mas onde 
está o mistério? Há aí algo tão misterioso que não 
possa conceber “nossa filosofia”?

Há sim. O que nos últimos meses me fez lembrar 
constantemente desse camarada nas rodas de 
amigos, em conversa com parentes? Que impulso foi 
esse de me levantar de madrugada e tomar aquela 
decisão: Vou achar aquele danado!

Era como eu estivesse com uma dívida para 
pagar. Por que esses impulsos não vieram no ano 
passado, na pandemia, ou antes? Por que só agora 
nos últimos minutos da prorrogação? Por quê? Aí, o 
detalhe que me faz pensar nos mistérios que estão 
entre o céu e a terra. Por ora, é só.

Crônica 
  Em destaque

Entre o céu e
a terra

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Colunista colaborador

A Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) realiza, hoje, mais 
uma edição do projeto De Repente no 
Espaço. Os convidados são Gilber-
to Alves (AL) e Biu Dionísio (PE). A 
apresentação fica por conta de Ipo-
nax Vila Nova, declamador oficial do 
evento. O encontro acontece no Meza-
nino 2 do Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa, a partir das 
19h. A entrada é gratuita.

Biu Dionísio nasceu em Vitória 
de Santo Antão (PB), tem 40 anos de 
trajetória como poeta repentista, e já 
participou de mais de 600 festivais. 
Destaca-se também por ter criado al-
guns gêneros para a cantoria, como 
Casa de Taipa, Os paus da porteira e 
Maritaca. É de sua autoria o poema 
‘Mulher nota 10’, no qual ressalta os 
variados ofícios e afazeres femininos 
e como as mulheres acabam conse-
guindo se destacar, com nota máxi-
ma, em todas as áreas.

Já Gilberto Alves mora em Delmi-
ro Gouveia (AL) e é um artista popu-

lar conhecido na arte de fazer versos, 
atuando como repentista, cantador e 
compositor do cancioneiro nordestino, 
além de intérprete de canções e parti-
cipante ativo de festivais de repente, 
recebendo já inúmeros troféus.

Em sua cidade natal, Gilberto Al-
ves promove uma série de canto-

rias e apresenta programas na Rádio 
Delmiro AM e FM. Em seu repertó-
rio, destacam-se ‘Me dê uma chan-
ce’, ‘Mulher serrana’, ‘O calendário 
de Deus’, ‘Canção da sogra’ e ‘Desa-
fio – mote em sete’ como as mais pe-
didas e acessadas nas principais pla-
taformas digitais.

Projeto gratuito é realizado, hoje, no Espaço Cultural, em João Pessoa

Edição apresentará poetas 
de Alagoas e Pernambuco

‘DE REPENTE NO ESPAÇO’

Da Redação
Fotos: Funesc/Divulgação

Convidados do encontro são o alagoano Gilberto Alves (E) e o pernambucano Biu Dionísio (D)

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz

Serviço

ESTREIAS

FIVE NIGHTS AT FREDDY’S - O PESADELO 
SEM FIM (Five Nights at Freddy’s. EUA. Dir.: Emma 
Tammi. Terror. 14 anos). Em um restaurante fami-
liar tipicamente norte-americano, um jovem (Josh 
Hutcherson) é contratado para trabalhar como o 
vigia noturno do local. Sob o comando do gerente 
(Matthew Lillard), o lugar é muito famoso por seus 
característicos robôs animados que fazem a fes-
ta das crianças durante o dia. Porém, quando che-
ga a noite, um segredo obscuro e mortal surge: os 
bonecos animatrônicos se transformam em as-
sassinos psicopatas. CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 
18h30; CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 15h15; CEN-
TERPLEX MAG 4 (leg.): 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
5 (dub.): 14h10 - 16h40 - 19h10 - 21h40; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6 (dub.): 15h15 - 17h45 - 20h15; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7 (leg.): 18h30 - 21h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 - Macro-XE: 14h40 (dub.) - 17h (dub.) - 
19h30 (dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 1 (dub.): 14h30 - 17h - 19h30 - 22h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 18h45 - 21h15; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 16h20 - 18h30 - 20h30; 
CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h20 (sáb. e 
dom.) - 16h20 - 18h30 - 20h30.

HYPNOTIC - AMEAÇA INVISÍVEL (Hypnotic. 
EUA. Dir.: Robert Rodriguez. Thriller. 14 anos). Com 
a filha desaparecida, o detetive Danny Rourke (Ben 
Affleck) se envolve na investigação de uma comple-
xa série de roubos em larga escala. No decorrer do 
caso, ele encontra o misterioso Dellrayne (William 
Fichtner), homem com um estranho poder de con-
fundir a mente das pessoas. Por intermédio de Dia-
na (Alice Braga), Danny conhece mais sobre os Hip-
nóticos, pessoas que manipulam o pensamento de 
suas vítimas e as fazem ver um mundo que não é 
real. É quando ele descobre que sua família pode 
fazer parte de um sinistro projeto do governo. CEN-
TERPLEX MAG 2 (leg.): 21h30; CENTERPLEX MAG 
4 (dub.): 17h - 19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 19 (dub.) 
- 21h15 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
19h (exceto seg.) - 21h30 (exceto seg.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h55 - 20h45; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 18h55 - 20h45.

CONTINUAÇÃO

ASSASSINOS DA LUA DAS FLORES (Killers of 
the Flower Moon. EUA. Dir.: Martin Scorsese. Dra-
ma. 16 anos). O ano é 1920, na região norte-ame-
ricana de Oklahoma. Misteriosos assassinatos 
acontecem na tribo indígena de Osage, uma ter-
ra rica em petróleo. O caso foi investigado pelo FBI, 
a agência que tinha acabado de ser criada na épo-
ca. Os assassinatos dados a partir de circunstân-
cias misteriosas na década de 1920, assolando os 
membros da nação Osage, acaba desencadean-
do uma grande investigação envolvendo o podero-
so J. Edgar Hoover, considerado o primeiro diretor 
do FBI. Inspirado no best-seller homônimo de David 
Grann. CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 17h30; CEN-
TERPLEX MAG 3 (leg.): 20h; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2 (dub.): 19h40; CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (leg.): 
14h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 16h - 
20h30; CINE SERCLA PARTAGE 5: 16h (leg., qui. a 
dom.) - 20h (dub.).

O CÉU NÃO PODE ESPERAR (El cielo no puede es-
perar. Espanha. Dir.: José María Zavala. Documentá-
rio. 10 anos). Carlo Acutis foi um jovem britânico-italia-
no que morreu em 2006, aos 15 anos, em decorrência de 
uma leucemia. Porém, mesmo não estando mais aqui, 
até hoje ele segue sendo um grande símbolo de força 
entre os jovens. CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 20h45.

O EXORCISTA – O DEVOTO (The Exorcist: Be-
liever. EUA. Dir.: David Gordon Green. Terror. 14 
anos). Um homem (Leslie Odom Jr.) perdeu sua es-
posa grávida em um terremoto no Haiti e, desde en-
tão, cria sozinho sua filha (Lidya Jewett). Um dia, 
ela e a amiga (Olivia O’Neill) desaparecem na flo-
resta e só voltam três dias depois, sem nenhuma 
lembrança do que aconteceu, causando uma sé-
rie de eventos sobrenaturais. CENTERPLEX MAG 1 
(dub.): 16h; CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 18h40 - 
21h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 19h40 
(exceto seg. e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
16h40 - 21h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 21h.

LIVRO DOS SONHOS (La Chambre des merveil-
les. França. Dir.: Lisa Azuelos. Drama. 14 anos). Thel-
ma Carrez (Alexandra Lamy), é mãe de Louis (Hugo 
Questel), um garoto que entra em coma após ser ví-
tima de um atropelamento. Certo dia, ela encontra o 
diário do filho com uma lista com “10 coisas para fa-
zer antes do fim do mundo”. Então, Thelma decide 
sair em uma jornada para realizar os desejos de Lou-
is, na esperança de que, ao ouvir as histórias sobre 
as aventuras da mãe, o rapaz irá finalmente acordar. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 15h30.

MEU NOME É GAL (Brasil. Dir.: Dandara Ferrei-
ra e Lô Politi. Biografia. 16 anos). A trajetória de Gal 
Costa (Sophie Charlotte), uma menina tímida que 
desde muito cedo soube que a música guiaria seus 
caminhos. Aos 20 anos, ela decide viajar rumo ao Rio 
de Janeiro para se tornar cantora. Lá, a jovem encon-
tra seus amigos da Bahia que acompanham os pri-
meiros passos de Gal na música profissional no final 
da década de 1960. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP: 
21h30; CINE SERCLA PARTAGE 4: 17h.

PATRULHA CANINA - UM FILME SUPERPO-
DEROSO (PAW Patrol: The Mighty Movie. EUA. 
Dir.: Cal Brunker. Animação. Livre). Os filho-
tes da Patrulha Canina ganham poderes após 
um meteoro mágico cair na cidade. Para um de-
les, é um grande sonho que se tornou realida-
de, mas a felicidade dos patrulheiros pode estar 
ameaçada quando o maior inimigo dos filho-
tes foge da prisão. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
15h; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 15h - 17h15; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 (ex-
ceto seg.) - 16h30 (exceto seg.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 15h20 - 17h10; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 14h (sáb.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 2 (dub.): 15h20 - 17h10; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 14h (sáb.).

O PROTETOR – CAPÍTULO FINAL (The Equa-
lizer 3. EUA. Dir.: Antoine Fuqua. Policial. 16 anos). 
Morando no sul da Itália, Robert McCall (Denzel 
Washington) logo descobre que seus novos ami-
gos estão sob o controle dos chefes do crime local. 
À medida que os eventos se tornam mortais, o o ex
-agente do governo se torna um protetor ao enfren-
tar a máfia. CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 18h50; 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h50.

SOM DA LIBERDADE (Sound of Freedom. EUA 
e México. Dir.: Alejandro Gómez Monteverde. Dra-
ma. 14 anos). Um ex-agente federal (Jim Cavie-
zel) embarca em uma perigosa missão para sal-
var uma menina dos cruéis traficantes de crianças. 
Com o tempo se esgotando, ele viaja pelas profun-
desas da selva colombiana, colocando sua vida 
em risco para libertá-la. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 
(dub.): 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
18h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 22h10 
(exceto seg. e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
20h15; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): CINE 
SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h15.

TROLLS 3 – JUNTOS NOVAMENTE (Trolls Band 
Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. Animação. Livre). 
Branch e Poppy embarcam em uma jornada angus-
tiante e emocionante para salvar um irmão que foi 
sequestrado por um par de vilões pop star. CENTER-
PLEX MAG 3 (dub.): 15h30 - 17h45; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 13h (sáb. e dom.) - 15h10 - 17h30; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 13h30 (sáb. e dom.) 
- 15h45 - 18h; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 14h - 
16h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 14h30 - 16h45; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 15h (exceto seg. 
e ter.) - 17h15 (exceto seg. e ter.); CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 4 (dub.): 14h - 16h15; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5 (dub.): 14h45 - 16h35 - 18h25; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 14h45 - 16h35 - 18h25.

CINE BANGÜÊ (JP)
MOSTRA CINEMATECA É BRASILEIRA (GRATUITO)

CABRA MARCADO PARA MORRER (Brasil, 
1984. Dir.: Eduardo Coutinho. Documentário. 12 
anos). CINE BANGÜÊ: 1°/11 - 20h.

CENTRAL DO BRASIL (Brasil, 1998. Dir.: Walter 
Salles. Drama. 10 anos). CINE BANGÜÊ: 2/11 - 16h; 
6/11 - 20h30.

CINCO VEZES FAVELA (Brasil, 1962. Dir.: Mar-
cos Farias, Carlos Diegues, Miguel Borges, Joaquim 
Pedro de Andrade e Leon Hirszmann. Drama. 10 
anos). CINE BANGÜÊ: 7/11 - 16h. 

À MEIA NOITE LEVAREI A SUA ALMA (Brasil, 
1964. Dir.: José Mojica Marins. Terror. 16 anos). CINE 
BANGÜÊ: 2/11 - 20h30. 

DONA FLOR E SEUS DOIS MARIDOS (Brasil, 
1976. Dir.: Bruno Barreto. Comédia. 16 anos). CINE 
BANGÜÊ: 2/11 - 18h30; 6/11 - 18h. 

MACUNAÍNA (Brasil, 1969. Dir.: Joaquim Pedro 
de Andrade. Comédia. 12 anos). CINE BANGÜÊ: 
1°/11 - 18h. 

CIDADE DE DEUS (Brasil, 2002. Dir.: Fer-
nando Meirelles e Kátia Lund. Drama. 16 anos). 
CINE BANGÜÊ: 3/11 - 16h; 7/11 - 20h30. 

DEUS E O DIABO NA TERRA DO SOL (Brasil, 
1964. Dir.: Glauber Rocha. Drama. 14 anos). CINE 
BANGÜÊ: 4/11- 19h. 

CARNAVAL ATLÂNTIDA (Brasil, 1952. Dir.: José 
Carlos Burle. Comédia. 10 anos). CINE BANGÜÊ: 
1º/11 - 16h; 6/11 - 16h. 

O BANDIDO DA LUZ VERMELHA (Brasil, 1968. 
Dir.: Rogério Sganzerla. Policial. 16 anos). CINE 
BANGÜÊ: 5/11 - 19h30. 

LIMITE (Brasil, 1931. Dir.: Mário Peixoto. Drama. 
12 anos). CINE BANGÜÊ: 3/11 - 19h. 

O CANGACEIRO (Brasil, 1953. Dir.: Lima Barre-
to. Drama. 10 anos). CINE BANGÜÊ: 4/11 - 17h. 

O PAGADOR DE PROMESSAS (Brasil, 1962. 
Dir.: Anselmo Duarte. Drama. Livre). CINE BANGÜÊ: 
4/11 - 15h. 

A HORA DA ESTRELA (Brasil, 1985. Dir.: Suza-
na Amaral. Drama. 12 anos). CINE BANGÜÊ: 5/11 
- 17h30.

MARTE UM (Brasil, 2022. Dir.: Gabriel Mar-
tins. Drama. 16 anos). CINE BANGÜÊ: 5/11 - 15h; 
7/11 - 18h.
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Hoje, em João Pessoa, longa-metragem documental é atração do cineclube da Fundação Casa de José Américo

Filme aborda trajetória de Wills Leal
AUDIOVISUAL

“Um vulcão na área do 
entretenimento”. Assim 
definiu o professor e me-
morialista Mirabeau Dias, 
referindo-se ao jornalis-
ta, turismólogo, professor, 
crítico, colecionador, pes-
quisador, cineasta e escri-
tor paraibano Wills Leal 
(1936-2020), que foi tema 
do longa-metragem Atonal 
e visionário, lançado origi-
nalmente há 10 anos.

O documentário volta a 
ser exibido gratuitamente 
ao público hoje, a partir das 
19h30, no auditório do Sesc 
Cabo Branco, localizado na 
cidade de João Pessoa, den-
tro da programação do Ci-
neclube O Homem de Areia, 
da Fundação Casa de José 
Américo (FCJA). Depois da 
sessão, o próprio cineasta, 
que é o diretor e roteirista da 
produção audiovisual, vai 
comentar o filme com os es-
pectadores presentes.

O longa contém uma en-
trevista que o crítico de ci-
nema João Batista de Brito 
(que também participará 
do debate pós-sessão) rea-
lizou com Wills Leal em 
2011, no escritório do pro-
fessor e memorialista Mi-
rabeau Dias, localizado na 
capital paraibana. Baseado 
em duas horas de conversas 
que ambos mantiveram, na 
ocasião, o filme traça a tra-
jetória de Wills, que foi pro-
fessor em universidades da 
Paraíba, Rio de Janeiro e 
Brasília, bem como autor 
de 25 livros e realizador de 

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Produção gira em torno de uma entrevista entre o crítico de cinema João Batista de Brito (E) com Wills Leal (D), em 2011

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o

23 filmes, além de ter sido o 
responsável por vários pro-
jetos ligados ao audiovisual, 
a exemplo da Roliúde Nor-
destina, no município de 
Cabaceiras e o Festcine Di-
gital do Semiárido.

Wills Leal ainda teve 
participação fundamental 
na criação de algumas ins-
tituições, como a Associa-
ção dos Críticos Cinemato-
gráficos da Paraíba (ACCP), 
Academia Paraibana de Ci-
nema (APC), Conselho Es-
tadual de Cultura, Institu-
to do Patrimônio Histórico 
e Artístico do Estado da 

Paraíba (Iphaep) e a seção 
paraibana da Associação 
Brasileira de Jornalistas de 
Turismo (Abrajet-PB). 

“A entrevista de João Ba-
tista de Brito com Wills Leal 
foi longa, mas aproveitei 
para realizar um filme com 
87 minutos de duração. Eu 
escolhi João Batista para co-
mandar essa entrevista por 
ser um conhecedor da obra 
de Wills. E, à medida que o 
entrevistado ia falando, in-
clui, na edição do documen-
tário – que tem um tom de 
biografia – fotos, vídeos e do-
cumentos que servissem de 

ilustrações para os respecti-
vos trechos que vão sendo 
mencionados no decorrer do 
diálogo entre os dois”, deta-
lhou Mirabeau, que também 
é um dos conselheiros do Ci-
neclube da Fundação Casa 
de José Américo.

Admirador confesso de 
Wills Leal, o professor Mi-
rabeau Dias observou que o 
registro é importante para 
se entender o cenário cul-
tural paraibano, a partir de 
meados do século passado. 
“No filme, Wills conta des-
de sua infância, pois nas-
ceu em Alagoa Grande, até 

a maturidade, bem como re-
lata as suas ações como ati-
vista cultural, de modo que 
é possível assistir um pai-
nel da sua vida. Escolhi o 
título do filme porque ‘ato-
nal’ refere-se a uma palavra 
criada por ele para signifi-
car que o amor ‘atonal’ é um 
amor fora do tom, para re-
tratar quem é solteiro, como 
ele foi, o que é até um pou-
co sociológico. Tanto que ele 
criou, em João Pessoa, o pri-
meiro clube para solteiros, 
chamado Maravalha, que 
também era boate”.

Mirabeau Dias apontou 

que Leal ainda foi autor de 
vários livros, como Cinema 
na/da Paraíba; Cinema e pro-
víncia; Verbo e imagem; Aven-
tura do amor atonal e Elas só ci-
tavam O Pequeno Príncipe – A 
história dos concursos de Miss 
Brasil e Miss Paraíba. “No fil-
me, também há revelações, 
mas isso fica como surpre-
sa para quem for assistir ao 
longa”, disse Mirabeau Dias.

O longa-metragem Ato-
nal e visionário é mais uma 
iniciativa do projeto de me-
mória dos que construíram 
a sociedade cultural parai-
bana no século passado, 
que é realizado pelo gru-
po Guardiões da Memória, 
criado em 2010 por ele e al-
guns de seus amigos, en-
tre historiadores, cineastas 
e intelectuais. “Ao sugerir 
a exibição desse filme na 
programação do cineclube 
da Fundação Casa de José 
Américo, meu objetivo foi o 
de mostrar, principalmen-
te para as novas gerações, 
o legado deixado por Wills 
Leal, a fim de que isso não se 
apague, mas também pres-
tar homenagem póstuma, 
já que Wills morreu há dois 
anos”, afirmou o professor.

Até o final do ano, as ses-
sões do Cineclube O Ho-
mem de Areia continuarão 
sendo realizadas no auditó-
rio do Sesc Cabo Branco, lo-
calizado na Avenida Cabo 
Branco, 2788, no bairro de 
mesmo nome. A mudança 
foi em virtude do período 
em que se conclui a reforma 
que vem passando o audi-
tório da Fundação Casa de 
José Américo.

Hoje, a Editora A União 
vai participar da progra-
mação da Semana do Livro, 
realizada no Colégio Maris-
ta Pio X, evento que aconte-
ce até a próxima sexta-feira 
(dia 3), em João Pessoa. Tra-
ta-se de uma ação do pro-
jeto literário Cântaro das Le-
tras, que traz palestras com 
autores e ilustradores, conta-
ção de histórias e feira de li-
vros, sendo realizado na Bi-
blioteca Abelardo da Hora, 
da escola, com o objetivo de 
incentivar a leitura desde os 
primeiros anos escolares.

Entre os convidados de 
hoje está a Editora A União, 
representada pelo gerente 
executivo Alexandre Ma-
cedo, que vai falar sobre a 
rotina de uma editora, o 
processo de editoração, os 
principais livros publica-
dos, as ações e parcerias. 
“Participar mais uma vez 
desse evento literário é de 
suma importância para que 
possamos dialogar sobre o 
processo de editoração de 
um livro nas suas diferentes 
etapas, desde o recebimen-
to do texto com o autor até 
a entrega do livro impres-
so e devidamente registra-
do na Biblioteca Nacional”, 
resumiu Macedo.

A série de bate-papos co-
meçará às 8h, com o escritor 
Luís Carlos Venceslau (ven-
cedor do Prêmio Literário 

Editora A União participa de Semana do Livro, na capital
LITERATURA

Da Redação

José Lins do Rego, da Fu-
nesc, na categoria Roman-
ce), seguido de Alexandre 
Macedo, às 10h45; da ilus-
tradora indicada ao Prêmio 
Jabuti, Veruschka Guerra, às 
10h45; e da escritora Rosân-
gela Lima, às 13h10.

Também será montado 
stand com o acervo da Edito-
ra A União, que ficará aber-
to na feira de livros durante 
o evento, proporcionando 
acesso a uma ampla varieda-
de de obras de diversos gê-
neros. “Estaremos apresen-

tando os títulos da Editora A 
União, que prioriza a litera-
tura produzida no estado da 
Paraíba, historiando sobre a 
função de uma editora pú-
blica no processo de fomen-
tos, descentralização e di-
vulgação da área das letras”, 
apontou Alexandre Mace-
do. “Já temos uma parceria 
consolidada com essa insti-
tuição de ensino que é mui-
to tradicional, e através de 
iniciativas como essa, forta-
lecemos cada vez mais essa 
atuação conjunta”, comple-

tou o gerente executivo da 
Editora A União.

Já no encerramento, a par-
tir das 8h, haverá um bate-pa-
po com o escritor Ricardo Oli-
veira, seguido da escritora e 
imortal da Academia Parai-
bana de Letras (APL), Neide 
Medeiros, a escritora e poeta 
Marineuma de Oliveira e o 
escritor Murilo Góes.

Homenageada
Neste ano, a iniciativa ho-

menageia a mineira Caroli-
na Maria de Jesus (1914-1977), 

uma das mais importantes 
escritoras negras da literatu-
ra brasileira, trabalhando sua 
principal obra, o livro Quarto 
de Despejo – Diário de uma fave-
lada, com alunos de diversas 
faixas etárias. Lançado origi-
nalmente em 1960, a obra re-
lata o dia a dia da escritora na 
favela do Canindé (SP).

Apesar de ter apenas dois 
anos de estudo formal, Ca-
rolina Maria de Jesus escre-
via em seus diários sobre a 
invisibilidade social em que 
se encontrava. A autora re-

cebeu homenagens da Aca-
demia Paulista de Letras e 
da Academia de Letras da 
Faculdade de Direito de São 
Paulo, além de receber um tí-
tulo honorífico da Orden Ca-
ballero del Tornillo, na Ar-
gentina, em 1961.

Na programação, o evento 
ainda realiza uma feira gas-
troliterária e um desfile de 
roupas produzidas a partir 
de materiais recicláveis, res-
saltando a importância da 
sustentabilidade e da criati-
vidade na educação.
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Evento terá palestra do gerente executivo da Editora A União, Alexandre Macedo (E); homenageada da edição é a escritora Carolina Maria de Jesus (D)
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O deputado estadual Her-
vázio Bezerra (PSB) apresen-
tou, ontem, na Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB) 
uma PEC que pretende impe-
dir um plebiscito sobre a pos-
sibilidade de mudar o nome 
da capital da Paraíba, João 
Pessoa. 

A discussão sobre a mu-
dança de nome da cidade de 
João Pessoa veio à tona em fe-
vereiro deste ano, quando o 
advogado Raoni Vita solicitou  
ao Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE) da Paraíba a realização 
de um plebiscito para discutir 
e ouvir a população. 

O advogado sugeriu que 
a cidade mude de nome para 
Parahyba, nome utilizado an-
tes da morte de João Pessoa. 

No entanto, Hervazio Be-
zerra quer enterrar essa pos-
sibilidade com a aprovação  
de uma PEC na Casa Legis-
lativa. 

A proposta do parlamen-
tar  defende a permanência 
do nome da capital paraibana, 
encerrando uma  possibilida-
de existente na Constituição 
Estadual, que  regulamenta a 
realização do plebiscito sobre 
o nome da capital.

O deputado já obteve 15 
assinaturas. Com isso, o tex-

Iniciativa deve impedir plebiscito para decidir sobre mudança, encerrando discussões e mantendo João Pessoa

PEC pode barrar consulta pública
NOME DA CAPITAL

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

Hervázio Bezerra (E) defende a permanência do nome da capital paraibana: “Toda e qualquer discussão constitucional será superada com essa nossa PEC”

to já pode entrar em pauta 
para ser colocado em votação 
em plenário. Para que ele fos-
se protocolada eram necessá-
rios 12 assinaturas.

“Eu converso com muitas 
pessoas e é quase unanimida-
de que todos defendem a per-
manência do nome de João 
Pessoa. Vamos trabalhar para 
ter, quem sabe, a totalidade 
dos votos, para deputarmos 
de vez essa discussão que eu 
participo há mais de 20 anos, 
desde quando era vereador. 
Toda e qualquer discussão 
constitucional será superada 

com essa nossa PEC”, funda-
mentou Hervazio. 

Na semana passada, o Mi-
nistério Público Eleitoral se 
declarou incompetente para 
decidir sobre a realização do 
plebiscito. Com isso, os autos 
do processo foram encami-
nhados para o Tribunal de 
Justiça da Paraíba.

A procuradora regional 
eleitoral Acácia Suassuna escla-
receu as convocações de plebis-
citos e elaborações de termos de 
consulta popular competem à 
Assembleia Legislativa, atra-
vés de projetos de lei.

O “Movimento Paraíba 
Capital Parahyba”, liderado 
pelo ex-vereador e músico 
mestre Fuba desde de 2017, 
é formado por historiadores, 
geógrafos, artistas plásticos, 
músicos, escritores, jornalis-
tas, estudantes e educadores, 
e também busca pela mudan-
ça do nome da capital parai-
bana.

Em 2013, houve uma cam-
panha para coleta de assina-
turas para pedir à Assem-

bleia Legislativa do Estado 
a instalação de um plebisci-
to sobre o nome da cidade de 
João Pessoa.

O deputado Hervazio 
Bezerra garante que a As-
sembleia vai tornar inativo 
o artigo 82 da Constituição, 
garantindo a manutenção do 
nome João Pessoa na capital.

“João Pessoa é o nome 
usado há 93 anos e temos 
hoje uma unanimidade so-
bre o tema. A proposta  que 
está no TJ pede que a ALPB 
estabeleça esse regramento e 
é isso que vamos fazer”, fina-
lizou o parlamentar.

Outros pedidos de mudança
Polêmica
Em 2013, houve uma 

campanha para coleta 
de assinaturas para 

pedir a instalação de um 
plebiscito

O governador João Aze-
vêdo recebeu, ontem, em 
João Pessoa, o diretor pre-
sidente do Centro de Lide-
rança Pública (CLP), Tadeu 
Barros, ocasião em que fo-
ram destacados os números 
da Paraíba no Ranking de 
Competitividade e das po-
líticas públicas de governo 
que se tornaram referência, 
a exemplo do programa Pa-
raíba Educa e da cobertura 
vacinal.

Na oportunidade, o che-
fe do Executivo estadual res-
saltou o trabalho conjunto 
de toda a equipe de governo 
para assegurar a efetividade 
das políticas públicas. “A nos-
sa condição fiscal, que colo-

ca a Paraíba com rating A no 
Tesouro Nacional e permite a 
atração de novas empresas, se 
reverte na melhoria da quali-
dade de vida da nossa popu-
lação. Temos implementado 
programas de segurança ali-
mentar, como o Tá na Mesa, e 
investido fortemente na saú-
de, com o Opera Paraíba, que 
zerou as filas de cirurgias ele-
tivas, e o Coração Paraibano”, 
frisou.

Por sua vez, o diretor pre-
sidente do CLP, Tadeu Bar-
ros, destacou o crescimen-
to da Paraíba no Ranking de 
Competitividade nos últi-
mos anos. “A Paraíba tem ca-
ses incríveis, como o Paraíba 
Educa, que mostra como uma 

política pública pode mudar 
indicadores. Esse programa 
permitiu a manutenção da 
frequência escolar e aumen-
tou a participação de alunos 
no Enem. O estado também 

se destaca no país nos indica-
dores e pilares avaliados pelo 
CLP, que faz um trabalho vol-
tado para o bem-estar social e 
qualidade de vida da popula-
ção”, comentou.

No último Ranking de 
Competitividade divulgado 
pelo CLP em setembro des-
te ano, a Paraíba foi destaque 
com o primeiro lugar na re-
gião Nordeste nos pilares de 
infraestrutura, segurança pú-
blica e inovação.

O vice-governador Lucas 
Ribeiro acompanhou a reu-
nião.

Paraíba Educa
A plataforma menciona-

da pelo diretor presidente do 
CLP permitiu aos alunos da 
Rede Estadual de Ensino o 
direito à educação de quali-
dade, inclusiva e democrá-
tica. Para viabilizar a ação, 
foram utilizadas diferentes 

soluções digitais como a TV 
Paraíba Educa, as salas de 
aula virtuais no Google Clas-
sroom, aulas ao vivo por meio 
do Google Meet, o site educa-
cional PB Educa, podcast pela 
Rádio Tabajara, diversas li-
ves formativas pela platafor-
ma YouTube e materiais im-
pressos para os alunos que 
não têm acesso a smartphones.

Projeto Vacina Mais Paraíba
A ação do governo ga-

nhou destaque por alcançar 
a meta na campanha de po-
liomielite em 2022, com uma 
cobertura vacinal de 100,39%, 
sendo o primeiro estado a 
atingir a cobertura vacinal 
no país.

Governador debate tema com Lucas e representante do CLP
COMPETITIVIDADE

João: equipe trabalha unida nas políticas públicas
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Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) aprovou por 
unanimidade, ontem, o Pro-
jeto de Lei nº 763/2023 que 
assegura o acesso dos fun-
cionários aos elevadores so-
ciais em edifícios comerciais 
e residenciais sem distinção. 
De autoria do deputado esta-
dual Chió (Rede), a proposi-
tura tem o objetivo de coibir 

qualquer forma de discrimi-
nação nos espaços coletivos 
como os elevadores.

“A gente quer diminuir o 
fosso social na Paraíba. Por 
isso, o projeto busca assegu-
rar a igualdade de acesso e a 
dignidade dos funcionários 
que desempenham suas ati-
vidades nos edifícios comer-
ciais e residenciais. Além dis-

so, estaremos promovendo a 
inclusão social e evitando si-
tuações de constrangimento 
e discriminação. É inconcebí-
vel que em pleno ano de 2023 
ainda tenhamos que discri-
minar entre trabalhadores e 
residentes. Todos os indiví-
duos devem ser tratados com 
respeito e igualdade, indepen-
dentemente de sua ocupação”, 

destacou o parlamentar.
Durante a sessão ordiná-

ria, os deputados Adriano 
Galdino (PSB), Chico Men-
des (PSB) e Sílvia Benjamin 
(Republicanos) apoiaram o PL 
e o subscreveram.

O PL assegura que funcio-
nários de condomínios, como 
porteiros, zeladores, emprega-
das domésticas, de escritórios 

e demais prestadores de ser-
viço acessem livremente ele-
vadores sociais. Serviços que 
possam sujar ou prejudicar a 
usabilidade do elevador de-
vem seguir sendo realizados 
em elevadores de serviço. Os 
edifícios devem, ainda, fixar 
em locais visíveis nas proxi-
midades dos elevadores, um 
aviso informando sobre a ga-

rantia do direito de igualdade.
O descumprimento da 

medida prevê advertência, 
em uma primeira punição, e 
pagamento de multa caso o 
infrator seja reincidente.

A lei ainda aguarda a re-
gulamentação pelo Gover-
no do Estado, com a publi-
cação no Diário Oficial do 
Estado (DOE).

Seguiu para sanção do 
governador João Azevêdo 
(PSB) o projeto de lei (153/23) 
que proíbe as concessioná-
rias de água e luz cobrarem 
ao consumidor com base 

na média e/ou taxa míni-
ma de consumo. De autoria 
do deputado estadual Lu-
ciano Cartaxo (PT), o proje-
to determina que a popula-
ção só pode ser cobrada por 

aquilo que de fato consumiu.
“O objetivo deste projeto 

é determinar que as conces-
sionárias de água e luz só co-
brem por aquilo que de fato 
foi consumido pelo usuário. 

Assim ficam proibidas aque-
las cobranças com base em 
estimativa, média de consu-
mo anterior ou pela taxa mí-
nima. É uma forma de pro-
teger o direito do cidadão e 

garantir que ele só será cobra-
do por aquilo que de fato con-
sumir, porque sabemos que 
hoje muitos são cobrados pelo 
serviço quando muitas vezes 
nem o utilizam”.

As concessionárias de 
água e energia da Paraíba, 
Energisa e Cagepa, informa-
ram que aguardam as novas 
determinações para se ade-
quar à lei.

Deputados acabam discriminação no uso de elevadores

Concessionárias não podem cobrar consumo pela média
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A Câmara Municipal de 
Campina Grande corre o ris-
co de perder quatro vereado-
res. Isso porque a Corte do 
Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba formou maioria 
para cassar o mandato dos 
parlamentares dos partidos 
União Brasil e Pros, por frau-
de à lei de cotas de gênero 
durante as Eleições de 2020. 

O relator do caso, juiz 
Fábio Leandro de Alencar 
Cunha entendeu que houve 
a fraude no partido União 
Brasil, pedindo a cassação 
dos parlamentares do parti-
do e inelegibilidade de Wal-
deny Santana por oito anos. 

A decisão do magistrado 
foi acompanhada parcial-
mente pela maioria da Cor-
te, através dos votos da juí-
za Maria Cristina Santiago, 
das desembargadoras Fá-
tima Bezerra e Agamenil-
des Dias e dos juízes Bruno 
Teixeira e José Ferreira Ra-
mos Júnior. Além da cassa-
ção para os parlamentares 
do partido União Brasil, eles 
também decidiram aplicar 
a cassação aos vereadores 
do Pros.

Por outro lado, a decisão 
da Corte Eleitoral só deve 
acontecer na próxima segun-
da-feira (6), quando o  juiz 
Roberto Franca apresentar a 
sua posição, já que pediu vis-
tas do caso. 

TRE forma maioria para cassar quatro parlamentares por fraude à lei de cotas de gênero na eleição de  2020

Vereadores podem perder mandato
CÂMARA DE CG

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

Corte já formou maioria, mas o julgamento só será finalizado na segunda-feira, devido a pedido de vistas do juiz Roberto Franca
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A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) aprovou 
ontem o Projeto de Lei Com-
plementar (PLC) do Executi-
vo Municipal que consolida 
o Plano de Cargos, Carreiras, 
Remuneração (PCCR) dos en-
genheiros e arquitetos muni-
cipais da capital, no que diz 
respeito à atribuição destes 
profissionais para exercerem 
o papel legal para atuar como 
agente fiscal de obras.  Ao 
todo foram aprovadas 24 ma-
térias, dentre as quais 20 Pro-
jetos de Lei Ordinária, três 
Projetos de Decreto Legislati-
vo (PDL) e um Projeto de Lei 
Complementar. 

O PLC 47/2023 aprovado 
determina que os profissio-
nais do quadro de carreiras 
de engenharia, arquitetura e 
urbanismo do município que 
estiverem no exercício de ati-
vidades de fiscalização farão 
jus a uma gratificação no va-
lor de R$ 2.500,00, desde que 
vinculadas à atribuição de 
notificar, autuar e embargar, 
no tocante ao descumprimen-
to de legislação urbanística, 
de obra, postura e ambiental. 
O líder da situação na CMJP, 
vereador Bruno Farias (Cida-
dania) destacou que a matéria 
recebeu uma emenda propos-
ta pelas categorias garantin-
do que a gratificação especifi-
cada seja reajustada de acordo 

com os reajustes que ocorrem 
nos vencimentos desses ser-
vidores.  

Ainda de autoria do Exe-
cutivo Municipal foi apro-
vado o PLO 1704/2023, que 
prorroga os mandatos dos 
diretores administrativos e 
pedagógicos em exercício 
no Município, já que atual-
mente, tramita processo ad-
ministrativo para realização 
da seleção dos diretores, nos 
termos da Lei Municipal n.º 
14.754, de 17 de março de 2023 
que prevê mandatos dos di-
retores administrativos e pe-
dagógicos em exercício com 
duração até 30 de setembro 
de 2023. “Destaca-se que as 
escolas municipais não po-
dem ficar sem diretores, sob 
pena de inadmissível inter-
rupção do serviço público 
essencial de educação. Dian-

te disso, o prazo previsto no 
caput do art. 26 da Lei Muni-
cipal n.º 14.754, de 17 de mar-
ço de 2023, deve ser prorro-
gado, com urgência, até o dia 
31 de dezembro de 2023, a fim 
de que se tenha tempo hábil 
para realizar a seleção dos di-
retores”, destacou o Executi-
vo municipal.

Entre os projetos dos ve-
readores aprovados foi des-
taque o PLO 982/2022, do ve-
reador Mikika Leitão (MDB), 
determinando que os cen-
tros comerciais, hipermerca-
dos, supermercados que pos-
suam mais de seis caixas de 
atendimento, ficam obriga-
dos a manter, em cada tur-
no de trabalho, ao menos um 
empregado, funcionário ou 
colaborador treinado e capa-
citado em noções de primei-
ros socorros.

Câmara aprova exercício legal de 
agente fiscal de obras na capital

ENGENHEIROS E ARQUITETOS

Na sessão de ontem, vereadores aprovaram 24 matérias

 Outro projeto que sobres-
saiu nas discussões foi o PLO 
1322/2023, de Tarcísio Jardim 
(PP), que institui o uso do co-
lar de girassol como instru-
mento auxiliar de orientação 
para identificação de pessoas 
com deficiências ocultas, ou 
seja, aquela que não é iden-
tificada de maneira imedia-
ta, por não ser fisicamente 
evidente. O colar de girassol 
será uma faixa estreita de te-
cido ou material equivalen-
te, na cor verde, estampada 
com desenhos de girassóis, 
podendo ter um crachá com 
informações úteis, a critério 
do portador ou de seus res-
ponsáveis. O uso do colar de 
girassol é facultado aos indi-
víduos que tenham deficiên-
cias ocultas, bem como a seus 
acompanhantes e atendentes 
pessoais. Também fica esta-

belecido que o uso do colar 
de girassol não constitui fator 
condicionante para o gozo de 
direitos assegurados à pessoa 
com deficiência. “Os pais não 
serão obrigados a identifica-
rem seus filhos com o colar, 
mas se faz muito importante 
que a população saiba que a 
pessoa possui uma deficiên-
cia oculta para evitar gafes e 
situações vexatórias devido a 
algum comportamento espe-
cífico desta pessoa que possa 
ser ignorada pela população 
em geral”, explicou o propo-
sitor da matéria.

Um outro projeto que 
suscitou ampla discussão foi 
o PLO 1444/2023, de Junio 
Leandro (PDT), instituindo 
a campanha municipal de 
Conscientização quanto ao 
uso de produtos à base de 
cannabis para fins medici-

nais, a ser realizada perma-
nentemente nos Postos de 
Saúde da Família (PSFs), in-
formando quanto aos bene-
fícios promovidos à saúde 
através do uso medicinal de 
produtos à base de canabis. 
Sendo considerados assim 
os produtos industrializados 
tecnicamente elaborados que 
possuam em sua formulação 
o Canabidiol em associação 
com outros canabinóides, en-
tre eles o THC, bem como os 
produtos que tenham como 
base o tetrahidrocanabidiol 
(THC). Os vereadores Carlão 
(PL), Tarcisio Jardim e Coro-
nel Sobreira (MDB) e a ve-
readora Eliza Virgínia (PP) 
votaram contra a matéria 
alegando que não é papel da 
Prefeitura realizar campanha 
para incentivar o uso de re-
médio algum. 

Projeto provocou discussões ontem

O governador da Bahia, 
Jerônimo Rodrigues, entre-
gou à ministra Marina Silva 
proposta de criação do Fun-
do da Caatinga. A reunião 
foi na sede do Ministério 
do Meio Ambiente ontem. 
Já com a minuta do decreto 
em mãos, resultado de tra-
balho realizado em conjunto 
com o BNDES, o Consórcio 
Nordeste propõe um fun-
do para a Caatinga inspira-
do no Fundo da Amazônia. 

Participaram da ceri-
mônia o secretário de Meio 
Ambiente da Bahia, Eduar-
do Sodré, a secretária de 
Meio Ambiente, Sustenta-
bilidade e Fernando de No-
ronha de Pernambuco, Ana 
Luiza Ferreira e Carlos Ga-
bas, secretário executivo do 
Consórcio Nordeste.

Na proposta apresenta-
da, ganham ênfase e possi-
bilidade de financiamento 
de projetos para o mane-
jo sustentável, recuperação 

e revitalização de áreas de-
gradadas, apoio a proje-
tos sustentáveis de geração 
e distribuição de energia, 
atividades econômicas de-
senvolvidas a partir do uso 
sustentável da Caatinga e, 
dentre outros, conservação 
e uso sustentável da biodi-
versidade. 

O governador baiano, 
que lidera os debates so-
bre meio ambiente no Nor-
deste, enfatizou que “a cria-
ção de um fundo específico 
para o bioma mais brasilei-
ro e tipicamente nordestino 
é fundamental para ampliar 
as nossas possibilidades de 
convívio com o Semiárido. 
A Caatinga nos oferece dia-
riamente soluções de resi-
liência e, apoiar o potencial 
da bioeconomia do bioma, 
fomentar a agricultura de 
baixo carbono em peque-
nas e médias propriedades 
para a produção de alimen-
tos e outras tecnologias so-

ciais já conhecidas vai nos 
permitir um salto de qua-
lidade em nossas políticas 
para a sustentabilidade”. Je-
rônimo Rodrigues comple-
mentou lembrando que é 
preciso recuperar a Caatin-
ga, valorizar sua genética re-
siliente e potencializar seu 
banco de sementes agríco-
las e nativas.

O Ministério do Meio 
Ambiente recebeu a propos-
ta com muito entusiasmo, 
ressaltando o protagonis-
mo do Nordeste no redese-
nho institucional e já se dis-
pôs a montar um grupo de 
trabalho com o Consórcio 
Nordeste para elaboração 
de um Plano para a Caa-
tinga e aprofundar os estu-
dos para criação do Fundo. 
Além de Marina Silva, par-
ticiparam da reunião o pre-
sidente do Ibama, Rodrigo 
Agostinho, e os secretários 
Edel Moraes, André Lima e 
Daniel Viegas. 

Ministra recebe proposta de 
criação de Fundo da Caatinga

CONSÓRCIO NORDESTE

Governadores e técnicos entregaram documento à ministra Marina Silva

A Caatinga, do tupi 
“mata branca”, é o único 
bioma exclusivamente bra-
sileiro. Dotada de uma ri-
quíssima variedade bio-
genética, a Caatinga é um 
território que muito tem a 
ofertar ao Brasil e ao mun-
do, desde as possibilidades 
de sequestro de carbono da 
atmosfera até como sua ve-
getação, já tão bem adapta-
da a um ambiente semiári-
do, pode ensinar ao mundo 
como construir exemplos 
de políticas de adaptação 
climática em territórios 
com menor acesso à água. 

Adiciona-se a isso o fato 
que a Caatinga é uma gran-
de região natural que pres-
ta importantes serviços ao 
planeta. Ela também apre-

senta índices notáveis de 
biodiversidade e endemis-
mo. A resiliência das di-
ferentes espécies vegetais 
que povoam a Caatinga 
pode, em um mundo que 
vem sofrendo um proces-
so de mudanças climáticas, 
ser fonte de adaptações ge-
néticas para maior eficiên-
cia agrícola. A sua proteção, 
assim, é chave para a cons-
trução de um mundo adap-
tado às mudanças do clima 
e a conservação de sua bio-
diversidade é crucial para 
o atingimento dessa fina-
lidade.

Eduardo Sodré, secre-
tário de Meio Ambiente da 
Bahia e coordenador da Câ-
mara Temática do Consór-
cio Nordeste, afirmou que 

“a Caatinga deve gozar de 
um forte sistema de prote-
ção e recaatingamento, e o 
Fundo da Caatinga, con-
forme apresentado nessa 
proposta de decreto, apre-
senta-se como importan-
te instrumento para a pre-
servação desse bioma tão 
necessário para o país. A 
busca de investimentos, 
em especial estrangeiros, 
conforme é realizado pelo 
Fundo Amazônia, é instru-
mento eficaz na preserva-
ção de um bioma e a Caa-
tinga deve ser receptora de 
recursos que assegurem 
sua preservação o quanto 
antes, já que enfrenta em 
alguns pontos já forte pro-
cesso de degradação am-
biental”. 

Único bioma exclusivo do Brasil
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Segundo imóvel vale como garantia para empréstimos; tomada de veículos com financiamento em atraso é vetada

Marco Legal é sancionado por Lula
DAS GARANTIAS

Wellton Máximo 

Agência Brasil

O tomador de crédito ago-
ra pode oferecer bens como 
garantia para mais de um em-
préstimo. O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva sancionou, 
com vetos, o Marco Legal das 
Garantias, aprovado no início 
de outubro pelo Senado.

O presidente, no entanto, 
vetou um trecho que permitia a 
tomada de veículos com finan-
ciamento em atraso sem a au-
torização da Justiça. A apreen-
são por mandado extrajudicial 
ocorreria se o devedor não en-

tregasse o bem dentro do prazo 
legal. Nesse caso, os cartórios 
lançariam a tomada do bem 
em uma plataforma eletrônica.

Em justificativa enviada ao 
Senado, a Presidência da Repú-
blica informou que o trecho é 
inconstitucional, por criar ris-
cos a direitos e garantias indi-
viduais e violar a cláusula de 
reserva de jurisdição. Segundo 
o despacho, a decisão foi toma-
da após consulta ao Ministério 
da Justiça e Segurança Pública.

A posição contraria o Mi-
nistério da Fazenda. Segundo 
a Secretaria de Reformas Eco-
nômicas da pasta, os financia-

dores tinham de pedir a toma-
da do veículo na Justiça, o que 
levava tempo, enquanto mui-
tos carros financiados desapa-
reciam durante o processo. De 
acordo com o órgão, a apreen-
são fora da Justiça baratearia 
os financiamentos de veículos 
para toda a população.

O que muda
Com a nova lei, o consumi-

dor poderá dar um imóvel em 
garantia em várias operações 
de crédito simultâneas. Isso 
vale se o tomador tiver uma 
moradia extra, sendo proibi-
da a inclusão do imóvel único 

como garantia de um emprés-
timo. Segundo o governo, essa 
vedação impede que uma famí-
lia fique sem moradia e tenha o 
imóvel tomado se deixar de pa-
gar uma dívida.

Antes da lei, uma casa só 
poderia ser dada como garan-
tia em uma única operação de 
crédito, mesmo se o emprésti-
mo ou financiamento tivesse 
valor mais baixo. Agora, a di-
ferença entre o valor da opera-
ção de crédito e do bem dado 
como garantia poderá ser usa-
da em outras operações, desde 
que estejam dentro da mesma 
instituição financeira.

Por exemplo, se um imóvel 
de R$ 300 mil fosse dado como 
garantia para um empréstimo 
de R$ 50 mil, os R$ 250 mil de 
diferença não poderiam ser 
dados como garantia até que 
a operação fosse quitada. Se o 
consumidor não pagasse o em-
préstimo, e a casa fosse a leilão, 
o consumidor embolsava a di-
ferença. Só aí poderia usar o 
dinheiro.

Agora, os R$ 250 mil res-
tantes poderão ser usados 
para outras operações de cré-
dito, comprometendo todo o 
valor da casa. Não é possível 
dar o mesmo bem como ga-

rantia para bancos diferentes. 
Outra novidade da lei é a pos-
sibilidade de que o credor faça 
propostas de desconto ao de-
vedor por meio de cartórios. O 
consumidor inadimplente terá 
30 dias para aceitar a propos-
ta a partir do recebimento por 
carta simples, correio eletrôni-
co ou aplicativo de mensagem 
instantânea.

O projeto de lei havia sido 
enviado ao Congresso Nacio-
nal em 2021, no governo ante-
rior. De acordo com o Minis-
tério da Fazenda, a nova lei é 
importante para baratear o cus-
to do crédito no país.

A partir de 2024, a dose da 
vacina contra a Covid-19 pas-
sará a fazer parte do Programa 
Nacional de Imunizações (PNI). 
A recomendação do Ministério 
da Saúde é que estados e mu-
nicípios priorizem crianças de 
seis meses a menores de cinco 
anos e grupos com maior risco 
de desenvolver formas graves 
da doença: idosos; imunocom-
prometidos; gestantes e puér-
peras; trabalhadores da saúde; 
pessoas com comorbidades; in-
dígenas, ribeirinhos e quilom-
bolas; pessoas em instituições 
de longa permanência e traba-
lhadores; pessoas com deficiên-
cia permanente; pessoas priva-
das de liberdade; adolescentes e 
jovens cumprindo medidas so-
cioeducativas; funcionários do 
sistema de privação de liberda-
de; e pessoas em situação de rua.

“É uma mudança importan-
te, alinhada com a Organização 
Mundial da Saúde [OMS], em 
que a vacina contra a Covid-19 
passa a incorporar o nosso Pro-
grama Nacional de Imuniza-
ções. Durante a pandemia, foi 
criado um programa paralelo, 
para operacionalização da va-
cina contra a Covid-19, fora do 
nosso programa nacional. O 
que fizemos este ano foi trazer 
a vacina contra a Covid-19 para 
dentro do Programa Nacional 
de Imunizações. A vacina pas-
sa a ser recomendada no calen-
dário de crianças. Para todas as 
crianças nascidas ou que este-
jam no Brasil, com idade entre 
seis meses e menores de cinco 
anos, a vacina passa a ser obri-
gatória no calendário vacinal”, 
destacou a secretária de Vigi-
lância em Saúde e Ambiente do 
ministério, Ethel Maciel.

“Além disso, alinhados com 
a recomendação da Organiza-

ção Mundial da Saúde recen-
te, a gente passa a incorporar a 
dose no calendário anual de va-
cinação para grupos prioritá-
rios. Aqui no Brasil, ampliamos 
um pouco o grupo que a OMS 
recomenda, que é mais restrito. 
Vamos, na campanha de 2024, 
manter os mesmos grupos de 
2023. Essas são as duas mudan-
ças fundamentais”, explicou.

A secretária lembrou ain-
da que a vacina bivalente segue 
disponível em todo o país, e re-
comendou que quem ainda não 
recebeu a dose este ano busque 
a imunização. “A vacina vai ser 
anual. Se a pessoa tomou a dose 
deste ano, já está com a dose em 
dia. Essa é a recomendação da 
Organização Mundial da Saú-
de agora, dose anual”.

Demais grupos
“Como sempre fazemos em 

outras campanhas, abrimos para 
grupos prioritários e, depois, ha-

Vacina será incluída no Programa Nacional de Imunizações
CONTRA COVID-19

Paula Laboissière                 
Agência Brasil

Recomendação do Ministério da Saúde é que estados e municípios priorizem crianças e idosos
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vendo sobra de vacina, a gente 
abre para os demais. Essa tem 
sido sempre a recomendação do 
Ministério da Saúde. A gente vai 
focar nos prioritários porque o 
principal foco da doença agora, 
no mundo inteiro, é diminuição 
de gravidade, hospitalização e 

óbito”, destacou Ethel.
“Temos já elementos muito 

robustos e contundentes que in-
dicam a segurança e a efetivida-
de da vacina. No Brasil, tínhamos 
quatro mil pessoas morrendo to-
dos os dias por Covid. Hoje, te-
mos 42. Essa é a maior prova da 

efetividade da vacina”. “Para os 
adultos em geral, pessoas que são 
imunocompetentes, como nós fa-
lamos quando não há uma doen-
ça de base, as doses que você to-
mou ainda te protegem. Você 
ainda tem proteção contra a gra-
vidade da doença”, acrescentou. 

O tenente-coronel Mauro 
Cesar Barbosa Cid, ex-ajudan-
te de ordens de Jair Bolsonaro, 
disse em depoimento que faz 
parte do acordo de colabora-
ção premiada com a Polícia Fe-
deral (PF), que o ex-presiden-
te tentou abrigar na residência 
oficial, o Palácio do Alvorada, 
dois blogueiros que foram al-
vos de mandados de prisão ex-
pedidos pelo Supremo Tribu-
nal Federal (STF).

De acordo com Cid, a in-
tenção era impedir que Os-
waldo Eustáquio e Bismark 
Fugazza fossem presos. A 
informação é do colunista 
Aguirre Talento, do UOL.

Fugazza é um dos donos 
do canal de humor de direita 
Hipócritas e foi preso no Pa-
raguai em março com o can-
tor gospel Salomão Vieira. Em 
junho, o humorista foi coloca-
do em liberdade.

Eustáquio já havia sido 
preso em 2020 por envolvi-
mento com atos antidemocrá-
ticos e, no final do ano pas-
sado, teve uma nova ordem 

de prisão decretada pelo mi-
nistro do STF Alexandre de 
Moraes. Ele fugiu para o Pa-
raguai e a polícia do país vi-
zinho busca prendê-lo. A úl-
tima tentativa foi no dia 16 de 
setembro. O próprio bloguei-
ro narrou o episódio nas redes 
sociais e pediu aos correligio-
nários doações via Pix.

De acordo com o UOL, Cid 
afirmou que Bolsonaro teria 
cogitado colocar os dois blo-
gueiros dentro do Alvorada 
para impedir que fossem pre-
sos, mas foi dissuadido pelo ex
-ajudante de ordens. No dia 13 
de dezembro, Eustáquio e Fu-
gazza foram à residência ofi-
cial para pedir ajuda, mas saí-
ram na mesma noite.

Apoiadores do ex-presi-
dente registraram a entra-
da dos dois em vídeo e co-
memoraram o episódio. A PF 
investiga se eles instigaram, 
ajudaram e financiaram atos 
antidemocráticos em 2022.

Mauro Cid foi preso pela 
Polícia Federal no dia 3 de 
maio, durante as diligências 
da Operação Venire, que co-
letava provas sobre uma frau-
de nos cartões de vacinação 

de Bolsonaro e sua filha mais 
nova, Laura. Depois disso, o ex
-ajudante de ordens foi vincu-
lado a outra investigação con-
tra o ex-presidente, o caso das 
joias sauditas.

A PF suspeita que Bolsona-
ro coordenava e se beneficiava 
de um esquema internacional 
de venda de presentes de alto 
valor que ganhou em agen-
das oficiais. Entre eles, está um 
Rolex cravejado de diamantes 
que foi recomprado pelo advo-
gado Frederick Wassef.

Um dos presentes vendi-
dos é uma estatueta de co-
queiro, que teria sido nego-
ciada por Mauro Cid e seu 
pai, o general Mauro Cesar 
Lourena Cid. O reflexo do ge-
neral aparece nas fotos que 
ele tirou da caixa do objeto 
para enviar ao filho.

Os termos totais da dela-
ção de Mauro Cid permane-
cem em segredo de Justiça, 
mas alguns pontos já foram 
revelados. O acordo o colocou 
em liberdade, mas ele cum-
pre restrições, como usar tor-
nozeleira eletrônica, não po-
der ter redes sociais e ter que 
se recolher em casa.

Cid disse que Bolsonaro pretendia 
esconder alvos da PF no Alvorada

EM DELAÇÃO

Isabella Alonso Panho 

Agência Estado

O ex-senador Telmário 
Mota foi preso na noite da 
última segunda-feira, na 
cidade goiana de Nerópo-
lis. A prisão foi confirmada 
ontem pelo delegado João 
Evangelista, que conduz a 
investigação no âmbito da 
Delegacia Geral de Homi-
cídios. Ele é alvo da Ope-
ração Caçada Real, defla-
grada pela Polícia Civil de 
Roraima (PCRR).

Telmário é suspeito do 
assassinato de sua ex-com-
panheira Antônia Araú-
jo Sousa, 52 de idade, com 
quem teve uma filha. Se-
gundo os investigadores, 
ela foi morta no dia 29 de 
setembro, em Boa Vista, 
três dias antes de ela ser 
ouvida em um processo no 
qual acusava Telmário de 
estupro da filha do casal.

Antônia foi assassina-
da ao sair de casa, quan-
do foi abordada por um 
homem que perguntou o 
seu nome. “Ao confirmar, 
ela foi atingida com um 

único tiro na cabeça”, in-
formou a PCRR.

Prisão
No momento da prisão, 

Telmário Mota estava so-
zinho, em um carro. De 
acordo com os investiga-
dores, ele não esboçou rea-
ção. Desde então, o ex-se-
nador pelo PROS está sob 
custódia da Delegacia de 
Homicídio de Goiás.

“Durante a ação, na fa-
zenda do ex-senador, a 
Polícia Civil prendeu em 
flagrante um caseiro que 
estava com uma espingar-
da em seu quarto, por pos-
se ilegal de arma de fogo”, 
informou a Polícia Civil 
de Roraima. No local tam-
bém foram apreendidos 
dinheiro, documentos, te-
lefones celulares, Ipad, al-
vos de tiros e quatro projé-
teis que estavam fincados 
em uma árvore.

“Segundo depoimentos 
dados à Polícia Civil, dias 
antes do crime houve um 
treinamento de tiros nesta 
árvore, pelo executor do 
crime. Os projéteis apreen-

didos foram encaminha-
dos ao ICPDA [Instituto 
de Criminalística Perito 
Dimas Almeida], para ser 
realizada comparação ba-
lística”, detalhou a PCRR.

Ao anunciar a opera-
ção na segunda-feira, o 
delegado João Evangelis-
ta informou que Telmário 
Mota era suspeito de ser o 
mandante do crime, e que 
o executor teria sido Lean-
dro Luz da Conceição, que 
foi encontrado e preso em 
Caracaraí (RR).

O sobrinho do ex-se-
nador Harrison Nei Cor-
rea Mota, conhecido como 
Ney Mentira, segundo os 
investigadores, também 
teve prisão decretada por 
ter colaborado para a lo-
gística e para o planeja-
mento do crime.

A operação está sendo 
conduzida sob coordena-
ção do Departamento de 
Homicídio e Proteção a 
Pessoa em Boa Vista, Ca-
racaraí e em Brasília.

A Agência Brasil aguarda 
posicionamento da defesa de 
Telmário Mota sobre o caso.

Ex-senador Telmário Mota é 
encontrado e preso em Goiás

ASSASSINATO DE EX-COMPANHEIRA

Pedro Peduzzi  
Agência Brasil
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Pelo menos 46 pessoas mor-
reram e outras 58 estão desapa-
recidas no México, com a pas-
sagem do furacão Otis, que 
arrasou o litoral do estado de 
Guerrero e provocou cenas de 
destruição na cidade turística 
de Acapulco. Um dos resorts 
devastados pelo fenômeno foi 
o Hotel Emporio, que ganhou 
fama a partir de 1977, com um 
episódio do seriado mexicano 
Chaves gravado no local.

O furacão que chegou na 
madrugada da última quar-
ta-feira, como de categoria 5, a 

mais alta na escala Saffir-Simp-
son, abalou a cidade de 780 mil 
habitantes, que vive do setor tu-
rístico e que ficou praticamente 
em ruínas. Imagens nas redes 
sociais mostram hotéis e resorts 
completamente destruídos, in-
clusive o Emporio. O governo 
do México contabilizou pelo 
menos 220 mil construções da-
nificadas.

Otis se intensificou em pou-
cas horas, passando de uma 
tempestade tropical para o fura-
cão mais forte, pegando muitos 
de surpresa. Algumas rajadas 
de vento chegaram a 270km/h. 
Muitos especialistas atribuí-

ram a inesperada explosão de 
força aos efeitos das mudanças 
climáticas, com o aquecimen-
to dos mares servindo de com-
bustível para tempestades como 
a de Otis.

Uma semana depois, as 
autoridades ainda trabalham 
arduamente para restaurar a 
ordem no centro turístico de 
Acapulco, cortando árvores em 
frente a arranha-céus e restau-
rando a energia, além da busca 
pelos desaparecidos. A maioria 
dos moradores espera que o nú-
mero de mortos aumente, com 
base na lenta resposta do gover-
no e na devastação geral.

Furacão Otis mata ao menos 46 pessoas e 58 estão desaparecidas
NO MÉXICO

Água potável na região está restrita à ajuda humanitária autorizada a entrar via Egito e dessalinização do mar 

Abastecimento de água é cortado
NA FAIXA DE GAZA

Lucas Pordeus León  
Agência Brasil

O único abastecimento 
de água que ainda entrava 
na Faixa de Gaza via Israel 
foi totalmente cortado na 
última segunda-feira, se-
gundo informações do Es-
critório das Nações Unidas 
para Assuntos Humanitá-
rios (Ocha). A entidade da 
ONU afirma que as razões 
para o corte são desconhe-
cidas. “Anteriormente, esta 
linha fornecia 600 metros 
cúbicos de água potável por 
hora”. Israel, por outro lado, 
informa que não há falta de 
água na região.

Esse era um dos três 
aquedutos que abasteciam 
a Faixa de Gaza ainda em 
operação. Segundo o Ocha, 
essa estrutura abastecia o 
oeste da cidade de Khan 
Yunis, no sul do enclave, e 
havia sido reativado no dia 
15 de outubro após o cor-
te iniciado em 7 de outu-
bro, dia do ataque do Ha-
mas contra comunidades 
israelenses que acirrou o 
conflito na região.  

Ainda segundo as Na-
ções Unidas, o consumo de 
água pela população está 
92% menor do que no pe-
ríodo pré-hostilidades. O 
volume desse abastecimen-
to chegou a oscilar ao lon-
go dos dias de conflito, mas 
não havia sido ainda total-
mente interrompido.

Outro aqueduto que 
abastece, via Israel, a Área 
Média de Gaza com cer-
ca de 500 metros cúbicos 
de água foi danificado. No 
dia 29 de outubro, as auto-
ridades israelenses autori-
zaram o reparo da estrutu-
ra, mas nenhum conserto 
foi realizado.

“Um terceiro duto que 
liga Israel ao norte de Gaza 
também permanece fecha-
do desde 8 de outubro”, 
informou o Escritório da 
ONU.

Com isso, a água potá-
vel de Gaza está restrita à 
pequena ajuda humanitá-
ria autorizada a entrar via 
Egito e aos equipamentos 
de dessalinização da água 
do mar ainda em operação.

“Na Área Central e no 
sul de Gaza segue em fun-
cionamento duas centrais 
de dessalinização de água 

do mar com cerca de 40% da 
sua capacidade, juntamen-
te com 120 poços de água e 
20 estações de bombeamen-
to”, diz o informe da Ocha.  

A situação na parte nor-
te do enclave palestino é 
ainda mais grave: “Nem 
a central de dessaliniza-
ção de água, nem o duto is-
raelense que abastece essas 
áreas estão operacionais”. 
Além disso, o transporte de 
água foi interrompido no 
norte de Gaza na última se-
gunda-feira “devido às ope-
rações militares em curso”.

Informe israelense
Segundo um informe 

das Forças de Defesa de Is-
rael com data de anteon-
tem, não há falta de água 
em nenhuma região do en-
clave: “Não há falta de água 
na Faixa de Gaza.”

O documento diz ainda 
que no último sábado Is-
rael abriu um segundo ca-
nal para envio de água a 
Gaza, “elevando o total de 
suprimento de água potá-
vel para 28,5 milhões de li-
tros por dia.”

Ajuda humanitária
Dos 143 caminhões com 

ajuda humanitária que en-
traram em Gaza desde o dia 
21 de outubro, apenas 15 
transportavam água potá-
vel (galões e garrafas), tan-
ques de água, equipamen-
to de purificação de água e 
kits de higiene.  

Os cerca de 34 brasilei-
ros e familiares que aguar-
dam autorização para dei-
xar a Faixa de Gaza tem 
relatado dificuldade em en-
contrar água potável.

O Exército israelita infor-
mou na manhã de ontem que, 
nas últimas horas, as suas tro-
pas atacaram cerca de 300 al-
vos na Faixa de Gaza, incluindo 
complexos militares subterrâ-
neos do grupo terrorista Ha-
mas, que controla o enclave.

“As forças de combate com-
binadas das Forças de Defesa 
de Israel atacaram aproxima-
damente 300 alvos, incluin-
do mísseis antitanque ocul-
tos e posições de disparo de 
foguetes, bem como comple-
xos militares dentro de túneis 
subterrâneos pertencentes à 
organização terrorista Ha-
mas”, disseram os militares em 
um comunicado. O texto tam-

bém especificava que “durante 
as operações terrestres das for-
ças, os soldados tiveram vários 
confrontos com células terro-
ristas que dispararam contra 
eles mísseis antitanque e me-
tralhadoras”. Diante disso, as 
tropas “mataram os terroristas 
e ordenaram que a Força Aérea 
atacasse alvos e infraestrutu-
ras terroristas em tempo real”.

Pouco depois, o Exército 
anunciou que os seus caças 
bombardearam o centro de co-
mando do Batalhão Beit Lahia, 
no norte de Gaza, e mataram 
Nasim Abu Ajina, um dos co-
mandantes do ataque do Ha-
mas contra o território israeli-
ta. Abu Ajina, acrescentou um 
comunicado militar, também 
comandou o aparelho aéreo 

Ataques a complexos militares subterrâneos

n 

Escritório 
da ONU para 
Assuntos 
Humanitários
afirma 
que as 
razões 
para o 
corte são 
desconhecidas

Agência Estado
n 

Uma semana 
depois, as 
autoridades 
ainda 
trabalham 
arduamente 
para restaurar 
a ordem 
no centro 
turístico de 
Acapulco

Autoridades militares, de se-
gurança pública e forenses dis-
seram à AP que não estavam 
autorizadas a fornecer detalhes 
sobre a busca por corpos. En-
quanto isso, milhares de fami-
liares em pânico procuravam 
desesperadamente entes queri-
dos desaparecidos. O presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
enviou mais de 10 mil soldados 
para lidar com as consequências 
do furacão, juntamente com mil 
funcionários do governo para 
determinar as necessidades.

Após a tempestade, árvores 
e escombros bloquearam a es-
trada principal durante um dia, 

e a ausência de sinal de celular 
deixou os moradores isolados. 
Sem opções, muitos pegaram 
bens básicos como alimentos e 
papel higiênico de lojas saque-
adas e canalizaram gasolina 
de postos de gasolina. Aqueles 
com doenças crônicas lutaram 
para encontrar os remédios de 
que precisavam para sobreviver.

Moradores que procuravam 
comida em armazéns no últi-
mo sábado disseram que espe-
raram horas sob o sol escaldante 
por comida e água de um cami-
nhão de ajuda do governo, ape-
nas para descobrir que não ha-
via o suficiente para eles.

O general de brigada Pat 
Ryder anunciou ontem que 
os Estados Unidos estão en-
viando mais 300 soldados 
ao Oriente Médio, com espe-
cialidades como descarte de 
explosivos e comunicações. 
Ryder informou também que 
o número total de ataques 
com foguetes e drones con-
tra bases dos EUA no Iraque 
e na Síria subiu a 27, entre eles 
seis ataques de pequena esca-
la que ocorreram desde que 
aviões americanos atacaram 

áreas de estoque de armas 
para milícias apoiadas pelo 
Irã na Síria, na semana passa-
da. No total, houve 16 ataques 
em bases americanas no Ira-
que e 11 na Síria.

Pausa humanitária
Já o porta-voz do Pentágo-

no, John Kirby, apontou on-
tem que não é tempo para um 
cessar-fogo geral nos confron-
tos entre Israel e Hamas, mas 
que a administração acredi-
ta que uma pausa humanitá-
ria dos combates na Faixa de 
Gaza poderia ser valiosa. 

EUA enviarão mais 300 
soldados ao Oriente Médio

As autoridades egíp-
cias se preparam para re-
ceber, hoje, feridos pales-
tinos da Faixa de Gaza, 
bombardeada por Israel 
desde o ataque terrorista 
do Hamas no dia 7, anun-
ciaram fontes médicas e 
de segurança ontem.

“Equipes médicas es-
tarão presentes amanhã 
(hoje) na passagem (de 
Rafah) para examinar 
os casos procedentes (de 
Gaza) desde sua chegada 

(...) e determinar os hos-
pitais para onde serão en-
viados”, disse à AFP um 
encarregado médico da 
cidade egípcia de Al-A-
rish. 

Uma fonte de seguran-
ça da região fronteiriça de 
Rafah confirmou a infor-
mação.

De acordo com a Auto-
ridade Geral de Passagens 
e Fronteiras em Gaza, 81 
habitantes da Faixa de 
Gaza com ferimentos gra-
ves vão entrar no Egito 
para receber tratamento.

Egito vai autorizar retirada 
de feridos da Faixa de Gaza

Foto: Eyad El Baba/Unicef

Exército anunciou que os seus caças bombardearam o centro de comando do Batalhão Beit Lahia e cerca de 300 alvos do Hamas

Agência Estado

Agência Estado Agência Estado

Avanço
Desde a expansão 

das suas operações 
terrestres na Faixa, 
o Exército israelita 

avançou em direção 
à Cidade de Gaza, 

chegando na última 
segunda-feira à 

periferia da cidade

do grupo islâmico, incluindo 
a fabricação de drones. Desde 
a expansão das suas operações 
terrestres na Faixa, o Exército 
israelita avançou em direção à 
Cidade de Gaza, chegando na 
última segunda-feira à perife-
ria da cidade.

Condições 
O primeiro-ministro Bin-

yamin Netanyahu, de Israel, 
rejeitou categoricamente qual-
quer possibilidade de cessar-
fogo em Gaza numa confe-
rência de imprensa na noite de 
segunda-feira enquanto as tro-
pas israelitas avançavam mais 
profundamente no território e 
pareciam avançar sobre a den-
samente povoada Cidade de 
Gaza a partir de três direções.
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Pode-se perceber no Brasil do começo do 
século 21 dois processos de ascensão 
concomitantes. De um lado, a ascensão das 

redes sociais e a consequente maior divulgação 
do self. Do outro, a ascensão econômica de uma 
parcela da população, eficazmente diferenciados 
pelo sociólogo Jessé Souza através da alcunha de 
batalhadores, a “nova classe trabalhadora”:

“Uma classe com relativamente pequena 
incorporação dos capitais impessoais mais 
importantes da sociedade moderna, capital 
econômico e capital cultural – o que explica 
seu não pertencimento a uma classe média 
verdadeira –, mas, em contrapartida, desenvolve 
disposições para o comportamento que permitem 
a articulação da tríade disciplina, autocontrole e 
pensamento prospectivo. Essa tríade motivacional 
e disposicional conforma a “economia emocional” 
necessária para o trabalho produtivo e útil 
no mercado competitivo capitalista. Seja por 
herança familiar – na forma emotiva e invisível 
típica da transmissão familiar de valores de uma 
dada classe social –, seja como resultado da 
socialização religiosa, ou seja por ambos, o fato 
é que existia um exército de pessoas dispostas 
a trabalho duro de todo o tipo como forma de 
ascender socialmente”.

Tem-se, na percepção da figura dos 
batalhadores brasileiros, uma visualização da 
mudança no escopo social e do trabalho, refletida 
na ascensão dessa camada populacional aos 
“altares” do consumo. E é aqui, pois, que as 
narrativas de ascensão que citamos no início se 
juntam.

A “guinada dos populares” nas narrativas 
midiáticas, como se refere Serelle, foi 
“representada em participantes de reality shows, 
em perfis e vídeos da internet, em programas 
jornalísticos e outros, de entretenimento, cuja 
programática é centralizar a periferia”. Uma 
representação que necessariamente culminaria 
naqueles “novos” espaços de expressão do self 
das redes sociais, os quais também já mostravam 
a sua força nessa cultura midiática.

Whindersson Nunes é um exemplo desse 
atravessamento, um jovem da cidade de Bom 
Jesus, no interior do Piauí, que transformou o 
“postar”, com intenções simplesmente amadoras, 
em celebrização pela exposição digital, com 
intenções estrategicamente profissionais. Um 
batalhador brasileiro, que se tornou exemplo 
da perspectiva profissional do youtuber na 
cena mainstream da internet brasileira, mas 
resguardando e retrabalhando sotaques, humores 
e temas de um Brasil pobre e nordestino – que o fez 
ser conhecido como o “Lampião do YouTube”.

Mas, não nos deixemos cegar pela ascensão, 
levando-a como farol!

Ser o maior influenciador digital do Brasil - 
mais de 44 milhões de inscritos no YouTube - é 
ser construído por uma dinâmica que, longe 
de ser apenas meritocrática e balizada por 
talento, é excludente, seletiva e balizada por 
critérios de mercado – sempre o mercado! – 
que, especialmente nas figuras digitais postas 
a dar o endosso publicitário do nosso tempo, 
acabam sendo sutilmente conduzidas, em 
comentários e curtidas, em contratos assinados e 
briefings passados, a ser um modelo de graça e 
comportamento para a juventude de classe média 
brasileira.

Construído em um caldo conflituoso e ambíguo, 
que mistura a trajetória do Whindesson do 
YouTube e a expressividade do Nunes da batalha 
para trazer à audiência não o Whinderson Nunes 
Batista, orgulho de um Brasil que supera, mas o 
“whinderssonnunes”, riso de um Brasil que, na 
contínua e sutil diferença, espera. Uma expressão 
dos batalhadores da juventude brasileira: 
gritando, rindo, por vezes se esgueirando, mas, 
quase sempre, no fim, conformando-se a essa 
disparidade viva e vivida, e, embalada para 
consumo nos bits audiovisuais na internet, em 
eterno downloading…

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

O batalhador Nunes e o 
youtuber WhinderssonExpectativa do setor é que haja aumento na procura por leitos a partir de hoje 

Na PB, taxa de ocupação da 
rede hoteleira chega a 70%

Os turistas ainda podem 
encontrar vagas de hospeda-
gem para passar o feriadão do 
Dia de Finados na Paraíba. De 
acordo com a Associação Brasi-
leira da Indústria Hoteleira na 
Paraíba (ABIH-PB), a ocupação 
dos leitos no estado está em tor-
no de 70% e deve aumentar até 
amanhã. O feriadão também 
movimenta os imóveis de lo-
cação por temporada. 

De acordo as informações 
repassadas pelas Secretarias 
Municipais de Turismo, no Li-
toral Norte, a cidade de Cabe-
delo tem 90% de ocupação; já 
em Conde, Litoral Sul da Pa-
raíba, os dados previstos são 
de 70%. O município de Matu-
reia, localizado no Sertão pa-
raibano, também registra uma 
média de 70%. Areia, conheci-
da como a capital paraibana da 
cachaça, tem 60% dos hotéis re-
servados para o feriadão. Os 
municípios de Campina Gran-
de e Bananeiras preveem uma 
ocupação de 50%. Em Cabacei-
ras, os hotéis estão com 100% 
de lotação para o feriado.

O diretor de Marketing 
da ABIH-PB, Gustavo Pau-
lo Neto, afirma que o feriado 
prolongado atrai mais o pú-

blico de visitantes das capitais 
do Nordeste e das cidades do 
interior da Paraíba. “Nossa lo-
calização atrai muitos turistas 
de Pernambuco e Rio Grande 
do Norte”, pontua.

Ele ainda destaca que não 
só o setor de hospedagem é 
beneficiado com a vinda dos 
turistas. “A hotelaria é apenas 
um item da cadeia produti-
va do turismo, composta por 
mais de 70 segmentos. Há ga-
nhos para quem trabalha com 
gastronomia, passeios, ou co-
mércio, por exemplo. Todos 
que fazem um atendimento 
direto ou indireto ao turista 
saem ganhando”, afirma.

A secretária estadual de 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico, Rosália Lucas, 
aponta que a alta ocupação ho-
teleira é resultado de um traba-
lho de divulgação do destino 
Paraíba, que não se restringe 
apenas a João Pessoa. “Nesta 
semana, estive em São Paulo 
para participar de uma confe-
rência internacional de turis-
mo e apresentar o case de su-
cesso da Paraíba”.

Ao longo deste ano, a Pa-
raíba tem sediado diversos 
congressos, muitos realizados 
no Centro de Convenções de 
João Pessoa, conferindo à ci-
dade a característica de des-

tino de turismo de eventos 
e negócios. “A Paraíba é um 
dos destinos preferidos dos 
brasileiros, resultado de mui-
to trabalho e mais investimen-
tos. O Governo do Estado, por 
meio da PBTur e da Secretaria 
de Turismo, segue promoven-
do e divulgando a Paraíba no 
Brasil, em parceria com nosso 
trade turístico”, afirma o pre-
sidente da Empresa Paraiba-
na de Turismo (PBTur), Ferdi-
nando Lucena.

Temporada
A gerente comercial da 

administradora de imóveis 
Carpediem Homes, Luiza 
Cavalcanti, afirma que a pro-
cura por imóveis por tempo-
rada está alta. No último fe-
riado, 12 de outubro, a taxa 
de ocupação foi de 100% e a 
expectativa é chegar próxi-
mo a este número, neste fi-
nal de semana prolongado. 

“Estamos percebendo 
que, diferente do feriado an-
terior, não houve tanta ante-
cedência nas reservas, mas 
até amanhã acredito que va-
mos fechar negócios para o 
feriadão”, conta Luiza Ca-
valcanti. Segundo ela, já há 
reservas para o feriado de 15 
de novembro, de Proclama-
ção da República.
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FERIADÃO DE FINADOS

“A Paraíba é um 
dos destinos 
preferidos dos 
brasileiros, 
resultado 
de muito 
trabalho e mais 
investimentos

Ferdinando Lucena

Voos
De acordo com a Aena 

Brasil, de janeiro a setembro 
deste ano, 1.038.758 passagei-
ros usaram o Aeroporto Pre-
sidente Castro Pinto, na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, o que representa um 
aumento de 49,9%, em relação 
aos nove primeiros meses de 
2022. Já em Campina Grande, 
a movimentação foi de 147.371 
passageiros, alta de 69,8%, em 
relação ao ano passado.

Com o objetivo de atuali-
zar as gestões tributárias dos 
223 municípios paraibanos, 
a Coordenação Executiva do 
Fórum Permanente de Admi-
nistradores Tributários (FPAT) 
realiza o 3o Encontro de Admi-
nistradores Tributários da Pa-
raíba (EAT-PB), que acontece 
nos dias 23 e 24 de novembro, 
no auditório do Centro Cultu-
ral Ariano Suassuna do Tribu-
nal de Contas do Estado (TCE), 
em João Pessoa. 

Entre os temas, se desta-
ca a reforma tributária para 
os municípios. Para Amilton 
Sobral, delegado da Receita 
Federal da Paraíba, é impor-
tante que os municípios en-
tendam o que está acontecen-
do na reforma, porque ela terá 
uma influência muito gran-
de para as prefeituras e os 
gestores precisam se organi-
zar para que não haja perda 
de arrecadação. “Nós temos, 
aqui no estado da Paraíba, ad-
ministrações tributárias de-
senvolvidas e nós queremos 
que a experiência dessas ad-
ministrações sejam assimila-
das para os municípios meno-
res”, disse.

“Mesmo com uma me-
nor arrecadação e carência 

de pessoal, queremos que es-
ses municípios consigam exe-
cutar suas ações de gestão. É 
importante que os adminis-
tradores e gestores tenham 
essa atenção porque eles só 
irão cumprir seus projetos 
se tiverem arrecadação, sem 
que precisem ficar dependen-
do exclusivamente de repas-
ses”, continuou Amilton. Na 
programação do 3o Encon-
tro de Administradores Tri-
butários da Paraíba, além da 
palestra de abertura com o 
tema “Repercussões da re-
forma tributária para os mu-
nicípios”, haverá a entrega de 
menções honrosas para mu-
nicípios que estão desenvol-
vendo ações de boas práticas 
na área tributária. 

Temática
No segundo dia de encon-

tro, serão abordados temas 
técnicos, com a apresentação 
das experiências dos municí-
pios de Patos e Conde, além 
de painéis sobre o incremento 
de receitas sem onerar os mu-
nicípios. Amilton Sobral des-
taca que o objetivo principal é 
colocar em prática o que está 
posto na legislação. “Há uma 
preocupação legítima com a 
carga tributária, que já está 
num limite considerável, mas 
se houver organização, é pos-

Administradores tributários se reúnem em JP
DIAS 23 E 24

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

sível arrecadar. É preciso que 
todos entendam que, se to-
dos pagarem, é possível dimi-
nuir individualmente a carga 
tributária”, disse o delegado 
da Receita Federal, que con-
cluiu. “Ao final, só desejamos 
que o estado e os municípios 
tenham recursos para prestar 
um serviço de excelência para 
a sociedade”.

Ainda durante o encontro, 
serão realizadas oficinas vol-
tadas às administrações tri-

butárias municipais sobre in-
crementos da receita própria 
para os cofres municipais en-
volvendo o Simples Nacional; 
o Imposto sobre Transmis-
são de Bens Imóveis (ITBI) e 
o Imposto sobre a Proprieda-
de Predial e Territorial Urba-
no (IPTU). As inscrições estão 
abertas até o dia 22 de novem-
bro, e pode ser realizada atra-
vés do endereço eletrônico da 
https://sesat1.sefaz.pb.gov.br/
esat/, no link da FPAT.

Amilton destaca relevância de tratar a reforma tributária
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*Texto originalmente escrito como artigo para o 
Congresso Internacional de Comunicação e Consumo
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Taxa caiu para 7,7% no terceiro trimestre, com 8,3 milhões de pessoas fora do mercado de trabalho, segundo o IBGE

Índice tem menor nível desde 2015
DESEMPREGO

Vitor Abdala 

Agência Brasil

A taxa de desemprego no 
Brasil caiu para 7,7% no ter-
ceiro trimestre deste ano. No 
segundo trimestre, o índice 
era 8% e no terceiro trimestre 
do ano passado, 8,7%. Os da-
dos são da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(Pnad) Contínua, divulgada 
ontem no Rio de Janeiro, pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 

É o menor nível de desem-
prego desde o último trimes-
tre de 2015 (6,6%). A popula-
ção desempregada ficou em 
8,3 milhões no terceiro tri-
mestre deste ano, 3,8% abaixo 
do trimestre anterior e 12,1% 
a menos do que o terceiro tri-
mestre de 2022. Já a população 
ocupada foi de 99,8 milhões, o 
que representou uma alta de 
0,9% em relação ao trimestre 
anterior e 0,6% na compara-
ção com o terceiro trimestre 
do ano passado. É também 
o maior contingente da série 
histórica, iniciada em 2012. 

O nível de ocupação, que é 
o percentual de pessoas ocu-
padas em relação às pessoas 
em idade de trabalhar, foi es-
timado em 57,1%, crescimen-
to ante o segundo trimestre 
(56,6%) e estabilidade em re-
lação ao terceiro trimestre 
de 2022.

“Temos simultaneamen-
te um número maior de pes-
soas ocupadas e um recuo da 
pressão no mercado de traba-

lho [ou seja, um número me-
nor de pessoas procurando 
emprego]. Isso contribui para 
uma queda consistente dessa 
taxa de desocupação”, expli-
cou a pesquisadora do IBGE, 
Adriana Beringuy. 

Formalidade 
Os trabalhadores infor-

mais somaram 39 milhões 

de pessoas, ou seja, 39,1% do 
total da população ocupa-
da. No trimestre anterior, a 
taxa de informalidade era 
de 39,2%, enquanto no tercei-
ro trimestre do ano passado 
chegava a 39,4%. 

O número de empregados 
com carteira de trabalho no 
setor privado - sem conside-
rar os trabalhadores domés-

ticos - era de 37,4 milhões no 
terceiro trimestre deste ano, 
alta de 1,6% no trimestre e de 
3% no ano. Esse é também o 
maior contingente desde ja-
neiro de 2015 (37,5 milhões).  

Já o número de emprega-
dos sem carteira no setor pri-
vado (13,3 milhões) ficou es-
tável no trimestre e no ano. 

“Dada uma queda muito 

acentuada na demanda por 
bens e serviços na pandemia, 
as atividades consideradas 
formais, como a indústria e 
os serviços de maior valor 
agregado, suprimiram muito 
a absorção de trabalhadores”, 
disse Adriana. “À medida em 
que o cenário vai se normali-
zando [no pós-pandemia], es-
sas atividades mais formais 

têm sua demanda aquecida e 
voltam a contratar”, avaliou.

Os trabalhadores por con-
ta própria ficaram em 25,5 
milhões de pessoas, total 
também estável nas duas 
comparações. Outro seg-
mento que manteve estabi-
lidade foi o de trabalhado-
res domésticos: 5,8 milhões 
de pessoas.

População ocupada foi de 99,8 milhões, alta de 0,9% em relação ao trimestre anterior e de 0,6% sobre o mesmo período de 2022

“Temos um 
número maior 
de pessoas 
ocupadas e 
um recuo da 
pressão no 
mercado de 
trabalho. Isso 
contribui para 
uma queda 
dessa taxa de 
desocupação

Adriana Beringuy
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Na comparação com o se-
gundo trimestre deste ano, 
o grupamento de atividades 
com maior crescimento no 
pessoal ocupado é composto 
por informação, comunica-
ção e atividades financeiras, 
imobiliárias, profissionais e 
administrativas (3,5%). Os 
demais grupos não apresen-
taram variação significativa.  

Já em relação ao tercei-
ro trimestre do ano passado, 
foram observadas altas nos 
grupamentos de transpor-
te, armazenagem e Correios 
(4,3%), informação, comunica-
ção e atividades financeiras, 
imobiliárias, profissionais e 
administrativas (5,2%) e ad-
ministração pública, defesa, 
seguridade social, educação, 
saúde humana e serviços so-
ciais (3,9%). 

Houve recuo no pessoal 
ocupado nos grupamentos 
de agricultura, pecuária, pro-
dução florestal, pesca e aqui-
cultura (-3,8%) e outros servi-
ços (-4,5%). 

Rendimento 
O rendimento médio real 

habitual do trabalhador (R$ 
2.982) subiu 1,7% no trimestre 
e 4,2% no ano, puxado prin-
cipalmente pelos crescimen-
tos dos salários da indústria 
(5,3% no trimestre e 6,3% no 
ano). A massa de rendimen-
to real habitual chegou a R$ 
293 bilhões, valor recorde da 
série histórica, com altas de 
2,7% ante o segundo trimes-
tre deste ano e de 5% na com-
paração com o terceiro tri-
mestre de 2022. 

A população subutiliza-

Finanças, comunicação e
imóveis contrataram mais

da, ou seja, aquela que não 
trabalha ou trabalha menos 
do que poderia, ficou em 20,1 
milhões de pessoas, algo es-
tável na comparação trimes-
tral, mas 14% abaixo do ob-
servado no terceiro trimestre 
de 2022.  A taxa de subutili-
zação ficou em 17,6%, estável 
em relação ao trimestre ante-
rior, mas menor do que o apu-
rado no terceiro trimestre do 
ano passado (20,1%). É a me-
nor taxa desde o último tri-
mestre de 2015 (17,4%). 

A população fora da força 
de trabalho (66,8 milhões) fi-
cou estável frente ao trimestre 
anterior e cresceu 3,2% ante o 
mesmo trimestre de 2022. Já a 
população desalentada - aque-
la que não procurou emprego 
por não conseguir trabalho 
adequado, por não ter qualifi-
cação ou por causa da idade - 
somou 3,5 milhões, queda de 
4,6% em relação ao trimestre 
anterior e de 17,7% na compa-
ração com o terceiro trimestre 
de 2022. Foi o menor contin-
gente desde o terceiro trimes-
tre de 2016 (3,5 milhões).

n 

Rendimento 
médio real 
habitual do 
trabalhador 
(R$ 2.982) 
subiu 1,7% 
no trimestre 
pesquisado e
4,2% no ano

Servidores das carreiras 
típicas de Estado - como os 
do Banco Central e audito-
res da Receita Federal - fa-
rão um dia de mobilização 
por reajuste no dia 8 de no-
vembro, informou o Fórum 
Nacional Permanente de 
Carreiras Típicas do Esta-
do (Fonacate), entidade que 
representa essas categorias.

De acordo com o Fona-
cate, participarão da mobi-

lização as carreiras do Ban-
co Central, Fiscais Federais 
agropecuários e agrários, 
auditores fiscais do Trabalho 
e da Receita Federal. “O fi-
nal do ano está chegando e o 
governo ainda não apresen-
tou qualquer sinalização de 
recomposição salarial para 
2024”, disse o presidente do 
Fonacate, Rudinei Marques.

Negociação
O governo instituiu uma 

mesa permanente de nego-
ciação com servidores, in-

cluindo a realização de 
encontros por grupos te-
máticos, no âmbito do Mi-
nistério da Gestão. Mas al-
gumas categorias reclamam 
da falta de retorno até mes-
mo para pautas que não in-
cluem reajustes salariais.

É o caso dos servidores 
do BC, que iniciarão a ter-
ceira fase da operação-pa-
drão do órgão a partir de 
amanhã. De acordo com o 
Sindicato Nacional dos Fun-
cionários do Banco Central 
(Sinal), não está descartada 

a possibilidade de os funcio-
nários entrarem em greve 
ainda em novembro. 

Pauta
Os servidores pedem a 

reestruturação das carreiras 
e reclamam que a pauta não 
avançou com a nova gestão.

A operação-padrão já afe-
ta a divulgação de indicado-
res econômicos e o sindicato 
alerta para o risco de impac-
tos em projetos como a im-
plementação da moeda digi-
tal Drex e o do Pix parcelado.

Servidores federais realizam mobilização 
por reajuste salarial na próxima semana

REIVINDICAÇÕES

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Banco 
Central define hoje o novo 
patamar da Selic, atualmen-
te em 12,75% ao ano. A ex-
pectativa unânime do mer-
cado é de continuidade dos 
cortes na taxa básica de ju-
ros, com mais uma redu-
ção de 0,50 pp, para 12,25% 
ao ano.

A sessão iniciada ontem é 
de análise de conjuntura, pri-
meira parte da reunião em 
que o Copom revisita temas 
importantes para a tomada 

de decisão da taxa Selic.
A discussão sobre a con-

juntura se estendeu pelo 
dia de ontem. Hoje à tar-
de, ocorre a segunda parte 
do encontro, quando o co-
legiado define o nível da Se-
lic, que é anunciado a partir 
de 18h30.

Conforme pesquisa do 
Projeções Broadcast, todas 
as 57 instituições financei-
ras consultadas acreditam 
que o Copom manterá o pla-
no de voo e fará mais um 
corte de 0,50 ponto, para 
12,25%.

Para 55 delas (96%), o co-
legiado seguirá nesse ritmo 

até o fim de 2023, enquanto 
duas (4%) preveem acelera-
ção do ritmo de baixa a 0,75 
ponto em dezembro. Para o 
Copom de janeiro, de 50 ca-
sas, 46 (92%) preveem mais 
um corte de 0,50 ponto, três 
(6%) esperam um corte de 
0,75 ponto e uma (2%), de-
saceleração para 0,25 ponto.

No encontro de setem-
bro, o Copom repetiu que 
antevê redução de 0,50 
ponto porcentual da taxa 
Selic nas próximas reu-
niões e que seria o ritmo 
apropriado para “manter a 
política monetária contra-
cionista necessária para o 

processo desinflacionário”.
Desde a última reunião, 

o presidente do BC, Rober-
to Campos Neto, e outros 
diretores reforçaram que a 
sinalização continua sendo 
de novos cortes de 0,50 pp.

Além de enfatizar que a 
“barra” para acelerar ou re-
duzir o passo de corte está 
ligeiramente mais alta, so-
bretudo com os novos riscos 
derivados do cenário exter-
no, Campos Neto destacou 
que, apesar de os riscos para 
a inflação global terem au-
mentado, a dinâmica para 
a inflação doméstica segue 
benigna.

Copom define, hoje, nova taxa de juros 
e expectativa é de redução para 12,25% 

SELIC

Fernanda Trisotto 

Agência Estado

Eduardo Rodrigues 

Agência Estado
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Grupo de 98 alunos da Rede Estadual de Ensino desembarcou em João Pessoa, após três meses no Reino Unido

Estudantes retornam de intercâmbio 
CONEXÃO MUNDO

Estudantes de diversas es-
colas estaduais paraibanas de-
sembarcaram, na segunda-fei-
ra e ontem, em João Pessoa, após 
passarem três meses em inter-
câmbios promovidos pelo pro-
jeto Conexão Mundo, que está 
integrado às políticas públicas 
do Programa de Internaciona-
lização do Governo da Paraí-
ba. No total, 98 alunos de várias 
Gerências Regionais de Ensino 
participaram do intercâmbio 
na modalidade Ensino Médio 
Internacional. Os estudantes ti-
veram aulas durante três meses 
em cinco universidades britâni-
cas: Warwickshire College, Che-
shire College e Cambridge Col-
lege, na Inglaterra; e Neath Port 
Talbot College e Brookshire Col-
lege, no País de Gales.

No desembarque no Ae-
roporto Internacional Castro 
Pinto, em João Pessoa, os pais 
dos estudantes não consegui-
ram esconder a emoção. Luci-
cleide Araújo, mãe do estudan-
te Heitor Ricardo, do Colégio 
Estadual da Polícia Militar, co-
mentou sobre a experiência vi-
vida pelo filho. “Foi uma ex-
periência diferente para nós, 
pais. Ficamos muito ansiosos 
nesses três meses, mas mui-
to felizes por ele estar tendo 
essa oportunidade. Ele esta-
va esperando por isso há mui-
to tempo e tenho certeza que 
essa experiência vai ser muito 

importante para o futuro pro-
fissional dele. É uma oportu-
nidade única que o Governo 
do Estado oferece aos estudan-
tes. Ele está muito feliz”, disse 
Lucicleide.

Quando passavam pelo 
portão de desembarque a emo-
ção tomou conta também dos 
estudantes. Everton Henrique, 
aluno da ECIT Professor Bráu-
lio Maia Júnior, que fica em 
Campina Grande, comentou 
sobre como o intercâmbio pode 
mudar as próprias perspecti-
vas de futuro. “Quando viajei, 
tinha muita dificuldade em co-
municação. O nervosismo que 
eu sentia para falar era mui-
to grande, mas chegando lá, 
aprendi a perder a timidez e 
essa liberdade me ajudou de-
mais. A experiência do inter-
câmbio, de estar em outro país 
e viver outra cultura me ajudou 
muito. Acredito que esse tem-
po que passei lá servirá para 
me ajudar pessoal e profissio-
nalmente”, ressaltou.

Shayelle Bianca, estudante 
do Colégio Estadual da Polícia 
Militar, também falou sobre a 
experiência do intercâmbio: 
“Eu não tenho palavras para 
descrever o que foram esses 
três meses. Conheci pessoas 
incríveis que serão essenciais 
na minha vida daqui pra fren-
te, tudo foi um aprendizado gi-
gantesco. Aprendi coisas lá que 

Estudantes paraibanos tiveram aulas em cinco universidades britânicas durante o período do intercâmbio
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talvez não aprendesse aqui. Te-
nho certeza que tudo isso vai 
contribuir para que eu me tor-
ne uma profissional cada vez 
mais competente”.

Fases do projeto
A primeira fase do projeto 

foi realizada entre os meses de 
janeiro e março deste ano, com 
a participação de 3.744 estu-
dantes que aprenderam a Lín-
gua Inglesa e Espanhola para 
se classificarem para segunda 
fase, realizada de abril a maio 
de 2022, com estudo dirigido e 
aplicação de prova de conhe-

cimentos, em junho. Dos 1.714 
estudantes aptos para segunda 
fase, 400 foram aprovados para 
a terceira e última etapa para 
vivenciarem a experiência do 
intercâmbio internacional.

O Projeto Conexão Mundo 
está integrado às políticas pú-
blicas do Programa de Interna-
cionalização da Rede Estadual 
de Ensino, que dispõe sobre a 
promoção da cooperação inter-
nacional, da formação qualifi-
cada e estratégica e o desenvol-
vimento científico e tecnológico 
no Estado da Paraíba por meio 
do intercâmbio. Reencontro com os familiares foi marcado pela emoção

O Colégio Agrícola Vidal 
de Negreiros (CAVN) do Cen-
tro de Ciências Humanas, So-
ciais e Agrárias (CCHSA) em 
Bananeiras, no Campus 3 da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), abrirá inscrições 
para processo seletivo com 355 
vagas. O período de inscrição 
será de hoje até 29 de dezembro.

O processo seletivo é regido 
pelo edital nº 19/2023 e oferta 
vagas para Cursos Técnicos de 
Nível Médio, na forma integra-
da, para Agropecuária, Agroin-
dústria e Guia de Turismo, e na 
forma subsequente, para Agro-
pecuária, Aquicultura, Nutri-
ção e Dietética, Laboratório de 
Ciências da Natureza, Paisa-
gismo, Veterinária e Informá-
tica (EaD), para ingresso em fe-
vereiro de 2024.

Os cursos na forma integra-
da são destinados a estudantes 
que estão concluindo o Ensi-
no Fundamental, para cursar o 
Ensino Médio e Técnico para-
lelamente; e os cursos na forma 
Subsequente são para estudan-
tes que estão concluindo o Ensi-
no Médio, para cursar o Ensino 
Profissionalizante.

As inscrições serão realiza-
das de forma on-line através do 
Sistema Integrado de Gestão de 
Atividades Acadêmicas (Sigaa). 
Para se inscrever, os candidatos 
deverão preencher todos os for-
mulários de inscrição e anexar 
digitalmente, em formato PDF, 
os seguintes documentos: his-
tórico escolar; declaração de 
médias (Anexo III do edital) ou 
documentos comprobatórios 
equivalentes (com carimbo e 
assinatura do responsável pela 
escola); CPF (do candidato, não 
dos responsáveis).

Do total de vagas ofertadas 
para cada curso, o CAVN re-

UFPB inscreve para 355 
vagas em cursos técnicos

EM BANANEIRAS

servará 50% para candidatos 
egressos de escolas públicas. 
Das 50% de vagas para egres-
sos de escolas públicas, meta-
de é destinada a candidatos 
com renda familiar bruta igual 
ou inferior a 1,5 salários míni-
mos. Também haverá uma sub-
divisão do percentual de vagas 
para candidatos autodeclara-
dos pretos, pardos e indígenas. 
Serão reservados 5% do total de 
vagas para candidatos com de-
ficiência.

Para concorrer às vagas re-
servadas para o Sistema de Co-
tas para Egressos de Escolas 
Públicas, os candidatos terão 
que ter cursado integralmente 
o Ensino Fundamental (para os 
Cursos Integrados) e o Ensino 
Médio (para os Cursos Subse-
quentes) em escolas públicas, e 
é necessário assinalar essa op-
ção no formulário de inscrição.

A seleção será realizada em 
única fase a partir da análise do 
histórico escolar. 

O resultado final do proces-
so seletivo será divulgado no 
dia 10 de janeiro de 2024, no en-
dereço eletrônico http://www.
cavn.ufpb.br/. As chamadas 
para candidatos da lista de es-
pera para vagas remanescen-
tes, serão divulgadas respec-
tivamente nos dias 19 e 26 de 
janeiro de 2024.

Acesse através do 
QR Code o edital do 

processo seletivo

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio da Ge-
rência Executiva de Assistên-
cia Farmacêutica (Geaf), reali-
zou um treinamento, ontem, 
para as equipes das Gerências 
Regionais de Saúde sobre o flu-
xo e o funcionamento da As-
sistência Farmacêutica no SUS, 
em especial a judicialização de 
medicamentos. A capacitação 
ocorreu na Escola de Saúde Pú-
blica (ESP).

De acordo com a gerente
-executiva da Geaf, Wenia Bri-
to, o intuito do treinamento é 
fortalecer as ações da gerên-
cia. Ela explica que a agenda 
vem trazer o entendimento so-
bre todo o arsenal terapêutico 
dentro do SUS, além do recor-
te e da importância da política 
pública de assistência farma-
cêutica para as 12 Gerências 
Regionais de Saúde da Paraíba.

O treinamento teve como 
conteúdo o embasamento dos 
componentes da Assistên-
cia Farmacêutica, dando um 
maior componente especiali-

Secretaria de Saúde realiza treinamento
ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA

zado, que tem seus protocolos 
coordenados e gerenciados 
pela SES e que faz a dispen-
sação dos medicamentos aos 
pacientes. A gerente também 
reforçou que a agenda trouxe 
em paralelo a importância de 
fortalecer as Gerências Regio-
nais no entendimento da judi-
cialização.

“Toda a demanda não aten-
dida que existe hoje na popu-

lação paraibana e todas as 
demandas judiciais que che-
gam na Paraíba, tendo o esta-
do como réu, e a necessidade 
do cumprimento da sentença. 
Trazer isso para as gerências, 
toda a coordenação das ações, 
de como a gente precisa proce-
der juntamente com os usuá-
rios para que a gente possa de 
fato garantir a assistência a es-
sas pessoas e fazer o nosso pa-

pel enquanto estado e garan-
tir melhor qualidade de vida 
as pessoas”, pontuou.

A Assistência Farmacêu-
tica (AF) é definida pela Polí-
tica Nacional de Medicamen-
tos (PNM) como um grupo 
de atividades relacionadas 
com o medicamento, destina-
das a apoiar as ações de saú-
de demandadas por uma co-
munidade.

Treinamento realizado, ontem, foi destinado às equipes das Gerências Regionais de Saúde

Um projeto de Iniciação 
Científica desenvolvido no 
Hospital Universitário Júlio 
Bandeira (HUJB), por uma alu-
na da Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG), 
conquistou o terceiro lugar 
nacional no Programa de Ini-
ciação Científica (PIC) da Em-
presa Brasileira de Serviços 
Hospitalares (Ebserh). O re-
sultado foi anunciado no últi-
mo dia 25.

Intitulado Construção de 
um jogo de tabuleiro para de-

tectar alterações fisiológicas 
no autismo infantil, o projeto 
de Larissa Freitas, do curso de 
Licenciatura em Ciências Bio-
lógicas do Centro de Formação 
de Professores (CFP) da UFCG, 
campus Cajazeiras, foi orienta-
do pelo professor José Ferrei-
ra, da Escola Técnica de Saúde 
de Cajazeiras (ETSC/UFCG).

“Imagino que conquistas 
como essa impulsam nossos 
alunos a buscarem mais ainda 
o caminho da iniciação cientí-
fica e mostram que, a despei-

to de estarmos no interior do 
Nordeste e no menor hospi-
tal universitário da Rede Eb-
serh, podemos alcançar resul-
tados satisfatórios com nossas 
iniciativas de pesquisa. Tanto 
a Larissa quanto eu ficamos 
surpresos com a projeção na-
cional do nosso projeto”, afir-
mou o professor.

O PIC/Ebserh, realizado 
em parceria com o CNPq, con-
cede bolsas de iniciação cien-
tífica para alunos de cursos 
de graduação desenvolverem 

atividades de pesquisa cientí-
fica em Hospitais Universitá-
rios Federais da Rede Ebserh, 
colocando-os em contato com 
a pesquisa na área da saúde e 
visando proporcionar apren-
dizagem de técnicas e méto-
dos científicos.

A estudante (atualmente 
já graduada) e o orientador 
são vinculados ao grupo de 
pesquisa Laboratório de Tec-
nologias de Informação e Co-
municação em Saúde (Latics) 
do CFP. 

Projeto conquista prêmio nacional da Ebserh
HOSPITAL DA UFCG
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Cursos realizados no Centro de Atendimento possibilitam capacitação enquanto filhos são atendidos

Mães participam de oficinas em JP
CRIANÇAS AUTISTAS

As mães que ficavam ocio-
sas enquanto seus filhos eram 
atendidos no Centro de Aten-
dimento ao Autista (CAA-
João Pessoa) agora podem 
participar de oficinas gratui-
tas e se tornarem futuras em-
preendedoras, se assim qui-
serem. O CAA é um espaço 
implantado pelo Governo da 
Paraíba e gerido pela Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento Humano (Sedh), em 
parceria com a Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio ao Por-
tador de Deficiência (Funad), 
que presta atendimento às 
crianças e adolescentes diag-
nosticados com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA).

Segundo a analista técnica 
dos Centros de Atendimento 
ao Autista do Estado, Adriana 
Rocha, atualmente estão acon-
tecendo as oficinas de culi-
nária, bisquit e de artesanato, 
todas com 30 horas/aula, ofe-
recidas às mães, pais ou res-
ponsáveis, nos turnos manhã 
e tarde, de acordo com horá-
rio de atendimento da crian-
ça ou adolescente. Ontem, foi 
encerrada a primeira delas – 
a de culinária, que tem como 
proposta falar sobre a impor-
tância da higienização, mani-
pulação, acondicionamento e 
congelamento dos alimentos.

“Essas oficinas são impor-
tantes porque preenchem um 
tempo que normalmente as 
mães ou responsáveis fica-
vam ociosas, e pelo fato de 

O Movimento GodStock, 
idealizado pela Igreja Cidade 
Viva, vai realizar mais de 50 
ações  durante o mês de no-
vembro nas cidades de João 
Pessoa, Campina Grande e 
Sapé, na Paraíba, e Natal, no 
Rio Grande do Norte. Os vo-
luntários participantes do pro-
jeto atuarão em comunidades 
carentes, em instituições de 
idosos e prisionais, mas tam-
bém em hospitais para crian-
ças e junto aos moradores de 
rua, além de promover uma 
série de revitalizações de espa-
ços de instituições públicas e 
privadas e de bairros das qua-
tro cidades. Uma das novida-
des do GodStock este ano será 
uma ação voltada para restau-
ração do Centro Histórico de 
João Pessoa. 

A abertura da 12ª edição do 
GodStock será hoje com uma 
“Vigília de Oração”, na Capela 
do Campus Metropolitano Ci-
dade Viva, na BR-101, reunin-
do  líderes e voluntários. To-
das as ações que vão acontecer 
a partir de hoje até o dia  26 de 
novembro. A vigília, que co-
meça às 22h e segue até 5h da 
manhã, contará com momen-
tos de louvor, adoração, oração, 
ministração da Palavra, além 
de pausas para comunhão e 
coffee break. 

Movimento GodStock terá mais 
de 50 ações no mês de novembro 

AÇÕES SOCIAIS

Serviço
n Período: 1º a 26 de novembro 
n Onde: João Pessoa, Natal, Campina Grande e Sapé 
n Onde se inscrever: https://eventoscidadeviva.com/godstock/ 
n Realização: Cidade Viva

Igreja Cidade Viva é a realizadora do GodStock 
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Intensificação de ações
 O coordenador do GodS-

tock 2023, pastor Moisés 
Lima, revelou que o Gods-
tock não é uma ação pon-
tual, mas, na verdade, um 
movimento que intensifi-
ca ações durante um mês, 
no caso novembro. “O mo-
vimento nasceu na Cidade 
Viva, mas foi ampliado com 
parcerias com outras igre-
jas do país, que tem espalha-
do esse estoque de amor por 
outras cidades do Brasil por 
meio de igrejas cristãs com a 
força dos voluntários, que ao 
sentir a dor do outro, deci-

dem investir tempo e recur-
sos em prol dos mais neces-
sitados”, frisou Moisés Lima. 
 
Restaura Centro

Uma das novidades des-
te ano, que será dado o pon-
tapé inicial durante o movi-
mento GodStock 2023, são as 
ações voltadas à restauração 
no Centro Histórico de João 
Pessoa, que serão realizadas 
pela Cidade Viva em parce-
ria com a Polícia Militar da 
Paraíba, que vai inaugurar 
um trabalho fixo da Cidade 
Viva com o apoio da Polícia 
Militar da Paraíba.

que, a partir das noções rece-
bidas, essas pessoas podem 
empreender, produzindo e 
comercializando alguns dos 
pratos ensinados aqui”, afir-
mou Adriana.

Para a coordenadora do 
CAA-JP, Valquíria Uchoa, “es-
sas oficinas têm como princi-
pal importância a valorização 
das mães, quando elas enten-
derem que podem ter um au-
tocuidado. São mulheres que 
vivem em função dos seus fi-
lhos neuroatípicos, e estamos 

ofertando para elas um mo-
mento de autocuidado, para 
que entendam que têm um va-
lor, sem limites”.

Mãe de três filhas, com 27, 
18 e 13 anos, a dona de casa 
Gessilane de Figueiredo Araú-
jo é uma das concluintes da 
oficina de culinária. Após pro-
duzir um suculento espague-
te aos quatro queijos, falou da 
importância de participar da 
oficina: “O diagnóstico de mi-
nha filha caçula foi consegui-
do tardiamente, uma vez que 

precisei dedicar meu tempo 
para cuidar do marido, aco-
metido de câncer e falecido em 
2016. Essa oficina foi muito im-
portante por nos proporcionar 
a ocupação da mente enquan-
to a criança está na terapia. 
Antes, nós ficávamos lá fora, 
mexendo no celular, e é um 
aprendizado a mais. É tam-
bém uma maneira de nos iso-
larmos do cuidado de 24 horas 
com o filho. E a oficina nos dei-
xou concentrada, focada na-
quilo que estávamos fazendo, 

com a tranquilidade que nosso 
filho estava bem-cuidado com 
as terapeutas”.

A gastrônoma Maria Már-
cia da Costa Silva, que minis-
trou a oficina, falou da satis-
fação em repassar um pouco 
de conhecimento, entendendo 
que como mães de crianças au-
tistas, que requerem mais cui-
dado, elas não possuem tem-
po para fazer um curso. “Para 
mim é uma satisfação, princi-
palmente porque um dia al-
guém acreditou em mim, me 

deu uma oportunidade. Mos-
trei a elas o quanto é impor-
tante aproveitarmos as opor-
tunidades surgidas, quando 
encontramos todas as portas 
fechadas. E que a partir do que 
aprenderam aqui, mesmo em 
casa, poderão ter uma renda, 
podem se reinventar. E elas 
mostraram a dedicação, for-
ça de vontade de aprender. E 
apesar do pouco tempo, rela-
taram o quanto foi importan-
te para todas elas”, declarou a 
professora.  

São vários tipos de oficinas oferecidas pelo CAA-JP, como a de culinária, cujas aulas foram encerradas ontem 
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B “Essa oficina 
foi muito 
importante 
por nos 
proporcionar 
a ocupação 
da mente 
enquanto a 
criança está 
na terapia

Gessilane de Figueiredo
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Brasil domina no lançamento de disco e  tem a paulista Izabela Rodrigues como medalha de ouro no Pan-Americano

Paraibana ganha a prata em Santiago
ANDRESSA MORAIS

As provas de pista do atle-
tismo nos Jogos Pan-Ameri-
canos Santiago 2023 começa-
ram na última segunda-feira, 
no Estádio Nacional e com re-
sultados expressivos. O Time 
Brasil esteve representado 
em oito disputas, com qua-
tro delas valendo medalha, 
e já conquistou uma meda-
lha de ouro e três de prata. 
Logo na primeira prova do 
dia, no lançamento do disco, 
dobradinha brasileira nos lu-
gares mais altos do pódio. A 
paulista Izabela Rodrigues, 
com a marca de 59.63m, e a 

paraibana Andressa Morais, 
com 59.29m, conquistaram, 
respectivamente, as meda-
lhas de ouro e prata. O bron-
ze para Samantha Hall, da Ja-
maica, com 59.14m.

“Muito feliz com essa me-
dalha, difícil até de falar, foi 
muita superação esse ano 
para estar aqui e ser campeã 
dos Jogos”, disse Izabela, logo 
complementada por Andres-
sa. “Sempre penso assim, vai 
vencer a melhor, quem esti-
ver melhor no dia, e hoje fo-
mos nós. Aí, dobradinha do 
Brasil”.

“Apesar de ser meu me-
lhor resultado do ano, não 
saiu a marca que eu espera-
va, mas estou muito feliz. Es-
tou bem treinada e o objetivo 
no ano que vez é quebrar o 
recorde brasileiro e sul-ame-
ricano. Quero muito o índice 
para a minha quarta Olim-
píada”, comentou Andres-
sa. “Se não era para causar a 
gente nem vinha”, disse An-
dressa às gargalhadas acom-
panhada por Izabela sobre a 
dobradinha brasileira, que 
ambas comemoraram mui-
to com o público e na zona 

mista, nas entrevistas com a 
imprensa brasileira.

No salto em distância, 
Eliane Martins, logo em seu 
primeiro salto fez a marca de 
6,49m e liderou por um bom 
tempo a disputa. Foi supera-
da, porém, pela colombiana 
Natalia Linares, que saltou 
6,66m, e conquistou a meda-
lha de prata.

“Agradeço muito às pes-
soas que me ajudaram a con-
quistar essa medalha porque 
ela significa muito para mim, 
já que esses são os meus últi-
mos Jogos Pan-Americanos”, 

agradeceu a atleta, de 37 anos, 
comentando sobre a prova. 
“Fiz um primeiro salto muito 
bom e a pressão foi toda para 
as adversárias, aí eu adminis-
trei. E para superar a colom-
biana depois eu teria que for-
çar, aí eu não quis”, explicou 
Eliane, que sofreu com cãi-
bras durante a disputa. Tam-
bém no salto em distância, 
Letícia Oro foi 6o, com a mar-
ca de 6,19m.

Na última prova do dia, o 
revezamento 4x400m misto 
do Brasil, formado por Dou-
glas Mendes, Letícia Nona-

to, Lucas Vilar e Tiffani Ma-
rinho, nessa ordem, também 
conquistou a medalha de pra-
ta. O quarteto fechou a prova 
com o tempo de 3’18’’55, atrás 
da República Dominicana 
(3’16’’05), medalha de ouro, e 
à frente dos Estados Unidos 
(3’19’’41), bronze.

“Muito gratificante fazer 
parte dessa conquista e quero 
agradecer aqui, em nome do 
grupo, aos técnicos que mon-
taram o time e passaram toda 
a confiança que a gente pre-
cisava”, resumiu, pelos qua-
tro integrantes, Lucas Vilar.

A Federação Paraibana 
de Futebol (FPF-PB) deve 
anunciar, nesta semana, 
a data e o local do Conse-
lho Arbitral para a defini-
ção do formato da disputa 
do Campeonato Paraibano 
2024. Com isso, as equipes 
que irão disputar o certa-
me aceleram o processo de 
formação de seus respecti-
vos elencos. Tentando re-
tomar a conquista do títu-
lo na competição depois 
de quatro temporadas, Bo-
tafogo corre contra o tem-
po para formular elenco e 
comissão técnica para dis-
puta nas competições da 
próxima temporada.

Apesar de ar t icular 
contatos no sent ido de 

apresentar as novas caras 
do elenco de 2024, a dire-
toria alvinegra ainda não 
apresentou os primeiros 
reforços. O clube admi-
te conversas avançadas e 
ao mesmo tempo lamenta, 
pois o fator que mais tem 
dificultado as negociações 
são os “altos salários” exi-
gidos pelos profissionais.

“A diretoria tem a res-
ponsabilidade e a preo-
cupação por manter as 
contas equilibradas. Nes-
te sentido, temos procu-
rado cenários de contra-
tação que não fujam de 
nossa realidade financei-
ra. A nossa principal difi-
culdade nas contratações 
tem sido o fato de esbar-
rar nos altos valores de 
alguns profissionais que 
mantivemos contato. Va-

mos seguir conversando 
para tentar contornar a si-
tuação para divulgarmos 
os primeiros reforços e, de 
fato, darmos início ao tra-
balho de pré-temporada”, 
revelou o presidente Ro-
berto Burity.

O clube tem sonda-
do nomes para o coman-
do técnico, mas não adian-
tou definições. A diretoria 
tem esbarrado no seu pri-
mei ro semest re  pouco 
atrativo, restrito apenas à 
disputa do Campeonato 
Paraibano, mas de acordo 
com a cúpula alvinegra, a 
ideia é definir a situação 
pelo nome do novo treina-
dor ainda esta semana

 “Temos sondado cin-
co nomes de profissionais 
para o comando técnico, 
onde alguns deles ainda 

estão na disputa do Cam-
peonato Brasileiro da Sé-
rie B. Estamos avaliando a 
melhor possibilidade para 
que possamos chegar a um 
acordo e, pelo menos, até a 
próxima sexta-feira esta-
remos revelando o nome 
do próximo treinador” 

disse o presidente Rober-
to Burity. Após o término 
da disputa do Campeona-
to Brasileiro da Série C, o 
clube anunciou o desliga-
mento do ex-treinador Fe-
lipe Surian e toda a sua co-
missão técnica, bem como, 
a chegada de Fausto Mo-

mente para assumir o car-
go de diretor executivo de 
futebol. De todo o elenco 
que disputou a competi-
ção nacional da 3ª divisão, 
apenas o atacante Pipico 
teve o seu contrato reno-
vado até o fim da próxima 
temporada

No pódio, a paraibana Andressa Morais, medalha de prata, e a paulista Izabela Rodrigues, medalha de ouro, na prova de lançamento de disco no atletismo dos Jogos Pan-Americanos, em Santiago

Foto: Wander Roberto/COB

Botafogo segue no mercado em busca do novo técnico
FUTEBOL

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Elenco
Clube tem encontrado 

dificuldades na 
formação devido aos 

altos salários exigidos 
pelos jogadores que 
interessam para a 
temporada 2024

Roberto Burity continua em busca do novo técnico para o Belo

Foto: Divulgação/Botafogo



22   A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 1o de novembro de 2023 EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Bhrunno MaradonaEsportes

Integração de atletas do paradesporto na competição em Brasília mostra a importância da inclusão através do esporte

Atletismo adaptado se destaca nos JEBs
DEFICIÊNCIA INTELECTUAL

As provas do atletismo 
adaptado dos Jogos Escolares 
Brasileiros (JEBs), na categoria 
para pessoas com deficiência 
intelectual, mostraram mais 
uma vez todo o poder de in-
clusão do esporte, ao reunir 
estudantes-atletas de 12 a 14 
anos de todo o Brasil. As com-
petições  começaram no final 
de semana e terminaram na 
última segunda (30), no Cen-
tro Olímpico da Universidade 
de Brasília (UnB).

No atletismo adaptado, os 
JEBs 2023 tiveram seis provas: 
salto em distância, arremesso 
do peso e 80m rasos, todas no 
masculino e feminino. Além 
disso, foram disputadas duas 
provas de atletismo integra-
do: as do revezamento 5 x 80m 
no masculino e feminino. No 
revezamento integrado, cada 
equipe participa com 2 atletas 
e 3 atletas do paradesporto.

Ao fim das competições, 
a fala de Vitória Castro, es-
tudante-atleta de 12 anos 
do Tocantins, resumiu a im-
portância que o esporte tem 
como ferramenta para in-

cluir, garantir dignidade e 
formar cidadãos. “Quando 
ganhei a medalha, me senti 
como a garota mais popular 
do mundo. Sempre me sinto 
excluída na escola, mas estou 
muito feliz por ter recebido a 
prata. Quero continuar sen-
do uma atleta”, contou, emo-
cionada, a menina, que re-
presentou a Escola Estadual 
Rezende Almeida (TO).

Para Nayara Falcão, dire-
tora de projetos da Secretaria 
de Paradesporto do Ministé-
rio do Esporte, o esporte pre-
cisa refletir a diversidade do 
mundo. “Nesse primeiro mo-
mento, há uma prova que in-
clui pessoas com deficiência. 
Isso já é uma mensagem im-
portante para que consiga-
mos realizar jogos escolares 
com a união de todos. A di-
versidade faz parte da nossa 
sociedade, enquanto a indi-
vidualidade reina. Não exis-
te nenhum ser humano igual 
ao outro. Então, por que pres-
tigiar apenas uma categoria 
que não tem deficiência?”, 
questionou Nayara, que par-

ticipou da premiação das pro-
vas nesta segunda.  

Além de garantir a partici-
pação de estudantes com defi-
ciência, o atletismo adaptado 
do JEBs também é classifica-
tório para os Jogos Escolares 
Sul-Americanos, que serão 
realizados em dezembro, no 
Chile. Por isso, as conquistas 
tiveram um sabor ainda mais 
especial.

Wender Rocha, de 14 anos, 
estudante da Escola Polivalen-
te (ES), ganhou nas quatro ca-
tegorias: arremesso do peso 
adaptado, corrida a distância 
de 80 metros, salto em distân-
cia e revezamento. “Muito fe-
liz e honrado, por levar qua-
tro medalhas para casa. Estou 
orgulhoso de mim mesmo. 
O atletismo nos ensina a ser 
uma pessoa melhor”, festejou.

No feminino, Ana Elísia 
Geraldino, 12 anos, da escola 
estadual Regina Banhos Pai-
xão (ES), exibiu o seu talento 
no arremesso do peso e tam-
bém assegurou a vaga para o 
sul-americano. “Treinei muito 
para estar aqui, vim para ven-

cer. Agora, tenho a oportuni-
dade de competir no Chile, o 
que significa muito para mim. 
Estou ansiosa”.

Os Jogos Escolares Brasi-
leiros são o maior evento es-
portivo escolar do Brasil, com 
6.714 inscritos entre estudan-
tes-atletas, comissão técni-
ca e dirigentes, vindos dos 26 
estados e do Distrito Federal. 
As competições vão até o dia 
8 de novembro.

Além do atletismo adapta-
do, os JEBs contam com outras 
17 modalidades esportivas e 
mais duas de demonstração: 
curling e esgrima. Atletismo, 
badminton, basquete, ciclis-
mo, futsal, ginástica artística, 
ginástica rítmica, handebol, 
judô, karatê, natação, taek-
wondo, tênis de mesa, volei-
bol, vôlei de praia, wrestling 
e xadrez têm disputas valen-
do medalhas.

O Ministério do Esporte 
apoia o evento por meio da 
Lei de Incentivo ao Esporte e 
garantiu o deslocamento de 
todas as delegações para as 
competições em Brasília.

Se os resultados do Campinense no 
campo, em 2023,  foram tenebrosos 
ao ponto de afastar o clube das 

competições regional e nacional, fora dele 
estão se tornando ainda pior diante do 
confuso processo eleitoral, judicializado, 
por supostas irregularidades no pleito 
realizado recentemente que acabara de 
eleger Rômulo Leal como presidente, mas 
opositores conseguiram, na justiça comum,  
frear a posse e a essa altura o clube está 
sem norte algum e sem presidente. Não 
existe legitimidade de nenhum dirigente 
para  iniciar o planejamento para 2024 e 
o que está ruim pode piorar ainda mais. 
União, ao meu ver, é uma palavra proibida 
na Bela Vista, onde os egos são mais 
importantes que o clube e sua imensa 
torcida. Não me lembro de outro processo 
sucessório tão problemático como esse. 
Dirigir um clube como Campinense deve ser 
bom demais pra tanta gente tá brigando. E 
olhem que alardeiam por aí que a Raposa 
está quebrada, atolada num lameiro, sem 
força para se reerguer. Será? Lamento 
profundamente que um clube da dimensão 
do Campinense, segundo maior vencedor de 
títulos no Estadual e único time paraibano 
a conquistar a Copa do Nordeste esteja 
passando por uma situação dessa. Não 
vislumbro, a curto prazo, uma solução, e 
o maior prejudicado como sempre será a 
instituição, isso porque está se aproximando 
o famoso Conselho Técnico que vai definir 
o Campeonato Paraibano de 2024. Quem 
vai representar a Raposa? Com certeza terá 
alguém, mas o tempo precioso e perdido 
afetará bastante o planejamento (?) para 
a próxima temporada. Tomara que a paz 
volte logo a reinar nas hostes rubro-negras, 
resolvam-se as pendências e esse processo 
eleitoral seja concluído  para o bem dos 
rubro-negros.

Arbitragem
A cada rodada do Campeonato Brasi-

leiro sempre uma reclamação de arbitra-
gem. O gol legitimado sempre cercado de 
polêmica, assim como um pênalti marcado 
sem tanta convicção, gerando reclamação 
de todo o lado. Temos a tecnologia a nossa 
disposição e pelo visto não sabemos usar 
direito. Não consigo enxergar problemas 
na Europa na utilização do VAR, mas no 
Brasil segue a queixa de muita gente pela 
falta de critérios dos árbitros. Uma grande 
bagunça. Agora, um pênalti assinalado a 
favor do Santos no final do jogo diante do 
Corinthians dominou o noticiário esporti-
vo desde o último domingo e ainda segue 
fazendo barulho, afinal ninguém perdoa 
a atitude do árbitro Anderson Daronco ao 
marcar o pênalti em Soteldo. Uma lástima 
essa arbitragem brasileira. Não existe um 
critério definido e cada apitador decide a 
sua maneira. É lamentável.

Mixto
Parabéns às valorosas meninas do 

Mixto, de Mangabeira, que conquistaram 
o Campeonato Paraibano de Futebol Fe-
minino ao superarem as garotas do VF4, 
numa final eletrizante, disputada na última 
segunda-feira, no Centro de Treinamento 
do VF4. Uma conquista inédita. VF4, Mixto 
e Botafogo estão confirmados no Campeo-
nato Brasileiro de 2024 nas Séries A2 e A3. 
A propósito, o Botafogo, que era o grande 
destaque do futebol feminino do estado, 
perdeu o status para o VF4 e agora para o 
Mixto. As Belas do Belo passaram a ser a 
terceira força. Quem diria!

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Raposa segue
em ebulição
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Wender Rocha, no centro, ganhou quatro medalhas e foi um dos principais destaques do atletismo adaptado dos JEBs

O Brasil continua fazen-
do história no judô nos Jogos 
Pan-Americanos de Santiago. 
A delegação confirmou a me-
lhor campanha da história da 
modalidade na competição. O 
principal destaque foi a judo-
ca Samanta Soares, que con-
quistou a medalha de ouro na 
categoria até 78kg, a mesma 
de Mayra Aguiar, que abriu 
mão do torneio para seguir 
no seu planejamento visan-
do a Olimpíada de Paris-2024. 
Ou seja, ela deu prioridade à 
preparação física.

Samanta Soares conquis-
tou o sétimo ouro do Brasil no 
Pan de Santiago, totalizando 
15 no total, com duas pratas e 
seis bronzes. A melhor cam-
panha havia sido em Guada-
lajara, no México, em 2011, 
com seis ouros, três pratas e 
quatro bronzes.

A brasileira, medalhista 
de ouro, venceu na final Sairy 
Cólon, de Porto Rico, com um 
waza-ari. “Meus primeiros 

Judô faz a sua melhor campanha de toda a
história na disputa dos Jogos Pan-Americanos

EM SANTIAGO

Agência Estado

Samanta Soares conquistou a 
medalha de ouro na categoria até 

78kg nos Jogos Pan-Americanos de 
Santiago, na última segunda-feira

Jogos Pan-Americanos, estou 
muito feliz de estar aqui. Fi-
quei feliz quando conquistei 
a vaga, porque não foi fácil 
chegar aqui. Vindo de lesão, 
voltando a competir. Saindo a 
convocação, fiquei feliz, cho-
rei e tal. Foi muito legal. Che-
gando aqui, agora virou rea-
lidade uma coisa que eu nem 
esperava. Eu queria muito tra-
zer essa medalha”, disse Sa-
manta Soares.

Rafael Macedo ficou com 
a medalha de prata ao fazer 
uma luta bem acirrada com 
o cubano Ivan Silva. O brasi-
leiro perdeu na categoria até 
90kg por desclassificação ao 
usar a cabeça como defesa.

“Eu senti minha cabeça 
encostando, realmente está 
rolando bastante desclassi-
ficação por lances assim. Eu 
não sei, não achei que foi pra 

tanto assim. Acredito que os 
árbitros tenham replay e ana-
lisaram o vídeo. Confio na de-
cisão deles, mas quero olhar 
depois o lance para ter minha 
opinião. Queria ter saído 
com a medalha de ouro, 
mas consegui sair com 
medalha”, disse Rafael 
Macedo.

O Brasil ainda con-
quistou três medalhas 
de bronze. Na cate-
goria até 100kg, 
Kayo Santos 
de r r o t ou 
o  c ub a -
no Lister 
Cardo-

na logo no início da luta. Já Ra-
fael Silva, o Baby, na catego-
ria acima de 100kg, derrotou 
o canadense Marc Deschenes 

Por fim, Beatriz 
Souza, na aci-

ma de 78kg, 
venceu por 
ippon a ve-
nezuelana 
Amaran-
tha Ur-
daneta.
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Brasileiro foi um dos destaques na premiação da revista francesa France Football pelo incentivo à educação

Real renova contrato de Vini até 2027
SALÁRIO TRIPLICADO

Agência Estado 

O Real Madrid anunciou, 
ontem, que ampliou o contra-
to de Vinícius Júnior até junho 
de 2027. As partes já haviam 
entrado em acordo no início 
da temporada, fazendo Vini 
Jr. triplicar seu salário anual, 
atualmente de 10,5 milhões 
de euros (R$ 56,3 milhões).A 
multa rescisória é de R$ 5,35 
bilhões. Antes disso, o vín-
culo do astro brasileiro de 23 
anos, protagonista do clube 
merengue nas duas últimas 
temporadas, era válido ape-
nas até junho de 2024. A con-
firmação da renovação vem 
um dia depois de o atacante 
ser agraciado com o Prêmio 
Sócrates, durante as premia-
ções da Bola de Ouro, pelos 
serviços prestados pelo Insti-
tuto Vini Jr, projeto voltado à 
educação de jovens por meio 
do esporte, fundado em 2020.

Ao receber o prêmio, Vini 
foi exaltado pelo ex-atacan-
te marfinense Didier Drogba 
por sua luta contra o racismo. 
O jovem atleta é alvo consta-
te de ataques racistas em está-
dios de adversários e tem ado-
tado uma postura combativa. 
Chegou a dizer, inclusive, que 
a Espanha passa a imagem de 
um país racista para o restan-
te do mundo, mas nunca co-
gitou, ao menos publicamen-
te, deixar o país.

Durante o evento realiza-
do pela revista France Foo-
tball, o atacante também 
conheceu sua posição na pre-
miação de melhor jogador do 
mundo. Ele ficou com o sex-
to lugar, atrás apenas de Ro-
dri (Manchester City/Espa-
nha), De Bruyne (Manchester 
City e Bélgica), Mbappé (PSG 
e França), Haaland (Manches-
ter City e Noruega) e do ven-
cedor da Bola de Ouro, Lio-

Curtas
São Paulo e Bragantino será  
disputado na Vila Belmiro

O São Paulo entrou em acordo com a dire-
toria do Santos e o jogo do dia 8 de novembro, 
quarta-feira, diante do Red Bull Bragantino, será 
realizado na Vila Belmiro por causa de shows 
agendados para o Morumbi. Pelo mesmo motivo, 
o Palmeiras já tinha seu duelo com o Athletico-PR 
mudado para a Arena Barueri. A CBF oficializou 
a troca do palco da partida da 33a rodada, que 
estava marcada no Morumbi e continua agenda-
da para o mesmo horário: 20h. O estádio tricolor 
estará com a montagem do palco para o show 
do Red Hot Chili Peppers que acontece dia 10 e 
ainda receberá o RBD nos dias 12 e 13. Outras 
mudanças também foram anunciadas pela enti-
dade para a 33a jornada. O confronto entre Bahia 
e Cuiabá, na Arena Fonte Nova, teve seu horário 
antecipado, no dia 9 de novembro, das 21h30 
para 20 horas “por ajuste da grade de televisão.”

Botafogo recebe Palmeiras,
hoje à noite, no Engenhão

Um dos jogos mais esperados do Campeonato 
Brasileiro vai acontecer na abertura da 31a rodada 
às 21h30, no Estádio Engenhão, no Rio de Janeiro, 
entre Botafogo e Palmeiras. O alvinegro carioca 
vem de derrota para o Cuiabá e viu sua vantagem 
para o segundo colocado cair para seis pontos, daí 
a responsabilidade dobrada no confronto de longo 
mais contra o time paulista que segue à caça 
do líder.  Outros jogos também serão disputados 
nesta quarta-feira começando com Corinthians 
x Athletico-PR, às 19h, na Neo Química Arena;  
Internacional x América-MG, no mesmo horário, 
no Beira Rio; Flamengo x Santos, às 20h, no Mané 
Garrincha; Coritiba x Grêmio, às 20h, no Couto 
Pereira; e Atlético Mineiro x Fortaleza, às 21h30, 
na Arena MRV. Amanhã haverá mais três parti-
das: Cuiabá x Vasco, às 17h; Goiás x Bragantino, 
às 18h; e São Paulo x Cruzeiro, às 20h.

Lugano diz que futebol 
está virando um teatro

O pênalti marcado para o Santos nos últi-
mos minutos do clássico com o Corinthians, 
no domingo, continua sendo assunto entre os 
boleiros. Na última segunda-feira, o ex-zagueiro 
e comentarista Diego Lugano, criticou a decisão 
do árbitro Anderson Daronco de marcar falta de 
Bruno Méndez em Soteldo após analisar o lance 
no VAR. O ídolo do São Paulo também detonou 
o excesso de simulações por parte dos jogado-
res no futebol brasileiro. O lance permitiu que a 
equipe santista buscasse o empate por 1 a 1 fora 
de casa. "A questão é outra. No Brasil, nos últi-
mos anos, os juízes pegaram o costume de que 
todo contato é falta. Falta é quando o impacto 
faz o jogador cair no chão. Por isso que o futebol 
vira um teatro, é cênico, o jogador que faz mais 
cena é o que mais engana o juiz e, em consequ-
ência, o VAR", disse Lugano, em participação no 
programa "Resenha da Rodada", da ESPN.

Sobrevivente do incêndio no
Ninho do Urubu deixa o Fla

Um dos sobreviventes no acidente no Ninho 
em janeiro de 2019, o zagueiro Jhonata Ventura 
está de saída do Flamengo. O garoto é um dos 
sobreviventes da maior tragédia da história do 
clube, o jovem teve 30% do seu corpo queima-
do no incêndio. Com a saída confirmada pelo 
portal Gávea News, o jovem ainda não definiu 
seu próximo destino, entretanto ele relata que a 
maior dificuldade em seu retorno foi a readapta-
ção física, pois os demais atletas estavam muito 
à frente, fazendo com que o zagueiro perdesse 
espaço na equipe. O zagueiro foi o sobrevivente 
que mais teve sequelas após o acidente, uma 
das piores foi a dificuldade pra respirar. Jhona-
tan retornou aos gramados em 2021, após longo 
período em recuperação.

nel Messi (PSG/Inter Miami 
e Argentina).

Vinícius Júnior chegou a 
Madri em junho de 2018, ven-
dido pelo Flamengo, e jogou 
algumas partidas pelo Real 

Madrid Castilla, o time B do 
clube merengue, antes de co-
meçar a ter oportunidades 
na equipe principal, ainda na 
temporada 2018/2019. Passou 
por uma evolução e deslan-

chou como protagonista na 
temporada 2021/2022, quando 
ajudou o Real a ser campeão 
da Liga dos Campeões. Tem 
253 partidas, 53 gols e nove tí-
tulos pela equipe espanhola.

O prazo para subme-
ter candidaturas à sede da 
Copa do Mundo de 2034 foi 
encerrado, ontem, sem ne-
nhuma proposta oficializada 
por Austrália ou Indonésia, 
únicos países além da Arábia 
Saudita que haviam manifes-
tado publicamente o interes-
se em receber o evento. Com 
isso, restou apenas a candi-
datura saudita, já formaliza-
da junto à Fifa, o que deve 
desencadear a realização de 
mais um Mundial no Orien-
te Médio, 12 anos após a dis-
puta da Copa do Catar mar-
car a estreia da região como 
sede da maior competição de 
futebol do mundo.

“Nós exploramos a opor-
tunidade de apresentar uma 
candidatura para sediar a 
Copa do Mundo da Fifa, mas, 
levando todos os fatores em 
consideração, chegamos à de-
cisão de não fazê-lo para a 
competição de 2034”, infor-
mou a Federação Australia-
na de Futebol em comunicado 
divulgado nessa terça-feira.

A oficialização da Arábia 
Saudita como sede, uma mera 
formalidade diante dos recen-
tes acontecimentos, deve vir 
apenas no ano que vem. Tal 
desfecho representa imensa 
vitória para os planos do go-

verno da nação árabe, atual-
mente dedicado ao plano de 
investir quantidades massi-
vas de dinheiro para se tor-
nar uma potência dos negó-
cios no esporte e transmitir 
uma imagem mais positiva 
ao restante do mundo, práti-
ca denominada como “sport-
washing”.

Parte desta quantia já foi 
injetada na liga de futebol do 
país, hoje recheada de cra-
ques como Cristiano Ronaldo, 
Neymar, Benzema e Mané. 
A origem de tamanho inves-
timento vem de um progra-
ma de apoio ao esporte finan-
ciado pelo próprio príncipe 
saudita Mohamed bin Sal-
man, que deseja melhorar a 
reputação da Arábia Saudita, 
constantemente associada a 
violações dos direitos huma-
nos, especialmente das mu-
lheres, e lembrada pelo as-
sassinato do jornalista Jamal 
Khashoggi, em 2018.

Todo o planejamento da 
Fifa para as próximas Co-
pas facilitou a concretização 
do objetivo da nação árabe. 
A Copa de 2026 terá Esta-
dos Unidos, México e Cana-
dá como sedes conjuntas. Já 
a de 2030, que marcará o cen-
tenário do torneio, será sedia-
da por Espanha, Portugal e 

Marrocos, mas terá jogos de 
sua primeira rodada no Uru-
guai, na Argentina e no Para-
guai, como forma de atender 
a uma demanda da Conme-
bol, que queria a América do 
Sul sediando esta edição para 
celebrar o centenário, pois o 
primeiro Mundial foi dispu-
tado em território uruguaio, 
em 1930.

Como as três próximas 
edições foram distribuídas 
entre América do Norte, Eu-
ropa, África e América do Sul, 
ficou definido que apenas paí-
ses da Ásia e da Oceania po-
deriam se candidatar para 
2034. A Austrália se animou 
com os resultados da Copa do 
Mundo Feminina, neste ano, 
e manifestou o desejo de ser 
sede do campeonato mascu-
lino, inclusive considerando 
a possibilidade de ter a In-
donésia como sede conjun-
ta, conforme afirmou o presi-
dente da federação indonésia, 
Erick Thohir, há cerca de três 
semanas. No fim das contas, 
nenhum dos dois países se 
viu em condição de competir 
com os sauditas, até em razão 
do prazo curto dado pela Fifa.

Agora, a Austrália foca-
rá seus esforços em sediar o 
Mundial de Clubes de 2029, 
no novo formato proposto 

pela Fifa, com 32 times e dis-
putado a cada quatro anos, 
a partir de 2025. O país tam-
bém tem interesse em sediar a 
Copa da Ásia Feminina. “Nós 
acreditamos que estamos em 
forte posição de sedia a mais 
antiga competição interna-
cional de mulher, a Copa da 
Ásia de 2026, e então dar boas-
vindas aos melhores times do 
mundo para o Mundial de 
Clubes da Fifa em 2029”, dis-
se a Federação Australiana no 
comunicado em que confir-
ma a retirada da candidatu-
ra para Copa de 2034.

Arábia Saudita vai sediar o Mundial de 2034
ORIENTE MÉDIO

Vini renovou o contrato com o Real Madrid e a multa rescisória é de R$ 5,35 bilhões
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Prazo
Austrália e Indonésia 
não se manifestaram 

pela realização do 
Mundial e sobrou 
apenas o nome da 

Arábia Saudita como 
forte candidata a sediar 

a competição
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1463 — David, imperador de Trebizonda
1700 — Carlos II, rei da Espanha
1894 — Alexandre III, imperador da Rússia
1922 — Lima Barreto, escritor brasileiro
1998 — Cândido da Costa Aragão, militar (PB)
2009 — Waldemir Soares de Miranda, 
médico, professor e ensaísta (PB)
2011 — Wanda Elisabeth, pedagoga, cronista 
e gestora pública (PB)

Mortes na História

Obituário
Emanoel Henrique Neto
26/10/2023 – Aos 21 anos, em 
Catolé do Rocha (PB), vítima 
de homicídio. Morreu a tiros no 
bairro São Francisco.

Foto: Reprodução

Júlio Santos da Silva
27/10/2023 – Aos 40 anos, em 
Bayeux (PB), assassinado. Foi 
morto a tiros em uma praça no 
bairro São Bento, quando estava 
bebendo com amigos.

Foto: Reprodução

Chico Martins
(Francisco Martins de Oliveira)
28/10/2023 – Aos 70 anos, em 
Campina Grande (PB), de ataque 
cardíaco. Repórter fotográfico 
trabalhou para os principais 
jornais da Paraíba, sendo mais 
de 30 anos no Correio da Paraíba. Deixa 
esposa Margarida Martins, e os filhos 
Daniele, Dayane e Diego, além de três netos.

Foto: Portal Correio

Matthew Perry
28/10/2023 – Aos 54 anos, em 
Los Angeles, Estados Unidos. 
Ator norte-americano estrela de 
‘Friends’ foi encontrado morto, 
vítima de um afogamento na 
banheira de hidromassagem de 
sua residência. Também atuou em ‘Growing 
Pains’, ‘Studio 60 on the Sunset strip’, ‘Uma 
Noite na Vida de Jimmy Reardon’, ‘Meu 
Vizinho Mafioso’, ‘E Agora, Meu Amor?’ e ‘Go 
On’. Seu último trabalho na tevê foi em 2017, 
interpretando o papel de Ted Kennedy na 
minissérie ‘The Kennedys After Camelot’.

Foto: Divulgação

Fabiano da Silva Martins
28/10/2023 – Aos 35 anos, em 
João Pessoa (PB). Foi morto a 
golpes de faca no pescoço pela 
própria mãe dentro de casa, no 
Bairro das Indústrias. Ela alegou 
que matou o filho porque “não 
aguentava mais apanhar dele”.

Foto: Reprodução

Jardibel Cândido do
Nascimento de Araújo
28/10/2023 – Aos 20 anos, em 
Cruz do Espírito Santos (PB), 
vítima de homicídio. Foi morto a 
tiros quando estava em seu carro.

Foto: Política JP

Anderson Hentges
28/10/2023 – Aos 28 anos, em 
Sinop (MT), em acidente de carro. 
Jornalista era repórter da TV 
Centro América e também tinha 
experiência na apresentação dos 
telejornais locais, como o ‘Bom 
Dia Nortão’ e ‘MT1’. Morreu quando o veículo 
que ele dirigia bateu em um barranco. 
Outras quatro pessoas ficaram feridas.
 também tinha experiência na apresentação 
dos telejornais locais, como o Bom Dia 
Nortão e MT1.

Foto: Reprodução

Ingryd Alves
26/10/2023 – Aos 28 anos, em 
São Paulo (SP), de morte súbita. 
Fotógrafa “dos famosos” foi 
responsável pelo ensaio de recém-
nascido da filha do jogador 
Neymar e Bruna Biancardi. Ela era 
especializada em ensaios de gestante e recém-
nascido, depois de criar seu estúdio em 2017.

Foto: Reprodução

Samuel Berto Santana
27/10/2023 – Aos 26 anos, em Conceição 
(PB), em acidente de trânsito. 
Motociclista morreu na PB-386, próximo 
à Comunidade Maria Soares, ao bater 
em uma carreta. Ele residia no Sítio 
Piranhas, em Ibiara (PB).

Foto: Radar Sertanejo

Li Keqiang
27/10/2023 – Aos 68 anos, em 
Xangai, na China, de ataque 
cardíaco. Ex-primeiro-ministro 
chinês.

Foto: Correio da Manhã Canadá

Aforismo
“Para a maioria de nossos povos 

originários a morte é apenas 
passar para o outro lado da vida. 
Os que passaram para o outro 
lado, especialmente os sábios e 

os anciãos, acompanham os que 
ainda estão do lado de cá.”

Leonardo Boff

Fo
to

: E
st

ad
o 

de
 M

in
as

Crença no pós-morte é um dos pilares centrais dos seguidores do Islã e está profundamente enraizada na fé da religião

Visão do Islamismo sobre a morte
RELIGIÃO

Da Redação

O Islamismo é uma das 
principais crenças do mun-
do. Como em muitas outras, 
a visão do Islamismo sobre a 
morte desempenha um papel 
fundamental na vida dos mu-
çulmanos e influencia suas 
crenças, práticas e atitudes 
em relação ao fim da vida. 
Para os muçulmanos, a mor-
te não é o fim da jornada, mas 
sim um portal para a vida 
eterna. A crença no após a 
morte é um dos pilares cen-
trais do Islamismo e está pro-
fundamente enraizada na fé 
da religião.

A visão do Islamismo so-
bre a morte é moldada por 
várias crenças fundamen-
tais. Entre elas está o akhi-
rah, termo em árabe para a 
vida após a morte. Os mu-

çulmanos acreditam que a 
vida neste mundo é tempo-
rária e que a verdadeira vida 
começa após a morte. Essa 
crença motiva os muçulma-
nos a viverem de acordo com 
os ensinamentos do Islã e a 
prestarem contas de suas 
ações perante Deus no Dia 
do Juízo.

Eles acreditam que have-
rá um Dia do Juízo em que 
todas as pessoas serão res-
suscitadas e julgadas por 
suas ações. Tanto as boas 
quanto as más serão pesa-
das, e Deus determinará 
seu destino eterno com base 
nisso. Aqueles que levaram 
uma vida virtuosa e obe-
diente serão recompensados 
com o paraíso, enquanto os 
que se desviaram do cami-
nho certo enfrentarão a pu-
nição no inferno.

Devido à crença na vida 
após a morte e no Dia do Juí-
zo, os muçulmanos são incen-
tivados a viverem uma vida 
moral e piedosa. Eles buscam 
a redenção através do arre-
pendimento por seus pecados 
e pela prática das boas ações. 
Isso inclui a oração, a carida-
de (zakat), o jejum durante o 
Ramadã e a peregrinação a 
Meca (Hajj), entre outros atos 
de devoção.

Uma parte importante da 
visão islâmica sobre a mor-
te é a aceitação da vontade de 
Deus. Os muçulmanos acre-
ditam que a morte é predeter-
minada por Deus e que nin-
guém pode escapar do seu 
destino. Portanto, eles acei-
tam a morte como parte do 
plano divino e buscam encon-
trar conforto na fé durante os 
momentos de luto.

Os muçulmanos têm ri-
tuais específicos para lidar 
com a morte e o sepulta-
mento. Dentre os principais 
aspectos dessas práticas, 
pode-se citar: lavagem do 
corpo, quando o cadáver 
é lavado e purificado por 
membros da comunidade 
muçulmana antes do enter-
ro; isso é feito com grande 
respeito e reverência; ora-
ções fúnebres são realiza-
das na mesquita ou em um 
local designado, comunita-
riamente, para lembrar e re-
zar pelo falecido; acreditam 
na importância de sepultar 
o corpo o mais rápido pos-
sível após a morte, de pre-
ferência no mesmo dia; e o 
túmulo é geralmente sim-
ples, sem adornos extrava-
gantes, refletindo a ênfase 
do Islã na humildade.

Há dias este artigo vinha pedindo para 
nascer. Assim, decidi fazer uma pausa 
na linha editorial que vinha adotando, 

para tirar das minhas entranhas o grito de 
estupefação diante da morte de pessoas 
inocentes, crianças e mulheres em especial, 
motivadas pelo fanatismo.

Terror, terrorismo, completa cegueira, 
intolerância, insanidade, barbárie!

Recuso-me a comparar o número de mortes 
dali e dacolá! Cada ser humano importa!

Impotente, assisto aos pronunciamentos 
daqueles aos quais lhes foi dada a 
missão de liderar seus países e a ordem 
internacional, parecendo mais uma 
brincadeira de crianças malcriadas, num 
jogo de narrativas e veta-veta, alheios à 
realidade e ao que importa na vida.

O que aconteceria se mulheres estivessem 
nessas posições? Seria diferente? Talvez. 
Emerson Aguiar, em ‘Mirem-se no exemplo 
das mulheres’, publicado em 25 de outubro de 
2023, neste veículo, disse que “as mulheres, 
em sua condição de mães choram os efeitos 
das guerras, não as provocam. E até mesmo 
na condição de guerreiras são mais sensíveis 
que os homens”.

No mesmo artigo, Emerson nos conta da 
greve de sexo feita pelas mulheres que logrou 
atingir a paz em Atenas, em 411 a.C.; e de 
um episódio ocorrido na Idade Média (1140), 
quando o rei Conrado III sitiou a cidade 
de Weinberg, parte do então Sacro Império 
Romano Germânico. Ao anunciar que iria 
invadir e destruir a cidade, permitiu que as 
mulheres saíssem levando “às costas” o que 
conseguissem. Elas levaram seus maridos, 
“desarmando” o rei. Ou seja, as mulheres 
sabem ser astutas, para conseguir seus 
objetivos, com elevada qualidade.

Pisando em solo firme novamente, ainda 
são os homens que estão majoritariamente 
à frente da política e das guerras, como 
sua extensão. Muitos demonstraram 
conhecer que os meios usados durante 
as batalhas qualificam os fins e, por isto 
mesmo, respeitaram o Direito Internacional 
Humanitário, para limitar os efeitos dos 
conflitos armados sobre os civis.

Porém, quando escuto trechos de propostas 
de resolução da ONU, sobre mais um conflito 
iniciado por uma ação terrorista e revidado 
na mesma moeda, pedindo timidamente 
para “tomar cuidado para não atingir civis”, 
estando já atingindo, matando crianças 
em larga escala, o desânimo me invade e 
temo pela ordem internacional, que está se 
esfacelando.

No Brasil, nossa guerra interna provocada 
pela expansão territorial, profissionalização e 
elevada capacidade de retroalimentação do 
crime organizado, e sua crescente penetração 
na máquina estatal, têm gerado um número 
vergonhoso e assustador de vítimas inocentes e 
espalhando o terror entre aqueles que apenas 
querem viver, trabalhar, estudar e amar.

Teimo em ter esperança no ser humano. 
Não sou daqueles que desejariam ser Deus, 
para varrer toda essa raça da face da Terra 
e inventar outra, como ouvi de um motorista 
de aplicativo que, por ironia do destino, 
tinha o nome de Israel. Não! O Algo Maior 
não faria isso.

Urge que nos conectemos com o melhor de 
nós, com a história e com a natureza, para 
dar sentido à morte, respeitando-lhe o tempo 
de chegada.

Iêda 
   Lima

iedamolima@gmail.com | Colaboradora

Brincando 
com a morte

Iêda Lima é economista, escritora, pesquisadora, 
membro da Academia de Letras de Campina Grande 
(ALCG) e sócia-correspondente do Instituto Histórico 

de Campina Grande (IHCG)



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, às 10:00 horas do dia 20 de Novembro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de construção 
civil, visando à construção de 2 (duas) passagens molhadas na zona rural do município de Alcantil 
PB, conforme CONTRATO DE REPASSE Nº. 876049/2018/MAPA/CAIXA (Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0005/2021/21; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. 
E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Alcantil - PB, 31 de Outubro de 2023
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de pessoas físicas e jurídicas para o fornecimento de hortifrutigranjeiros 
destinados ao atendimento das necessidades da Secretaria de saúde deste Município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 
02.060–SECRETARIA DE SAUDE / 02060.10.301.2010.2011 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SER-
VIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE / 02060.10.302.2011.2012 – MANUTENÇÃO DO HOSPITAL MUNICI-
PAL / 02060.10.302.2011.2019 – SERV ATENDIMEN MÓVEL URGÊNCI – FINANCIAM MUNICIPAL 
/02.070–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE/ 02070.10.301.2010.2013 – AÇÕES E SERVIÇOS DE 
SAÚDE – FNS/SUS / 02070.10.302.2011.2015 – MANUTENÇÃO DO HOSPITAL MUNICIPAL – FNS/
MAC/ 02070.10.301.2010.2070 – MANUTENCAO DAS ACOES DO COVID–19/ 3.3.90.08.00.00 OU-
TROS BENEFICIOS ASSISTENCIAIS/ 3.3.90.30.06.00 GENEROS ALIMENTICIOS / 3.3.90.30.99.00 
OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO / 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Aroeiras e: CT Nº 00214/2023 - 04.08.23 - NIELSON ROCHA DE SOUZA ANACLETO - R$ 43.036,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 058/2023
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº. 058/2023, 
do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PROP. 11153600000122001 e 
PROP. 11153600000123001. Data de abertura: 14/11/2023 às 09h00min (horário local), por meio do site 
https://www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.
com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 30 de Outubro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2023
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 006/2023, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é PAVIMENTAÇÃO DE RUAS 
LOCALIZADAS NO PERIMETRO URBANO DO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO-PB - CONTRATO DE 
REPASSE Nº 1084299-90. Data de abertura: 22/11/2023 às 10h00min. Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, 
à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, no horário das 7:30 à 13:00.  Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 30 de Outubro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00105/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, por meio do 

site www.licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, ara: AQUISIÇÃO DE TA-
LONÁRIO DE NOTIFICAÇÃO TIPO B1 E TALONÁRIO DE RECEITA DE CONTROLE ESPECIAL 
LISTAS: C1, C4 E C5, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
CABEDELO– PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 16 de Novembro de 2023. Início 
da fase de lances: 09:15 horas do dia 16 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 98876–2406. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/
portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 30 de Outubro de 2023
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00116/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Mi-
croempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada na confecção 
de fardamentos e acessórios para uso dos servidores da Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Cabedelo – SEMAM. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 16 de Novembro de 2023. Início 
da fase de lances: 09:15 horas do dia 16 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiaria-
mente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 007/17; Decreto Municipal nº 15/23; Decreto Municipal nº 20/23; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 31 de Outubro de 2023
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA Nº 007/2023
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Secretaria de Compras e Licitações, torna 

público aos interessados que a licitação na modalidade CONCORRÊNCIA Nº 007/2023, cujo objeto 
é a Contratação de serviços técnicos especializados de consultoria, gestão jurídica, administrativa e 
financeira para levantamento de dados e valores devidos pelo Regime Geral ao Regime Próprio de 
Previdência Social (RPPS) ou entre RPPSs, para fins de compensação de créditos previdenciários 
pelo sistema COMPREV, incluindo–se implementação, recuperação do estoque, treinamento de 
servidores e judicialização para ampliação do período prescricional e/ou dos critérios de correção/
remuneração e eventuais indenizações pelo atraso das obrigações federais, marcada para o dia 
01/11/2023 às 09:00h, fica adiada até ULTERIOR DELIBERAÇÃO, em virtude da necessidade de 
análise de impugnação, conforme solicitação da Procuradoria Geral do Município. Informações no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.

Cabedelo/PB, 31 de outubro de 2023
Ramon Sorrentino Batista

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00110/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, por meio do 

site www.licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE APOIO DIAGNÓSTICO TERAPÊUTICO – SADT (GASTROENTEROLOGIA), 
VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABE-
DELO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 17 de Novembro de 2023. Início da fase de 
lances: 09:15 horas do dia 17 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
98876–2406. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-
-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 31 de Outubro de 2023
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25012/2023
UASG 927662

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
vereador Benedito mota nº 69 Alto branco, Campina Grande - PB, por meio do site www.gov.br/
compras/pt-br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS EM GERAL (ELETROELETRÔNICOS, ELETRODOMÉSTICOS, INSTRUMENTOS 
MUSICAIS, ENTRE OUTROS EQUIPAMENTOS) E MOBILIÁRIO, EM ATENDIMENTO A EMENDA 
PARLAMENTAR DESTINADA A CASA DO MENINO, PROGRAMAÇÃO 250400920210003. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 14 de novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informa-
ções: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone:(83)33106652.
Email:LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital:www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras/pt-br/. 

Campina Grande - PB, 31 de outubro de 2023
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, 791 - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.portalde-
compraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSI-
CAS. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 16 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 
09:35 horas do dia 16 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: 
licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/.

Caraúbas - PB, 31 de Outubro de 2023
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, às 08:30 horas do dia 17 de Novembro de 2023, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA CONSTRUÇÃO DE UMA PRAÇA NA COMUNIDADE TAPERA, ZONA RURAL 
DO MUNICÍPIO DO CONGO/PB (REP). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: licitacaocongo@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Congo - PB, 30 de Outubro de 2023
RAFAEL DE FARIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00054/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00054/2023, 
que objetiva: Contratação de empresa para elaboração de plano de recuperação de área degrada-
da – PRAD; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SOLUTION 
ENGENHARIA SSMA LTDA - R$ 31.400,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 26 de Outubro de 2023
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00021/2022-CPL. Contrato: 00001/2021. Aditivo: 5º ADITIVO 
(2º DE VALOR). Objeto da Licitação: CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA 
EXECUTAR OS SERVIÇOS DE REFORMA DA UBS LUZIVALDA COELHO LOCALIZADO NESTE 
MUNICÍPIO. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de Contrato é 
de R$ 257.418,15 + (mais) R$ 110.551,98 + (mais) R$ 17.576,42, totalizando R$ 385.546,55. Rubrica 
orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 
Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape ; 10 301 4280 1022 Const/Amp/Rec. de Unidades de 
Saúde; 1211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde; 4490.00 Aplicações 
Diretas; 000217 4490.51 99 Obras e Instalações; 000220 4490.52 99 Equipamentos e Material 
Permanente; 1215 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Fe-
deral – Bloco de Investimento; 4490.00 Aplicações Diretas; 000219 4490.51 99 Obras e Instalações; 
000221 4490.52 99 Equipamentos e Material Permanente; PROPOSTA: 13099.8200001/17–003 
Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: D2R3 
SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 11 de Fevereiro 
de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 31 de Outubro de 2023. Vigência do Aditivo: Inalterada.  

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 31 de Outubro de 2023.
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00054/2023. OBJETO: Contratação de empresa para 

elaboração de plano de recuperação de área degradada – PRAD. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Meio Ambiente. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 26/10/2023.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para elaboração de plano de recuperação de área 
degradada – PRAD. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00054/2023. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cuité de Mamanguape: 02.110 Sec. Municipal de 
Meio Ambiente 18 541 4560 2039 Manut. das Ativ Sec. Municipal de Meio Ambiente 000307 
3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 000308 3390.39 99 Outros Servi-
ços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 31/10/2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00227/2023 - 31.10.23 - SOLUTION 
ENGENHARIA SSMA LTDA - R$ 31.400,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00091/2023.

 O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antônio André, 39, 1° andar – Centro 
– Guarabira/PB - PB, designado através de portaria, que tem por objeto Contratação de empresa 
no ramo pertinente para Locações de máquinas copiadoras por mês destinadas a atender as ne-
cessidades de diversas Secretarias Municipais. A nova data da sessão para abertura da licitação 
será dia 16.11.2023 as 09h00min. informamos ainda que os autos do processo administrativo cor-
respondente continuam com vista franqueada aos interessados na sala da Comissão de Licitação. 
O novo edital será disponibilizado nos mesmos meios. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946
Guarabira, 30 de Outubro  de 2023.

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2023
O Pregoeiro Oficial comunica que no item 32 do termo de referência  do Edital  - Pregão Pre-

sencial nº 00048/2023, onde se lê: “Modelo Capri”; “Exclua-se”. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Guri-
nhém - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: 
licitacaogurinhem@gmail.com. 

Gurinhém - PB, 31 de Outubro de 2023
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE DISTRATO

DE CONTRATO
A Prefeitura Municipal de Ibiara torna público para conhecimento dos interessados, que o contrato 

n° 00031/2021 (PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021), firmado com a Pessoa Física, o Srº  JOSÉ 
NUNES DOS SANTOS, está encerrado desde 31.10.2023, decisão tomada em comum acordo.

Ibiara - PB, 31 de Outubro de 2023
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE DISTRATO

DE CONTRATO
A Prefeitura Municipal de Ibiara torna público para conhecimento dos interessados, que o contrato 

n° 00029/2021 (PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021), firmado com a Pessoa Física, o Srº  WAYRI-
SON JUSTINO DE ARAÚJO, está encerrado desde 31.10.2023, decisão tomada em comum acordo.

Ibiara - PB, 31 de Outubro de 2023
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE DISTRATO

DE CONTRATO
A Prefeitura Municipal de Ibiara torna público para conhecimento dos interessados, que o 

contrato n° 00072/2023 (PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2023), firmado com a Empresa ECON-
SULTORIA AMBIENTAL SERVIÇOS LTDA, está encerrado desde 31.10.2023, decisão tomada em 
comum acordo.

Ibiara - PB, 31 de Outubro de 2023
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE DISTRATO

DE CONTRATO
A Prefeitura Municipal de Ibiara torna público para conhecimento dos interessados, que o con-

trato n° 00069/2023 (TOMADA DE PREÇOS 00003/2023), firmado com a Empresa ASSIS NETO 
SILVA DINIZ 06731394416, está encerrado desde 31.10.2023, decisão tomada em comum acordo.

Ibiara - PB, 31 de Outubro de 2023
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE DISTRATO

DE CONTRATO
A Prefeitura Municipal de Ibiara torna público para conhecimento dos interessados, que o con-

trato n° 00020/2023 (TOMADA DE PREÇOS 00002/2023), firmado com a Empresa FRANCISCO 
JOALISON JACOBINO DA SILVA LTDA, está encerrado desde 31.10.2023, decisão tomada em 
comum acordo.

Ibiara - PB, 31 de Outubro de 2023
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE DISTRATO DE CONTRATO

A Prefeitura Municipal de Ibiara torna público para conhecimento dos interessados, que o contrato 
n° 00097/2021 (TOMADA DE PREÇOS 00012/2023), firmado com a Empresa SEMO SERVIÇO 
ESPECIALIZADO EM MEDICINA OCUPACIONAL LTDA, está encerrado desde 31.10.2023, decisão 
tomada em comum acordo.

Ibiara - PB, 31 de Outubro de 2023
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.062 /2023

CHAVE GGM: 6PED-EDKD-EDPB-OIWH
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-

CIALIZADA NA LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA EVENTOS, COM APORTE DE RECURSOS 
GARANTIDOS PELA EMENDA IMPOSITIVA Nº. 060/2022, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ESPORTE JUVENTUDE E RECREAÇÃO – SEJER, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 7.136/2023
Data da sessão: 16/11/2023
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes.
João Pessoa, 30 de outubro de 2023.

Lucélia Alves Silva
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

FASE DE PROPOSTA 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Juazeirinho - PB, nomeado 
pela Portaria Nº 011/2022, TORNA PUBLICO, para fins de efeitos no disposto no § 3º do Atr. 109 
da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações que as empresas JMSV CONSTRUÇÕES EIRELI 
- CNPJ: 30.999.688/0001-26 e SAO FRANCISCO LOCACAO, CONSTRUCAO E SERVICOS 
EIRELI - CNPJ: 43.169.096/0001-29, interpuseram recurso administrativo contra o julgamento 
do resultado de habilitação da Tomada de Preços nº 00002/2023, ficando as demais licitantes, 
devidamente intimadas, para, querendo no prazo legal de 05 (cinco) dias úteis, APRESENTAR 
CONTRA RAZÕES AOS RECURSOS INTERPOSTOS, conforme faculta o § 3º do Art. 109 da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações, contados da forma do Art. 110 do mesmo diploma legal, a 
partir da presente publicação, ficando aos autos dos recursos e do procedimento licitatório com 
vista franqueada aos interessados. 

Juazeirinho - PB, 30 de Outubro de 2023.
SIDNEI MORAIS SOARES

Presidente CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00061/2023, para o dia 13 

de Novembro de 2023 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João Vicente de 
Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. E-mail: licitacaomz@gmail.com. 

Marizópolis - PB, 31 de Outubro de 2023
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00062/2023, para o dia 13 

de Novembro de 2023 às 10:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João Vicente de 
Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. E-mail: licitacaomz@gmail.com. 

Marizópolis - PB, 31 de Outubro de 2023
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.007/2022, em 04.03.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CLINICA MEDICA BRANDÃO LTDA – ME
OBJETO CONTRATUAL: Contratação para prestação de serviços especializados na área de 

saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de OTORRINO-
LARINGOLOGIA, referente à Chamada Pública 00001/2022.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 31 de Outubro de 2023
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00011/2023
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e sua equipe de apoio, sediada 

na Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site 
www.licitapicui.com.br, licitação na modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo maior desconto 
convertido em menor preço, às 09:00 horas do dia 21 de novembro de 2023, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO MURO DE ARRIMO PARA FUTURA INSTALAÇÃO DE UNIDADE 
DE ENSINO, CONFORME PROJETO BÁSICO, Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 14.133/2021; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@
picui.pb.gov.br ou. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes. www.licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 27 de outubro de 2023
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 022/2023 - SRP
A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, nos termos da lei 10.520/02 e disposições da lei 8.666/93 

e suas alterações, lei complementar n.º 123/2006 alterações, decreto n.º 7.892/2013 e alterações, 
decreto municipal n.º 15/2019 bem como toda legislação correlata, tornar público aos interessa-
dos que realizará licitação na modalidade pregão eletrônico sistema de registro de preço do tipo 
menor preço, objetivando o registro de preço para AQUISIÇÃO PARCELADA DE UTENSILIOS DE 
COPA E COZINHA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE PITMBU, em sessão pública que realizar-se a às 10h01min do dia 16/11/2023, no 
Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br O edital 
e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.
br e no sítio eletrônico da Prefeitura Municipal de Pitimbu-PB https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/
transparencia-fiscal Demais informações na sede da prefeitura municipal de Pitimbu/PB, na CPL 
localizado na Rua João José Monteiro de Souza, 31 – centro – CEP: 58.324-000 – Pitimbu/PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 31 de Outubro de 2023.
CLÁUDIA IZABEL DA SILVA MAIA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00004/2023, que objetiva: OBRA DE REFORMA E AMPLIA-

ÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL JÚLIA VITÓRIO NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. AVISO: Convocamos 
a empresa COEN CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA, CNPJ: 09.084.396/0001-77, no prazo 
de 3 (três) dias úteis, ou seja, até o dia 08/11/2023, para apresentar correção de sua planilha da 
tomada de preços mencionada acima; Conforme avaliação, parecer e planilha escaneadas e 
encaminhados por e-mail. INFORMAÇOES: na sede da CPL, Avenida Joaquim Cavalcante de 
Morais, 96 - Centro - Remigio - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço.

Remígio - PB, 31 de outubro de 2023
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2023
A Prefeitura Municipal de São José de Bonfim – PB, torna público a licitação sob modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Unidade Móvel de Saúde - veículo de 
transporte sanitário (com acessibilidade - 1 cadeirante) para o município de São José do Bonfim/
PB, conforme Proposta do Ministério da Saúde nº 12526.644000/1210-01. Data e horário do 
início da disputa: 09:30 horas do dia 16/11/2023. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto 
Nº 10.024/2019, Decreto Municipal, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras 
Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos 
na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José 
Ferreira, 05 - Centro - São José de Bonfim – PB e através do Portal Compras Públicas.

São José de Bonfim – PB, 31 de Outubro de 2023.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
AVISO DE RESULTADO

CHAMADA PUBLICA Nº 00003/2023
RETIFICAÇÃO

O Presidente da Comissão de Licitação torna público a RETIFICAÇÃO do aviso de resultado 
da referida licitação publicado no DOE/PB, pg. 28 e Jornal a União/PB, sessão 03. nº 180, pág 
nº 262, no dia 20/09/2023. Assim onde se lê: - SITONIO DE SOUSA MARTINS FILHO, CPF Nº 
133.351.554-82, DAP SDW 0119351554821807220430. Leia-se: - SITONIO DE SOUSA MARTINS, 
CPF Nº CPF nº 218.609.474-68, DAP Nº SDW0218609474681807220444.

São José do Bonfim-PB, 31 de Outubro de 2023. 
Joseildo Alves Monteiro
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2023
A Comissão Permanente de Licitação comunica a ratificação/adiamento da Tomada de Preços 

nº 00007/2023, devido a um equivoco na planilha orçamentária o edital com a nova planilha 
retificada esta disponível no www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br, para o dia 17 
de Novembro de 2023 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Governador 
Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 34671028. E-mail: 
prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 31 de Outubro de 2023
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00002/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência nº 00002/2023, que objetiva: Contratação 
de empresa do ramo da construção civil , destinada a execução da obra de pavimentação de ruas, 
com drenagem pluvial e urbanização, no Bairro Baixio, na cidade de Solânea/PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: SEVERINO OLEGARIO DA 
SILVA NETO ME - R$ 1.174.161,31.

Solânea - PB, 30 de Outubro de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Concorrência nº 00002/2023. OBJETO: Contratação de empresa do ramo da 

construção civil , destinada a execução da obra de pavimentação de ruas, com drenagem pluvial e 
urbanização, no Bairro Baixio, na cidade de Solânea/PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte 
empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: Severino Olegário da Silva Neto ME - CNPJ 29.102.727/0001-61. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3363-1285.

Solânea - PB, 30 de Outubro de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00049/2023, que objetiva: Prestação de 
Serviços mecânicos para os veículos leves deste Município de Solânea/PB; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: FRANCISCO DE ASSIS DA SILVA 20594976472 
- R$ 111.035,00.

Solânea - PB, 30 de Outubro de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2023, que objetiva: Prestação de serviços 
elétricos nos carros pertencentes a frota veicular da Prefeitura Municipal de Solânea/PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: APARECIDO FRANKLIN SOARES 
03070176488 - R$ 211.600,00.

Solânea - PB, 30 de Outubro de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços elétricos nos carros pertencentes a frota veicular da Pre-
feitura Municipal de Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00050/2023. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea: 01.00 – GABINETE DO PREFEITO 
– 04.122.1002.2002; 02.00 – SECRETARIA DE GESTÃO PÚBLICA – 04.122.1002.2004 – 03:00 
– SECRETARIA DA FAZENDA – 04.123.1002.2009 – 04:00 – SECRETARIA DE DESENVOLVI-
MENTO RURAL E AGRICULTURA FAMILIAR – 20.122.2003.2012 – 05:00 – SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO – 12.361.2005.2019/12.361.2005.2020/12.361.2005.2023 – 06:00 – FUNDO MUN. 
DE SAÚDE(SEC. DA SAÚDE) – 10.301.2008.2041/10.302.2009.2044/10.302.2010.2047/10.302
.2009.2045/10.301.2008.2053 – 07:00 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08.2
43.2013.2058/08.243.2015.2059/08.244.2015.2058/08.244.2015.2062/08.244.2015.2064/08.243
.2013.2067 – 08:00 – SECRETARIA DE SERVIÇOS PÚBLICOS, TRANSPORTES E ESTRADAS 
– 15.452.1002.2071/15.452.1002.2072 – 09:00 – SECRETARIA DE INDUSTRIA, COMERCIO E 
TURISMO – 22.122.1002.2076 – 10:00 – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, SUSTENTABILI-
DADE E GEOTECNOLOGIA – 18.122.1002.2078 –FONTES: 15001000 – RECURSOS LIVRES 
(ORDINÁRIOS), 15500000 – TRANSF. DE SALÁRIO EDUCAÇÃO, 15001001 – RECURSOS 
NAO VINCULADOS DE IMPOSOTOS FNDE, 15401030 – TRANSF. DO FUNDEB, 16000000 – 
TRAANSF. DE REC. DO SUS, 15001002 – RECURSSOS NÃO VINCULADOS SAÚDE, 16600000 
– TRANSF. DE RECURSOS FNAS. ELEMENTO DE DESPESA – 3.3.90.30.99 – RECURSOS 
PRÓPRIO E FEDERAL. VIGÊNCIA: até 31/10/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Solânea e: CT Nº 00276/2023 - 31.10.23 - APARECIDO FRANKLIN SOARES 
03070176488 - R$ 211.600,00.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação de Serviços mecânicos para os veículos leves deste Município de 

Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00049/2023. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Solânea:01.00 – GABINETE DO PREFEITO – 04.122.1002.2002 
(1500100); 02:00 – SECRETARIA DE GESTÃO PUBLICA –04.122.1002.2004(1500100) – 
03:00 – SECRETARIA DA FAZENDA – 04.123.1002.2009(1500100) – 04:00 – SECETARIA DE 
DESNVOLVIMENTO RURAL E AGRICULTURA FAMILIAR – 20.122.2003.2012 (150100) – 05 
– SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.2005.2019(1550000)/12.361.2005.2020 (150101)/12
.361.2005.2023(15401030) – 06:00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE) – 10
.301.2008.2041(16000000)/10.302.2009.2044(15001002/16000000)/10.302.2009.2045(1600
0000)/10.302.2010.2047(15001002)/10.305.2011.2049(15001002/16000000)/10.303.2009.20
45(16000000)/10.301.2008.2056(1600000000)– 07:00 – FUNDO MUN. DE ASSIS. SOCIAL 
(SEC. DE DESENV. SOCIAL E CIDADANIA – 08.243.2015.2059(915001000)/08.244.2015.20
62(166000000)/08.244.2015.2064(1500100)/08.244.2015.2064(15001000)/08.244.2015.2066
(16600000)//08.243.2013.2067(1660000) – 08:00 – SECRETARIA DE SERVIÇOS PUBLICOS 
, TRANSPORTES E ESTRADAS – 15.452.1002.2071(15001000) – 09:00 – SECRETARIA 
DE INDUSTRIA, COMERCIO E TURISMO – 13.392.2021.2074/22.122.1002.2076(1500100
) – 10:00 – SERETARIA DE MEIO AMBIENTE, SUSTENTABILIDADE E GEOTECNOLOGIA – 
18.122.1002.2078(1500100) – ELEMENTO DE DESPESA – 3.3.90.39.99 – OUTROS SERVIOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 31/10/2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00275/2023 - 31.10.23 - FRANCISCO DE ASSIS DA 
SILVA 20594976472 - R$ 111.035,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

SETOR DE LICITAÇÃO
ADENDO AO EDITAL

EDITAL CHAMADA PÚBLICA NLLC Nº 005/2023
O MUNICÍPIO DE TEIXEIRA-PB, por intermédio do Agente de Contratação,  designada pela   

Portaria nº. 138, de 21 de agosto de 2023, do Exmo. Sr. Prefeito, torna público, para conhecimento 
de todos os interessados, que passarão a fazer parte do Edital EDITAL CHAMADA PÚBLICA NLLC 
Nº 005/2023 Ficou as Cláusulas e condições seguintes:

ONDE LÊ: no edital: 
VI – HABILITAÇÃO PRELIMINAR:
6.1. O pedido de credenciamento (modelo do Anexo II) e a documentação de habilitação de-

verão ser entregues ao Agente de Contratação do município endereço no preambulo a partir do 
dia ENTREGA ENVELOPES: DE 19 de outubro de 2023 a 10 de novembro de 2023 às 08h30m, 
na sala da CPL, a documentação abaixo indicada, em envelopes lacrados, contendo no anverso 
a dados em destaque o seguinte:

LÊ-SE CORRETAMENTE:  no edital: 
VI – HABILITAÇÃO PRELIMINAR:
6.1. O pedido de credenciamento (modelo do Anexo II) e a documentação de habilitação de-

verão ser entregues ao Agente de Contratação do município endereço no preambulo a partir do 
dia ENTREGA ENVELOPES: DE 19 de outubro de 2023 a 01 de novembro de 2023 às 08h30m, 
na sala da CPL, a documentação abaixo indicada, em envelopes lacrados, contendo no anverso 
a dados em destaque o seguinte:

Considerando que a alteração não afeta a elaboração das propostas, posto que a planilha 
orçamentaria constante no anexo do edital não foi alterada, ficam por este instrumento, ratificadas 
as demais cláusulas do Edital CHAMADA PÚBLICA NLLC Nº 005/2023, nos termos da Lei nº 
14.133/2021, e alterações posteriores. 

Teixeira - PB, 30 de outubro de 2023.
DJAVAN ROCHA ARAÚJO

Agente de Contratação

CHARLLES MARÇAL SOARES
Equipe de Apoio

CLAUDENICE PEREIRA DA SILVA ROCHA
Equipe de Apoio

Edjaneide P. Silva- Edja Consultoria
Assessoria Técnica

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 036/2023

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 205/2023
OBJETIVO: Registro de Preços para eventual Aquisição parcelada de móveis, eletrodomésticos, 

eletroeletrônicos, equipamentos e materiais permanentes, para atender as demandas de todas as 
Secretarias do Município de Teixeira/PB.

DATA DA SESSÃO: 16 de Novembro de 2023, às 08h30min;
LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e 

Educacional de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os 
dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o 
Edital pelo site www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo site 
do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 31 de Outubro de 2023.
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2023
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0207/2023

OBJETO:  Contratação de empresa para execução de obra de IMPLEMENTAÇÃO DE PAVIMEN-
TAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM EM VIA URBANA NO MUNÍPIO DE TEIXEIRA/PB 
- TRECHO DA RUA MARIA DE LOURDES NUNES DE SOUZA NO BAIRRO NOVO CAIPIRA-PB, 
para atender CR. 924846/2022, conforme especificações no edital e seus anexos

FUNDAMENTO: Lei 8.666/93 atualizada.
DATA REUNIAO: 20 de novembro de 2023, as 09h00m, na sala da CPL.
INFORMAÇÕES: na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas 
às sextas-feiras, das 8h às 13h. Os interessados poderão obter o Edital completo pelo site www.
teixeira.pb.gov.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB,  31 de outubro de 2023.
CLAUDENICE PEREIRA DA S. ROCHA

Presidente da CPL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2023

PROCESSO Nº º 31.208.2524115.2023R2
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA ADMINISTRAÇÃO, GEREN-

CIAMENTO, EMISSÃO, DISTRIBUIÇÃO E FORNECIMENTO DE CARTÕES MAGNÉTICOS DE 
VALE ALIMENTAÇÃO

DATA E HORÁRIO: 16/11/2023 ÀS 08H30 (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
CADASTRO DA CGE Nº 23-02530-4
O FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HIDRICOS, publica, para conhecimento dos interessados 

que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, que realizará a licitação em epígrafe. Maiores 
informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelo site http://www.aesa.pb.gov.br/aesa-

website/transparência/licitação/, ou através do e-mail: cpl@aesa.pb.gov.br; rodrigo@aesa.
pb.gov.br

. O FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HIDRICOS é localizada na AV. Duarte da Silveira, s/n –
ANEXO AO DER – Torre – João Pessoa – PB – CEP: 58013-280. Tel. (83) 23355626.

João Pessoa, 31 de outubro de 2023
RODRIGO LEITE LINS

MATRICULA N º 1234766
PREGOEIRO OFICIAL 

NOVO AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2023
REGISTRO Nº 23-02502-3

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP – através de seu Presidente 
da Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 108/2023), vem NOVAMENTE convocar os 
interessados em participar do PREGÃO ELETRÔNICO ESTATAL Nº 004/2023, EM VIRTUDE 
DE RETIFICAÇÃO NO TERMO DE REFERÊNCIA, ESPECIFICAMENTE NO QUANTITATIVO 
DAS ESTAÇÕES DE TRABALHO. O objeto consiste na Aquisição de novas estações de trabalho 
(computadores de alto desempenho), conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
no Termo de Referência.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Global. Tipo: Menor Preço. Local: Sala de disputa do 
www.licitações-e.com.br. O Edital e seus Anexos poderão ser retirados no sítio eletrônico da CINEP, 
http://www.cinep.pb.gov.br/portal/, na aba “Serviços” -> “Editais e Licitações”, no site do Banco do 
Brasil no endereço www.licitacoes-e.com.br, e através de solicitação ao e-mail cineplicitacao@gmail.
com. Limite de Acolhimento e Abertura de Propostas: 10h00 (dez horas) do dia 09 de novembro de 
2023, no www.licitações-e.com.br.

João Pessoa, 31 de outubro de 2023.
Henrique Candeia Formiga

Presidente da Comissão Permanente de Licitação - CPL

CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA FLORESTA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Pref. Felinto Florentino, 810 - Centro - Nova Floresta - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Novembro 
de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação dos 
Serviços de Empresas de Construção Civil para a Execução da Reforma do Prédio onde Funciona 
a Câmara Municipal de Nova Floresta –PB, Comforme O Prejeto Completo, Planilha Orçamentária 
e Termo de Referência do Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99941–4528. E-mail: dep.licitacao@novafloresta.
pb.gov.br. Edital: www.camaradenovafloresta.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Nova Floresta - PB, 31 de Outubro de 2023
ROSENÍ MAIA DIAS SILVA
 Presidente da Comissão

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE EDITAL
TOMADA DE PREÇOS  Nº 003/2023

O TJ-PB, através da Presidente da Comissão de Licitação, torna público, que realizará procedi-
mento licitatório na citada modalidade no dia 21 de novembro de 2023 às 10:00 horas, na sala da 
Comissão de Licitação no Anexo Administrativo João XXIII, cujo objeto é a Contratação de empresa 
especializada em Serviços de Engenharia para executar serviços de adaptações/manutenções/
adequações/reforma na subestação localizada no Fórum Criminal da Capital, conforme especifica-
ções estabelecidas no Projeto Básico – Anexo I do edital. Demais esclarecimentos ou a obtenção 
do edital poderão ser atendidos na sala da Comissão de Licitação instalada no 2º andar do Anexo 
Adm. João XXIII, situado na Rua Prof Batista Leite, nº 151- Bairro Róger, João Pessoa- PB, ou 
através dos tel: (83) 9-9400-8910/3208-6018, ou preferencialmente, pelo e-mail comilic@tjpb.jus.
br,e no sítio do TJ-PB: www.tjpb.jus.br

João Pessoa,  31  de outubro de 2023.
DIANA COELI DE ARAÚJO VITAL

Presidente da Comissão de Licitação TJ-PB

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 025/2023

O Ministério Público Estadual através da sua Diretoria de Licitações, torna público, a quem possa 
interessar que a licitação objetivando  a seleção de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para a 
Contratação de Instituição Financeira, doravante denominada Banco, regularmente autorizada pelo 
Banco Central do Brasil, para processar sem ônus para o contratante e em caráter de exclusividade, 
100% (cem por cento) dos créditos em folha de pagamento dos membros e servidores ativos do 
Ministério Público do Estado da Paraíba, conforme quantitativos e especificações constantes no 
Termo de Referência do Edital, referente ao Pregão em epígrafe, com sessão pública realizada 
no dia 25/10/2023 às 08:00 horas, foi DESERTA, em virtude não ter sido apresentada no sistema 
licitações-e do Banco do Brasil nenhuma proposta para o presente certame. 

João Pessoa, 31/outubro/2023.
Francisco de Assis Martins Junior

Diretor/DILIC

O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PESA-
DA, MONTAGEM E DO MOBILIÁRIO DE JOÃO PESSOA E REGIÃO – SINTRICOM, LOCALIZADO 
NA RUA CRUZ CORDEIRO, N º 57 – VARADOURO – JOÃO PESSOA - PB. EDITAL DE CONVO-
CAÇÃO – ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE ABERTURA DA CAMPANHA SALARIAL 
E OUTROS PONTOS DE PAUTA. FICAM PELO PRESENTE EDITAL, CONVOCADOS  OS TRA-
BALHADORES E TRABALHADORAS DAS CATEGORIAS PROFISSIONAIS DA CONSTRUCÃO 
CIVIL, PESADA, MONTAGEM E DO MOBILIÁRIO DE JOÃO PESSOA E REGIÃO, NO GOZO DOS 
SEUS DIREITOS SOCIAIS, A COMPARECEREM A ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA QUE 
SE REALIZARÁ NO DIA 09 DE NOVEMBRO DO ANO DE 2023, AS 18:00 HORAS EM PRIMEIRA 
CONVOCAÇÃO COM 1/3 DOS ASSOCIADOS(AS) OU EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO ÁS 18:30 
HORAS COM QUALQUER NÚMERO DE ASSOCIADOS(AS), PARA DISCUTIR E APROVAR A 
SEGUINTE PAUTA: 01- LEITURA DO EDITAL DE CONVOCAÇÃO; 02 – INFORMES GERAIS DE 
INTERESSE DA CATEGORIA; 03 – DISCUSSÃO PARA APROVAÇÃO DO DESCONTO DA TAXA 
NEGOCIAL; 04 - LEITURA E APROVAÇÃO DA PAUTA ECONÔMICA PARA OS TRABALHADORES 
E TRABALHADORAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PESADA, MONTAGEM E DO MOBILIÁRIO DE 
JOÃO PESSOA E REGIÃO PARA O EXERCÍCIO DE 2024.

JOÃO PESSOA, 31 DE OUTUBRO DE 2023
FRANCISCO DEMONTIER HENRIQUE DOS SANTOS

PRESIDENTE.
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